
El mundo está en riesgo ante estallidos sociales causados por la guerra en Ucrania, la crisis 
climática y la inseguridad alimentaria, alertó el secretario general de la ONU. Global / 32UN INVIERNO DE CAOS

Pascal Beltrán del Río 2
Francisco Garfias 4
María Amparo Casar 6

Gallardo propone 
castración química 
para violadores
Tras el asesinato de 
una niña de 14 años, el 
gobernador de San Luis 
Potosí propondrá  al 
Congreso estatal penas 
más severas a violadores 
y feminicidas. / 23

México y Alemania alistan nuevas inversiones
Tras reunirse en Palacio Nacional, el presidente López 
Obrador y Frank-Walter Steinmeier, presidente de Alemania, 
acordaron explorar inversiones en materia energética. / 8

PAN pactará con 
los priistas que 
“no se doblen”
Marko Cortés dijo que 
buscarán acuerdos políticos 
con los legisladores 
del tricolor que están 
inconformes con la 
dirigencia de Alito. / 6

MILITARES 
SITIAN LA 
CAPITAL DEL 
HUACHICOL

Confirman crímenes 
de lesa humanidad 
en Venezuela
Una misión de la ONU 
documentó 122 casos de 
tortura, violencia sexual 
y tratos crueles contra 
opositores a Maduro. / 32
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El PRI en la Cámara de Di-
putados llamó a avanzar en 
la reforma electoral, al con-
siderarla impostergable.

“Sólo se puede cons-
truir mientras más voces 
aporten ladrillos para su 
edificación. Sólo así será 
resistente, duradera y a 
prueba de cualquier fenó-
meno inesperado”, expuso 
el priista Javier Casique 
Zárate durante una reunión 
de la Comisión para la Re-
forma Electoral.

La también priista Cris-
tina Ruiz Sandoval advirtió 

que su partido no apoyará 
proyectos que perjudiquen 
la autonomía de árbitros 
electorales, pero reconoció 
que todas las propuestas 
deben analizarse a detalle.

La reunión marcó el 
regreso de Alejandro 
Moreno, líder del PRI, a su 
trabajo en comisiones, lue-
go de que en julio y agosto 
Morena y PT le impidieron 
sesionar en la Comisión 
de Gobernación e incluso 
pedían su destitución.

 — Ivonne Melgar
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El PRI abre la puerta 
a la reforma electoral

DPA

NUEVA YORK.— Gustavo 
Petro, presidente de Colom-
bia, criticó que en el comba-
te a las drogas se dañen las 
selvas y se mate a personas 
mientras otros se enriquecen 
en nombre de valores más 
elevados.

“Vengo de un país de be-
lleza ensangrentada”, dijo en 
su primer discurso ante la 
Asamblea General de Nacio-
nes Unidas, en el que califi-
có de “hipócrita” la postura 
de salvar la selva cuan-
do es vista como “el 
enemigo a derrotar”.

“El espacio de la 
coca y de los cam-
pesinos que la cul-
tivan, porque no 
tienen nada más que 
cultivar, es demonizado. 
Para ustedes mi país no les 
interesa, sino para arrojarle 
venenos a sus selvas, llevarse 

Petro acusa hipocresía 
en la lucha antidrogas

“VENGO DE UN PAÍS DE BELLEZA ENSANGRENTADA”

2%
SE REDUJERON 
LOS HOMICIDIOS
en agosto respecto a 
julio, destacó Rosa Icela 
Rodríguez, secretaria de 
Seguridad federal. / 20

SE INTENSIFICA CABILDEO EN EL SENADO

Presionan para dejar
al Ejército en calles
POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

Morena rompió el dique 
opositor y se encamina a 
aprobar la reforma que ex-
tenderá a 2028 la labor de 
las Fuerzas Armadas en se-
guridad pública.

La jornada de cabildeo 
involucró a funcionarios 
federales, gobernadores y 
al embajador en España.

Tras conversar con el se-
cretario de Gobernación, el 
senador panista Raúl Paz 
Alonzo renunció a su par-
tido y se unió a Morena, 
con lo que este partido re-
dujo de 11 a 10 los votos 
que necesita para avalar 
la reforma, impulsada por 
diputados del PRI, pero re-
chazada por 11 de los 13 se-
nadores tricolores. Además, 

DESPUÉS DE LA INTERVENCIÓN de Segob, gobernadores y un embajador, 
Morena se enfila a aprobar que militares sigan en seguridad pública hasta 2028

sectores del bloque oficia-
lista dijeron tener otros nue-
ve votos de la oposición, de 

acuerdo con información 
confirmada por Excélsior. 
Senadores señalaron que 

gobernadores los buscaron 
para pedirles votar en favor 
de la reforma. El embajador 
en España, Quirino Ordaz, 
tuiteó anoche al priista Ma-
rio Zamora para pedirle que 
también la apoye. 

El Senado dejó en pri-
mera lectura la reforma, 
que hoy se discutirá en el 
pleno para su aprobación.
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El verano de 
Bad Bunny
El boricua es el gran favorito 
para la noche de los Latin 
Grammy, que se entregarán 
el 17 de noviembre. Sumó 
diez nominaciones, entre 
ellas algunas de las 
principales, como Grabación 
y Álbum del Año.

FUNCIÓN

COMUNIDAD

a sus hombres a la cárcel y 
arrojar a sus mujeres a la ex-
clusión”, agregó.

Criticó a las poten-
cias por invadir Ucra-

nia, pero también 
Irak, Libia y Siria, en 
el nombre del pe-
tróleo y del gas. 

“Las guerras les 
han servido para no ac-

tuar contra la crisis climá-
tica”, aseveró el presidente 
colombiano.

GLOBAL | PÁGINA 32

Come, pasea y también da gusto a sus fans
Dua Lipa llegó a México y no desperdició un minuto: cenó 
y comió en la Roma, visitó el Museo Frida Kahlo y entre todo 
eso firmó autógrafos. Hoy se presentará en el Foro Sol.

FUNCIÓN

Michoacán, el más dañado por el sismo 
El Consejo Estatal de Protección Civil aprobó la declaratoria de 
emergencia para los municipios de Aquila, Coalcomán (foto), 
Chinicuila y Coahuayana. Van 922 réplicas. / 10, 11, 12 y 30

PRIMERA Y COMUNIDAD

76
escuelas

21
edificios

3,161
casas afectadas

398
colapsaron

89
escuelas

26
centros de salud

Reporte de daños 
en la CDMX, 

luego del sismo 
registrado el  lunes.

EN EL ESTADO DEL EPICENTRO:

Ser más severos en los 
castigos contra violadores 
está en nuestras manos; con 
mano dura en dos o cinco 
años estos delitos terminan.”

RICARDO GALLARDO
GOBERNADOR DE SAN LUIS POTOSÍ

Foto: Especial

Imagen tomada del twitter @vigevani4real

Foto: Eduardo Jiménez Fernández

Foto: Especial

Foto: AFP

Foto: Miguel García Tinoco

Al menos 150 integrantes 
de las Fuerzas Armadas 
tomaron el centro de 
Cuautepec de Hinojosa, 
Hidalgo, para realizar 
operativos contra el 
robo de combustible. 
Las clases fueron 
suspendidas en el 
municipio ante el temor 
de una reacción violenta 
de los criminales. / 20

inmuebles en total
97

Caen cuatro por 
traficar droga a EU
Uno de los detenidos 
compraba cocaína para 
enviarla a ciudades como 
Chicago y Denver, detalló 
el jefe de la Policía, Omar 
García Harfuch. / 30

A la baja
 l Los delitos contra la 
salud, los fiscales y 
financieros, así como el 
robo de ganado, de auto, 
en taxis, a vivienda y a 
negocios registran bajas 
durante este año.
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“Democracia, fin, no medio” Cocodrilo para la circulación
Política nacional toDo MÉXico

EL RADAR ExcÉlsior

Foto: Especial Foto: Especial

lorenzo córdova, consejero 
presidente del iNE.

En el video se puede ver al 
reptil sobre la carpeta asfáltica.

Al admitir que la democracia experimenta 
signos inequívocos de retrocesos, el consejero 
presidente del iNE, lorenzo córdova, aseguró que 
la democracia se pierde cuando se le ve como 
un medio para lograr cargos a toda costa, para 
polarizar, acosar, limitar la libertad de expresión, y no 
como un fin para practicar los valores democráticos.

lo anterior durante la inauguración de la cumbre 
Global de Democracia Electoral, que realizan 21 
organizaciones, encabezadas por el iNE, y en la que 
se busca reconocer los desafíos que enfrenta la 
democracia electoral, e “impulsar la acción colectiva 
que nos permita atajar estos desafíos”, explicó. 

 — Aurora Zepeda

Un cocodrilo de más de dos metros de 
largo sorprendió a los habitantes del sur de  
Tamaulipas, además de paralizar el tráfico 
vehicular cuando cruzó una de las avenidas más 
transitadas de Altamira.

En un video que se volvió  viral se muestra 
cuando el reptil camina sobre la carpeta asfáltica 
y habitantes de la zona paran la circulación para 
permitirle pasar.

oficiales de Protección civil arribaron al lugar 
para atrapar al animal y liberarlo en un estero 
donde no representara un peligro para los 
habitantes de la zona.

 — Alfredo Peña

Política  
nacional

IMSS-BIeneStar arranca operacIón legal. con la instalación de su Junta 
de gobierno, ayer, el IMSS-Bienestar “entró en operación legal y jurídica como un órgano 
público descentralizado”, luego del decreto publicado el pasado 31 de agosto en el Diario 
Oficial de la Federación (DOF). —  Patricia Rodríguez Calva

Sociedad civil: 
el resurgimiento
Termine como termine la votación en el Senado sobre la 
minuta para prolongar el periodo de participación de las 
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública, el debate 
habrá contribuido a la resurrección de las organizaciones 
sociales y políticas que actúan por fuera de los partidos. 

Estigmatizada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la sociedad civil organizada se pasó la prime-
ra mitad del sexenio en una virtual irrelevancia, pasmada, 
alejada de la discusión pública, en franco contraste de lo 
sucedido durante los gobiernos del PRI y el PAN, cuando se 
convirtió en una decidida impulsora —y, de repente, blo-
queadora— de leyes y políticas públicas. 

López Obrador no ha ocultado su desdén por las tam-
bién llamadas organizaciones no gubernamentales, til-
dándolas de “conservadoras”, hostigando a sus fuentes de 
financiamiento y negándoles cualquier reconocimiento en 
la consecución de la transición democrática que hizo po-
sible que su movimiento tomara el poder. 

Sin embargo, poco a poco, la sociedad civil ha comen-
zado a sacar la cabeza. Sobre todo, en torno de dos temas: 
la construcción del Tren Maya y la creciente militarización 
de la vida pública. 

Durante los años del autoritarismo del siglo pasado, las 
causas ecologistas contribuyeron a romper el monolitismo 
del régimen. Entre ellas, aún se recuerda el movimiento con-
tra la operación de la central nuclear de Laguna Verde, a 
mediados de la década de los 80. 

Hoy, la destrucción de la selva y el frágil suelo de la pe-
nínsula de Yucatán ha vuelto a poner en pie de guerra a los 
ambientalistas, quienes buscan frenar el tendido de los rie-
les del Tren Maya, una de las obras emblemáticas de López 
Obrador. “Falsos ecologistas” los ha llamado el Presidente. 

Igual que sucedió en los sexenios de Felipe Calderón y  
de Enrique Peña Nieto, las organizaciones de la sociedad 
civil han tomado como bandera la denuncia de la participa-
ción de soldados y marinos en labores de seguridad pública. 

En la víspera de la celebración del 212 aniversario del 
inicio de la Guerra de Independencia, el colectivo Hasta En-
contrarte —que busca a personas desaparecidas—colgó una 
enorme manta de la Estela de Luz para visibilizar el proble-
ma de las desapariciones y para exigir a López Obrador 
que cumpla con su promesa de campaña de regresar a los 
militares a sus cuarteles. La manta fue retirada rápidamente 
por las autoridades. 

Asimismo, durante el debate legislativo que se abrió 
—sorpresivamente— con la presentación de la iniciativa de 
una diputada del PRI para prorrogar hasta 2028 la presencia 
del Ejército y la Armada en las calles, organizaciones como 
Sí Por México, Sociedad Civil México, UNE, Frente Cívico 
Nacional y Unidos por México han publicado desplegados 
con las fotos y nombres de legisladores de la oposición para 
pedirles que cierren filas contra la militarización. 

El sexenio pasado, un activismo semejante por parte del 
colectivo Seguridad Sin Guerra —que contó con el apoyo de 
Morena, que entonces estaba en la oposición— logró tirar la 
Ley de Seguridad Interior, que fue declarada inconstitucio-
nal por la Suprema Corte. 

En ese esfuerzo participó la Comisión Nacional de Dere-
chos Humanos, que presentó una acción de inconstitucio-
nalidad contra la legislación. Hoy, la CNDH está en el bando 
contrario, justificando la participación de los militares en las 
tareas de seguridad pública, pero la sociedad civil sigue en la 
misma tesitura. No tardaremos mucho en saber si, además 
de su presencia pública, ha recuperado, además, su peso.
BUSCAPIÉS
Al cierre de esta edición se desarrollaba la fase final de una 
intensa operación gubernamental para conseguir los votos 
necesarios para lograr la aprobación de la (arriba mencio-
nada) reforma constitucional en el Senado. Fuentes con-
sultadas por este diario indicaban anoche que la balanza 
se inclinaba, por estrecho margen, a favor del oficialismo.

Bitácora 
del director
pascal Beltrán del río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

Cámara de diputados

Priistas, abiertos a 
reforma electoral

aunque aBren la puerta a una modificación en la 
materia, legisladores del tricolor plantean no hacerla al vapor

Por Ivonne Melgar
ivonne.melgar@gimm.com.mx

Con la participación a distan-
cia del dirigente nacional del 
PRI y diputado federal, Ale-
jandro Moreno, se retoma-
ron ayer en San Lázaro los 
trabajos de la Comisión para 
la Reforma Electoral, donde 
representantes de ese parti-
do se pronunciaron a favor de 
avanzar en cambios legislati-
vos en esa materia.

La reunión se convo-
có para aprobar el infor-
me de trabajo de dicha 
instancia y hubo diversos 
pronunciamientos.

El diputado Javier Casique 
(PRI) habló de la relevancia 
que tuvieron los foros del par-
lamento abierto para la refor-
ma electoral.

Y enfatizó que, tanto las 
acciones afirmativas como 
actualizar la fiscalización de 
las campañas, son temas so-
bre los que resulta imposter-
gable legislar.

“La reforma electoral sólo 
se puede construir mientras 
más voces aporten ladrillos 
para su edificación. Sólo así 
será resistente, duradera y a 
prueba de cualquier fenó-
meno inesperado”, expuso el 
parlamentario priista.

Es momento en que em-
pecemos una amplia dis-
cusión y que nos pongamos 
de acuerdo, insistió Casique 
Zárate.

El diputado habló de la im-
portancia de escuchar las vo-
ces de todos los integrantes de 
la comisión, actuar con sen-
satez y confiar, remarcó, en 
el buen juicio de la diputada 
presidenta, la morenista Gra-
ciela Sánchez.

La también priista Cristi-
na Ruiz advirtió, sin embar-
go, que “el PRI no apoyará ni 

solapará proyectos que res-
ten a la democracia y perju-
diquen la autonomía de los 
órganos encargados de las 

elecciones y de defender los 
resultados”.

Enfatizó que el PRI “no 
tiene prisa en aprobar algo al 

vapor, que no esté bien hecho 
o que se pueda traducir en re-
formas inconstitucionales”.

Expuso que “las reformas 
que vienen en materia elec-
toral deberán analizarse con 
sumo detalle, pero en caso 
de que haya que apresurar 
los trabajos, no tenemos pro-
blema en hacerlo, siempre y 
cuando sean reformas bien 
hechas, que sí fortalezcan la 
democracia y se traduzcan en 
beneficios para la ciudadanía”.

La reunión se convirtió en 
el escenario del regreso de 
Alejandro Moreno a las ta-
reas en comisiones legislati-
vas, después de que, en julio 
y agosto, Morena y PT le im-
pidieron sesionar en la Comi-
sión de Gobernación e incluso 
pedían su destitución.

Ayer, sin embargo, el le-
gislador y dirigente partidista 
participó a distancia y pudo 
conformar su voto a favor del 
informe presentado por la 
diputada Sánchez Ortiz.

Foto: Tomada de Twitter @GPPRIDiputados

la comisión para la reforma Electoral retomó ayer sus trabajos. su presidenta Graciela 
sánchez ortiz, de Morena, presentó un informe.

El presidente Andrés Ma-
nuel lópez obrador con-
sideró que corresponderá 
al gobierno sucesor conti-
nuar con las reformas que 
desmonten “todo el apara-
to neoliberal” creado por 
36 años, y con ello transfor-
mar “todo este andamiaje 
de organismos autónomos, 
fachadas, que sirvieron 
para justificar el robo, el sa-
queo de bienes nacionales 
durante mucho tiempo”.

En la mañanera de 
este martes, el mandatario 
federal se refirió a instan-
cias como los institutos 
Nacional de Transparencia, 
Acceso a la información y 
Protección de Datos Per-
sonales (inai) y Nacional 
Electoral (iNE) o a la comi-
sión Federal de compe-
tencia Económica (cofece) 
por considerar que limitan 
la libertad de expresión.

“Ya a nosotros, en lo 
que a mí me correspon-
de como Presidente, en 
el tiempo que nos que-
da, ya va a ser muy difícil 
(enviar las iniciativas para 
reformar a muchos de 

estos organismos), pero 
son procesos que deben 
continuarse, no dejar de 
denunciarlos, eso es muy 
importante, la denuncia.

Y en su momento lle-
var a cabo reformas para 
que esto cambie. Hay que 
terminar de desmontar 
todo el aparato neolibe-
ral o neoporfirista que se 
creó en el transcurso de 
36 años. Tiene que ser 
con reformas constitucio-
nales y se tiene que optar 
cuáles son esas reformas 
que ayudan más, que son 
indispensables, y pen-
sando también en que 
vienen otros gobiernos 
y que debe haber conti-
nuidad con cambio, esto 
es que debe terminar de 
consolidarse la transforma-
ción”, planteó el jefe del 
Ejecutivo.

 — De la Redacción

Deja tarea 
al próximo 
Presidente

Desafío
El Presidente subrayó 
que la siguiente 
administración debe 
continuar con su trabajo 
de desmantelar el 
aparato neoliberal.

El 
Dato

La reforma electoral 
sólo se puede 
construir mientras 
más voces aporten 
ladrillos para su 
edificación. Sólo así 
será resistente 
y duradera.”
Javier CaSique
DiPutaDo DeL Pri

el Pri no tiene 
prisa en aprobar 
algo al vapor, que 
no esté bien hecho 
o que se pueda 
traducir en reformas 
inconstitucionales.”
CriStina ruiz
DiPutaDa DeL Pri



EXCELSIOR : MIÉRCOLES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2022  NACIONAL 3



NacioNal MIÉRCOLES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2022 : ExCELSIOR4

Breves

Esquiroles
Los llaman “esquiroles”. Son los senadores del Bloque de Con-
tención que ya se jaló Morena para que voten la permanencia 
de los militares en tareas de seguridad pública hasta el 2028.  

Hasta ayer iban cuatro legisladores que decidieron dar 
el brinco, según una fuente parlamentaria muy bien infor-
mada. Uno lo hizo público. El panista yucateco Raúl Paz 
Alonzo. Se vendió por un plato de lentejas. 

Los otros tres se mantienen en el anonimato. Los ojos de 
priistas, panistas, perredistas, emecistas y plurales voltean 
hacia el priista Manuel Añorve. El guerrerense pertenece al 
equipo de Alito Moreno. Sus compañeros del tricolor dan 
por descontado que votará con los guindas. Hay que esperar. 
De los otros dos se manejan varios nombres. No los vamos a 
mencionar porque son producto de la especulación.

No tardaremos en saber si los chantajes, ofrecimientos, 
presiones, promesas de recursos para estados y municipios, 
llamadas de gobernadores, lograron convencer a los cinco o 
seis que faltan para lograr la anhelada mayoría calificada (dos 
tercios de los presentes) para meterle mano a la Constitución, 
según cuentas de la cúpula de Morena. 

La sesión para debatir y votar la reforma transitoria cons-
titucional está citada para hoy a las 10 de la mañana.

Morena avanzó. Sólo le falta convencer a “cinco o seis se-
nadores.” El gobierno federal puso a disposición de Ricardo 
Monreal un arsenal de recursos para negociar más ayuda a 
estados y municipios, pero el coordinador de Morena se topó 
con pared al tratar de convencer a los coordinadores de los 
grupos parlamentarios del Bloque de Contención. Eso lo llevó 
a cambiar de estrategia. Ahora trata de convencer, uno por 
uno, a los senadores de infantería y le ha funcionado, aunque 
no ha llegado a su objetivo. El tema de la inasistencia pudiera 
utilizarse para facilitar la mayoría calificada. Las idas al baño 
al momento de la votación son frecuentes. Enfermos de úl-
tima hora que no asisten a la sesión también. Pero esta vez 
están muy vigilados. Tanto a los de Morena y rémoras, como 
a los opositores. Al que no vaya le va a ir mal. 

El número mágico para alcanzar la mayoría calificada re-
querida para su aprobación —en caso de que asistieron los 
128 senadores— es de 86 votos. Con la suma de Raúl Paz y 
los otros tres que Morena dice tener amarrados, la reforma 
alcanzaría 80 votos. Faltarían seis.
* Sabemos que los coordinadores del PRI, PAN, PRD, 
MC y Grupo Plural querían que se debatiera y vota-
ra ayer mismo. Ya sentían los efectos de la operación 
Adán-Morena-Monreal. Pero el coordinador de los guindas 
se opuso con éxito. Necesitaba tiempo para intentar conven-
cer a más senadores del bloque, Hoy sabremos si lo logró.
* Los esquiroles, ya lo dijimos, no sólo son los del PRI, como 
se afirmaba. Una de las sorpresas vino del PAN. Ayer se hizo 
público que el senador Raúl Paz no sólo votará a favor de la 
permanencia de los militares en las calles hasta el 2028, sino 
que de plano se pasó a la bancada de Morena.  Ya tiene cargo 
en el seno del guinda. Es comisionado nacional de enlace 
con el sector empresarial. Desde ya, es aspirante de Morena 
a la gubernatura de Yucatán en el 2024. “Lo hemos invitado 
para que nos ayude a escuchar a los empresarios, recoger 
sus inquietudes, pero también a que les informe lo que ha 
hecho nuestro Presidente”, dijo Mario Delgado, presidente 
de Morena, en un video que subió con el expanista.

La bancada azul hizo público un comunicado en el que 
condena la “compra de voluntades” por parte de los guindas.

“Morena utiliza las peores prácticas de la política para 
comprar voluntades y ejerciendo su poder corruptor al máxi-
mo posible”, subraya el texto, emanado de la oficina del coor-
dinador del grupo parlamentario azul, Julen Rementería.

El comunicado dice que todavía ayer por la mañana —al 
igual que lo hizo el sábado pasado—, Raúl Paz no mani-
festó ninguna objeción a que su nombre apareciera en el 
pronunciamiento que hizo el PAN de votar en contra de la 
modificación al 5º transitorio.
* Del lado de los que se oponen a la “militarización” de la se-
guridad pública también hay todo tipo de presiones. Repre-
sentantes de seis organizaciones ciudadanas se presentaron 
en la Cámara alta para exigir a senadores de la oposición 
votar en contra de la reforma. Frente Cívico Nacional, Sí Por 
México, Poder Ciudadano, Sociedad Civil México, UNE Mé-
xico, distribuyeron un texto en el que advierten de los riesgos 
de la sumisión de las autoridades civiles a las militares.

“Sería un grave error. Por experiencias históricas sabemos 
que, cuando se extiende una autoridad extraordinaria en el 
tiempo, esta termina por imponerse como práctica normal… 
No aprueben un cambio constitucional que consolidaría el mi-
litarismo en el país por los próximos lustros”, subraya el texto.

En la comitiva iban Claudio X. González, Beatriz Pagés, 
Demetrio Sodi, María Elena Morera, Guadalupe Acosta 
Naranjo, Carlos Navarrete y otros más. Los acompañaba el 
senador Emilio Álvarez Icaza.

Los tres últimos se reunieron discretamente con Ricardo 
Monreal. Le pidieron que recibiera a las organizaciones ciu-
dadanas. La respuesta del senador de Morena fue no. Sabía 
lo que iban a pedir. No podía darles gusto. Opera en sentido 
contrario.

Arsenal
Francisco Garfias
panchogarfias@yahoo.com.mx

PRD analiza postura ante iniciativa
Mediante su cuenta de 
Twitter, el dirigente nacio-
nal del PRD, Jesús Zam-
brano, dio a conocer que 
ese partido se encontraba 
en el análisis de la iniciati-
va de reforma que está a 
discusión en el Senado de 
la República, para permi-
tir que el Ejército continúe 
hasta 2028 en las calles:
“La Dirección Nacional  y 

nuestros senadores 
@ManceraMiguelMX
 @AntonioGC_PRD
 @jmfocil en espacio de 
diálogo y discusión para 
definir la posición de nues-
tro partido frente a la re-
forma constitucional que 
extiende el periodo de las 
#FuerzasArmadas en las 
calles.”

 — De la Redacción

Por Leticia robLes
de La rosa
leticia.robles@gimm.com.mx

En una intensa jornada de 
24 horas de cabildeo, que 
involucró al secretario de 
Gobernación, Adán Augus-
to López, a gobernadores 
de varios estados, al coor-
dinador de los senadores de 
Morena y hasta al embaja-
dor en España, Quirino Or-
daz, Morena rompió el dique 
opositor para encaminar-
se a avalar la reforma que 
mantendrá hasta 2028 a las 
Fuerzas Armadas en seguri-
dad pública.

Ayer, después de una 
conversación que sostu-
vo con Adán Augusto López 
Hernández, el senador pa-
nista Raúl Paz Alonzo re-
nunció a su partido y se 
sumó al partido Morena.

Así, de inmediato, More-
na logró reducir de 11 a 10 
los votos que necesita para 
avalar la reforma enviada 
por la Cámara de Diputados, 
con base en una iniciati-
va de los diputados federa-
les del PRI, pero el cabildeo 
desde diferentes instancias 
gubernamentales logró que 
anoche la balanza comen-
zara a inclinarse en favor de 
los planes de Morena y el PRI 
nacional, pues según ellos 
contaban con otros nue-
ve votos confirmados de la 
oposición, con lo que la di-
ferencia es de sólo un voto, 
de acuerdo con la informa-
ción confirmada anoche por 
Excélsior con coordinado-
res parlamentarios.

De acuerdo con los pro-
pios senadores, varios gober-
nadores buscaron el diálogo 
con ellos para pedirles el voto 
en favor de la reforma y ano-
che, desde Madrid, el exgo-
bernador de Sinaloa y hoy 
embajador en España, Quiri-
no Ordaz, publicó un mensa-
je dirigido al senador priista 
Mario Zamora.

“Espero que el senador 
Mario Zamora apoye con su 
voto en favor el tema de la 
reforma constitucional para 
que Guardia Nacional con-
tinúe apoyando a la gente, 
esta reforma es benéfica para 
el país”, escribió, aunque se 
equivocó, porque la reforma 

PRI PIDE FORTALECER POLICÍAS MUNICIPALES

Crece cabildeo para 
la reforma al Ejército
GOBERNADORES Y HASTA EL EMBAJADOR de México en España se sumaron 
a los exhortos para aprobar que los militares sigan en las calles hasta 2028

Foto: Elizabeth Velázquez/Archivo

no es a la Guardia Nacional, 
sino a la permanencia de las 
Fuerzas Armadas en tareas 
de seguridad pública.

Ayer, el pleno del Sena-
do dejó en primera lectura la 
reforma.

E n  m e d i o  d e  e s t a 

El senador Ricardo Monreal 
aseguró que no está en bus-
ca de que el Presidente de la 
República lo vuelva a invitar a 
desayunar en Palacio Nacio-
nal, por lo que no es verdad 
que tenga un acuerdo con el 
secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López.

“Son conjeturas falsas. Yo 
no hago acuerdos de ese 
tipo, de esa naturaleza, nun-
ca los he hecho. Lo que hago 
es mi trabajo con responsa-
bilidad, y no estoy sometido 
a ningún tipo de acuerdos 

políticos que no convienen y 
que nunca he hecho.

“El secretario de Gober-
nación lo que ha tenido para 
conmigo es respeto, y yo 
también. Hemos conversado 
todos estos días y no tengo 
por qué negarlo, porque es 
la relación de colaboración 
entre poderes”.

—¿Usted está buscando 
regresar a los desayunos con 
el Presidente, senador?

—No, no, no.
—¿Está buscando resarcir 

su distanciamiento?
—No. El Presidente tiene 

sus razones y yo las respeto, 
y lo único que tengo para con 
él es reconocimiento, pero no 
estoy en ese proceso.

 — Leticia Robles de la Rosa

“No busco 
desayunos 
en Palacio”Necesitamos 

policías civiles, bien 
capacitadas, bien 
pagadas y también 
necesitamos Fuerzas 
Armadas que tengan 
claridad de lo que 
pueden hacer y 
tengan las facultades 
legales para hacerlo.”
CLAUDIA RUIZ 
MASSIEU
SENADORA DEL PRI

Equívoco
En su exhorto, el 
exgobernador y 
ahora embajador 
Quirino Ordaz se 
equivocó al pedir el 
apoyo “para que la 
Guardia Nacional 
(sic) continúe 
apoyando a la 
gente.”

el dato

Lilly Téllez solicita que 
se le investigue por 
la desaparición de 
marinos
Por Leticia robLes
de La rosa
leticia.robles@gimm.com.mx

Desde la tribuna del Senado, 
la panista Lilly Téllez le pidió 
al morenista José Narro que 
renuncie a su fuero para que 
se someta a investigación por 
la desaparición de los marinos 
y por su relación con el crimen 
organizado.

“Tenemos a un senador 
fotografiado con un narco-
traficante, metido en un es-
cándalo que implica mucho 
peligro para nuestro país y 
aquí los de su bancada lo pro-
tegen y hacen como que no 
pasa nada. Y en alguien debe 
caber la dignidad. Lo conmino 
a que usted la tenga. Su caso 
es sumamente serio y debe ser 
investigado.

“Además nos pone en pe-
ligro a los demás y sobre todo 

nos pone en peligro a quie-
nes lo señalamos, porque sus 
amistades son personas de 
cuidado; sus amistades es-
tán en el crimen organizado 
y a usted le sobran los recur-
sos sucios”, la dijo la panista, 
desde la parte derecha de la 
tribuna, mientras, mudo, el 
senador, ahora en su rol de 
secretario de la Mesa Directi-
va, la escuchó de frente.

La senadora panista se 
trasladó a uno de los atri-
les superiores precisamente 
para ver de frente al morenis-
ta, “porque, senador Narro, yo 
le conmino a que tenga digni-
dad y renuncie a su fuero. Us-
ted ha sido exhibido. Usted ha 
sido exhibido en una fotogra-
fía departiendo alegremente y 
es notorio el alegremente, con 
Américo Villarreal y con un 

Piden al senador José Narro dejar el fuero
ENFRENTAMIENTO EN EL SENADO

Foto: Elizabeth Velázquez/Archivo

La senadora Lilly Téllez dijo que es grave que el senador José 
Narro aparezca fotografiado con un narcotraficante. 

Además, nos pone en peligro 
a los demás y sobre todo nos 
pone en peligro a quienes 
lo señalamos, porque sus 
amistades son personas de 
cuidado.”

LILLY TÉLLEZ
SENADORA DEL PAN

narcotraficante. Es de suma 
gravedad su caso.

“Su presencia en esta Mesa 
Directiva ensucia la Mesa Di-
rectiva, su presencia en el 
Senado, con su fuero y osten-
tando un cargo como senador, 
ensucia el Senado y ensucia en 
sí a la política nacional. Que 
usted alegremente conviva 
con un narcotraficante, que no 
oculte su adicción al dinero, no 
sólo del erario, sino al dinero 
sucio, al dinero proveniente 
del narcotráfico”, le espetó, sin 
recibir respuesta alguna.

pesca de votos, los senado-
res priistas que trabajan una 
propuesta paralela conside-
raron que debe recuperarse 
apoyar a las policías locales 
y garantizar el retorno pau-
latino de los militares a sus 
cuarteles.

De acuerdo con informa-
ción obtenida por Excélsior, 
los senadores buscan un 
compromiso claro y firme 
para que Morena y el gobier-
no federal se comprometan 
a aprobar esta propuesta, 
aunque la operación de Mo-
rena se encaminaba a un 
resultado cerrado, porque 
había confianza en que con-
tará con 10 de los 11 votos 
que necesitan.

En un videomensaje di-
fundido en su cuenta de 
Twitter, la priista Claudia 
Ruiz Massieu aseguró que 
“la crisis de inseguridad, 
violencia, injusticia e im-
punidad, que ha robado la 
tranquilidad a millones de 
familias mexicanas, requiere 
ser atendida urgentemente.

“Necesitamos policías ci-
viles, bien capacitadas, bien 
pagadas y también necesi-
tamos Fuerzas Armadas que  
tengan claridad de lo que 
pueden hacer y tengan las 
facultades legales para ha-
cerlo. Conocemos bien los 
errores del pasado y sabe-
mos que militarizar no es la 
solución”, planteó.

La senadora 
Claudia Ruiz 

Massieu dijo que 
trabajan en un plan 
alterno en materia 

de seguridad.
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POR IVONNE MELGAR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

El buen o mal desempeño 
de un gobierno tiene una 
consecuencia directa en 
el resultado de la próxima 
elección. De ahí que sea 
estratégico para el PAN 
establecer un modelo de 
buen gobierno en estados 
y municipios, y que se le 
pueda dar un seguimien-
to puntual desde el Comité 
Ejecutivo Nacional, se afir-
ma en el documento que el  
lunes comenzó a analizar-
se en ese partido.

Los lineamientos gene-
rales de este modelo serán 
incorporados en los Es-
tatutos del PAN, cuya re-
forma se aprobará en la 
próxima Asamblea Nacio-
nal de noviembre.

La idea es aplicar esta 
nueva evaluación en las 
11 de las 31 capitales de 
los estados que ese parti-
do gobierna y en las 18 de 
las 51 ciudades con más 
de medio millón de habi-
tantes del país. “Solo y en 
gobiernos de coalición, 
gobierna a más de 27 mi-
llones de personas, el 22% 
de la población nacional”, 
se indica en el documento.

Se plantea que la acción 
política debe estar guia-
da por una doctrina que le 
dé rumbo y sentido. “En el 
caso del PAN, esa doctri-
na es el humanismo polí-
tico, cuyos cuatro pilares 
son la eminente dignidad 
de la persona humana, el 
bien común, la solidari-
dad y la subsidiariedad”, se 
enumera.

Se indica además que 
el ciudadano debe ser la 
principal preocupación de 
un gobernante.

En el documento se 
habla de garantizar la 
igualdad entre mujeres y 
hombres.

“En Acción Nacional 
estamos plenamente con-
vencidos de la igualdad 
en dignidad entre muje-
res y hombres, por lo que 
la actuación del gobierno 
en todos sus órdenes debe 
garantizar que esa igual 
digna se traduzca en una 
igualdad plena de oportu-
nidades y derechos”.

Respecto a la mejo-
ra de la gestión se expone 
que “los gobiernos del PAN 
deben proveer los mejores 
servicios públicos”.

Discute 
el PAN 
cambios a 
estatutos

comité

Un gobierno humanista 
tiene que darle prioridad  
a las personas que  
se encuentran en  
alguna situación de 
desventaja.”

documento de 
discusión del pan

www.excelsior.com.mx/suscripcion

Call Center suscripciones
55 5128 3000

Whatsapp  Suscripciones  
55 8346 0655

EDICTOS, CONVOCATORIAS,
ESQUELAS, PUBLICACIONES  
ESPECIALES
Sabemos lo importante que es para ti cumplir 
con tus obligaciones fiscales, felicitar a esa 
persona especial o presentar tus respetos y 
condolencias.

Si necesitas realizar alguna publicación 
especial como: edictos, felicitaciones, 
avisos y esquelas. En Excélsior te brindamos 
la opción que mejor se adecue a tus 
necesidades. 

55 5128 3030
55 5506 5529
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A juicio 
de Amparo
María Amparo Casar
amparocasar@cide.edu 
Twitter: @amparocasar

Democracias ineficaces
Estancamiento económico, frustración popular y política po-
larizada es el subtítulo que pone The Economist a su artículo 
sobre América Latina en el número dedicado al Deterioro 
de la Democracia (16-06-22). Tiene razón cuando dice que 
hace relativamente poco el futuro parecía brillante. El auge 
de las “commodities” trajo un crecimiento económico soste-
nido que dotó a los políticos de suficiente dinero para experi-
mentar con políticas sociales innovadoras que disminuyeron 
la pobreza, redujeron en alguna medida –desde luego insufi-
ciente– la desigualdad, ampliaron el sector de clases medias, 
mejoraron un poco los derechos humanos y parecían conso-
lidar si no la democracia, al menos sí los procesos electorales 
democráticos. También registra The Economist que la mayor 
prosperidad junto con gobiernos más “responsivos” y más 
eficaces en las políticas públicas se reforzaban mutuamente.

Aun así, los avances no fueron ni lo suficientemente 
profundos ni lo suficientemente rápidos para contener las 
protestas y la legítima desesperación dadas las pobres con-
diciones de la mayoría. Ningún país en América Latina logró 
una redistribución de ingresos aceptable ni tampoco la crea-
ción de oportunidades requerida.

Aunque el camino parecía el correcto, el círculo virtuoso 
se revirtió demasiado pronto y fue suplantado por un círcu-
lo vicioso en el que a pesar de las promesas de los políticos 
–de derecha o izquierda si esos términos siguen haciendo 
sentido– que sucedieron a los gobiernos de entonces, Amé-
rica Latina emprendió el rumbo contrario con consecuencias 
negativas: menor crecimiento, aumento de la pobreza, re-
ducción de las clases medias, mayor inseguridad, más pola-
rización, retroceso en los derechos fundamentales y ejercicio 
autoritario del poder.

México no es ajeno a estas tendencias que, desde luego, 
fueron profundizadas por la pandemia, pero también por su 
manejo. El programa de vacunación fue bastante exitoso, 
pero no puede decirse lo mismo del resto de las medidas 
tomadas por el gobierno para paliar los efectos de la pan-
demia: quiebra de negocios, pérdida de empleos, retroceso 
educativo, empeoramiento de los servicios de salud.

Como en muchos países de América Latina, en México lle-
gó al poder un presidente con las causas correctas, pero con 
políticas incorrectas. Se hizo presa de la misma tendencia: el 
fracaso en el cumplimiento de las promesas de crecimien-
to, abatimiento de la pobreza, ampliación de oportunidades, 
engrosamiento de las clases medias, seguridad jurídica para 
la inversión, reducción de las tasas de violencia y fortaleci-
miento del Estado de derecho. Ni los populismos de dere-
cha –notablemente Brasil– ni la llamada marea rosa que se 
levanta en América Latina –México, Argentina, Chile, Perú y 
Colombia – han logrado o parecen ofrecer soluciones para 
revertir el círculo vicioso en el que América Latina se en-
cuentra sumida. De las dictaduras abiertas no hay nada que 
decir: Cuba, Venezuela y Nicaragua.

A Chile y Colombia habrá que darles todavía el beneficio 
de la duda, pero México, Argentina y Perú no han despuntado 
ni ofrecido alternativas o resultados. Los nuevos mandatarios 
siguen siendo presa de los males de siempre y empecinados 
en la implementación de políticas que han probado ser un 
chasco.

La prestigiada revista opina que lo que ocurre en nues-
tro subcontinente es una señal de alerta para el Occidente. 
Puede ser. Pero en las democracias avanzadas y, a pesar de 
los peligros que representó para Estados Unidos la admi-
nistración Trump, subsisten las instituciones que frenan los 
excesos y caprichos que son santo y seña de los gobiernos 
en América Latina.

Como en “Occidente”, en América Latina la democracia 
electoral parece estar a salvo en el sentido de que quien llega 
al poder es quien recaba más votos. Pero una vez en el poder, 
como lo demuestran Venezuela, Nicaragua y El Salvador, y 
en menor medida muchos otros países incluido México, el 
ejercicio democrático del poder desaparece y cede su lugar 
a gobiernos de corte autoritario.

Pensándolo bien, y citando de nuevo a The Econo-
mist, quizá lo peor haya sido que los avances en la capaci-
dad de las instituciones y sus burocracias –la construcción 
de estados profesionalizados– que se registraron, sí en el 
periodo neoliberal, han sido demolidas y las islas de mo-
dernidad destruidas. Junto con ello, ha desaparecido la bús-
queda del círculo virtuoso que deviene no de la polarización 
promovida por la mayoría de los mandatarios de la región, 
sino de la negociación e implementación de políticas que 
promuevan el crecimiento como primer paso para atender 
las demandas sociales.

Breves

Rinden protesta 50 juezas y jueces de 
Distrito en el Poder Judicial Federal 
Un grupo de 50 nuevos 
jueces de Distrito, 13 mu-
jeres y 37 hombres, rindie-
ron su protesta, recibieron 
su distintivo y credencial 
que los incorpora al Poder 
Judicial Federal (PJF), en 
una sesión solemne y con-
junta ante los plenos de la 
Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) y 
el Consejo de la Judicatu-
ra Federal (CJF).

La ministra Loretta Ortiz 
Ahlf, integrante del Pleno 
de la SCJN, fue la encar-
gada del discurso oficial 
de bienvenida, en don-
de exhortó a las personas 

juzgadoras a proteger los 
derechos humanos, de 
ambas partes de los pro-
cesos que atiendan.

“En ustedes recaerá la 
alta encomienda constitu-
cional de preservar el Esta-
do de Derecho y garantizar 
que toda persona que re-
curra o sea sometida a la 
acción de la justicia cuente 
con un debido proceso.

“Es en su desempeño 
donde descansará la fun-
ción esencial de promover, 
respetar, proteger y garan-
tizar los derechos huma-
nos”, indicó Ortiz Ahlf.

 — David Vicenteño

Por Héctor Figueroa 
hfa@gimm.com.mx

Luego de la pérdida de con-
fianza del CEN del PAN al 
líder priista Alejandro Mo-
reno Cárdenas, el dirigen-
te nacional del PAN, Marko 
Cortés abrió las puertas a 
mantener alianzas con los 
“priistas que no se doblen” y 
con el PRD.

En conferencia de pren-
sa virtual dijo que se rompió 
todo diálogo con Alejandro 
Moreno, ya que impulsó y 
avaló la reforma para am-
pliar la permanencia de las 
Fuerzas Armadas en las ca-
lles del país hasta el 2028. 

“Se incumplió la palabra, 
se incumplió la plataforma 
legislativa de Va por Méxi-
co, se incumplió la morato-
ria constitucional. Ya no hay 
confianza con el PRI, pero 
buscaremos a todos los pri-
istas de bien que no se ven-
zan, no se doblen y tengan 
valor. Los buscaremos con 
las formas legales y política 
posibles”, indicó.

Cortés Mendoza seña-
ló que son muchos priistas, 
con cargo y sin cargo, que 
no están de acuerdo con la 
dirigencia nacional del PRI 
y con la fallida estrategia de 
seguridad del gobierno y en 
ellos si se mantiene la posi-
bilidad de acuerdo, no con 
su dirigente.

“No hay confianza y no 
hay diálogo con la dirigencia 
nacional del PRI, debido a la 
traición de militarizar el país. 
Hay un compromiso público 
y quedará claro quien cum-
ple su palabra con los mexi-
canos”, indicó. 

El panista recordó que su 
partido y el PRD decidirán 
qué pasará con la alianza 
Va por México una vez que 
el Senado vote la reforma 
constitucional que amplía la 
permanencia de las Fuerzas 
Armadas en tareas de segu-
ridad pública hasta el 2028.

Por otra parte, de cara al 
2024, Marko Cortés, anunció 
la realización de cinco foros 
temáticos con la sociedad 
civil, uno por cada circuns-
cripción electoral, para decir 
a los ciudadanos “que sí hay 
de otra para México”.   

“Buscaremos presen-
tar los buenos resultados de 
gobierno de Acción Nacio-
nal con la participación de 

MARKO CORTÉS: SE INCUMPLIÓ LA PALABRA

Alianza, con priistas 
“que no se doblen”
El dirigEntE pAnistA señala que son muchos priistas que no están de 
acuerdo con la dirigencia del pri y ellos se mantiene la posibilidad de acuerdo

Foto: Especial

Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, señaló que se rompió todo diálogo con Alejandro 
Moreno, líder nacional del PRI, por avalar la reforma que deja al Ejército en las calles.

Será enlace con los 
empresarios del país

Por ataLo Mata otHÓN
atalomatao@gimm.com.mx

El presidente nacional de Mo-
rena, Mario Delgado, presentó 
al senador Raúl Paz como un 
enlace del partido con los em-
presarios del país.

En un video difundido, 
Delgado señaló que el legis-
lador se suma al movimiento 
de la Cuarta Transformación 
e informó que el senador será 
nombrado comisionado na-
cional con el sector empresa-
rial de Morena, con el objetivo 
de tener una relación cerca-
na y de diálogo con los em-
presarios y tendrá la tarea 
de dar a conocer los avances 
que ha logrado el presiden-
te López Obrador en materia 
económica.

“Hay momentos de defini-
ciones en la política, o se está 

con el pueblo o se está con 
una minoría que no le intere-
sa el bienestar de la gente, y la 
paz y la tranquilidad de las y 
los mexicanos no tiene pre-
cio. Así que, que bueno que 
te sumes a este Movimiento 
a trabajar en favor de la Cuar-
ta Transformación”, señaló 
Delgado.

“Él es senador de la Repú-
blica por su estado, Yucatán, 
donde tiene una gran trayec-
toria: ha sido diputado local, 
coordinador de los diputados 
locales, diputado federal y lo 
hemos invitado a que sea el 
Comisionado Nacional de en-
lace con el sector empresa-
rial”, finalizó.

El senador Raúl Paz (PAN) se suma a Morena
MARIO DELGADO LE DA LA BIENVENIDA

Foto: Especial

En un videomensaje, el dirigente Mario Delgado le dio la bienveni-
da al senador que renunció a la bancada del PAN.

Sé a qué me voy a enfrentar 
y a los ataques de distintos 
intereses mezquinos que me 
van a querer demeritar.”

RAúl PAz
EXSENADOR PANISTA

En un video en Twitter, el 
senador Raúl Paz señaló:

“Soy un fiel creyente de 
que para que México avance 
necesitamos reducir esa bre-
cha de desigualdad tan gran-
de, y estoy muy consciente de 
que el único gobierno y Presi-
dente que ha llegado a ver al 
sur de nuestro país es Andrés 
Manuel López Obrador y este 
gobierno de la cuarta trans-
formación; por eso me sumo 
a trabajar por Yucatán, a tra-
bajar por el sur de México que 
tanto lo necesita”.

El coordinador de los dipu-
tados del pri, rubén Mo-
reira, advirtió al presidente 
nacional del pAn, Marko 
Cortés, que puede encon-
trarse con el priismo oposi-
tor a Acción nacional, ante 
su insistencia en buscar el 
apoyo de otros priistas que 
no son afines a la actual di-
rigencia para sostener la 
alianza Va por México.

“no vaya a ser que por 
hacer este tipo de afirma-
ciones se encuentre con 
otro pri que siempre ha 
sido opositor de Acción 
nacional”, expresó.

pidió al dirigente panis-
ta que guarde prudencia, 
que tenga mesura y que 
piense en la alianza que 
se construyó. 

tras las críticas a la ini-
ciativa priista por ampliar 

la permanencia del Ejérci-
to  en tareas de seguridad 
pública, el diputado Morei-
ra pidió a Cortés recono-
cer que en estados donde 
gobierna su partido, como 
guanajuato, hay altos ín-
dices de inseguridad y es 
necesaria la presencia de 
la guardia nacional.

“Creo que Marko Cor-
tés tiene que enfrentarse 
a una realidad; los estados 
donde gobierna Acción 
nacional son los más 
violentos de este país, 
entre ellos guanajuato”, 
respondió.

Moreira enfatizó que 
como partido están en 
la disposición de que se 
reconsidere los términos 
de la alianza Va por Mé-
xico. sin embargo, acla-
ró que deben definirse 
claramente el alcance de 
la coalición, ya que en 
los pasados comicios, el 
pAn no quiso ir en fór-
mula electoral por los 
estados de tamaulipas y 
Querétaro.

“definir si tenemos 
coaliciones de gobierno, 
en qué lugar las tendre-
mos, y definir aquellos 
puntos de la agenda le-
gislativa que podemos ir 
en conjunto y cuáles no”, 
destacó.

 — Ximena Mejía

Moreira pide 
mesura a 
líder panista

Foros rumbo a 2024
Marko Cortés anunció la 
realización de cinco foros 
temáticos con la sociedad 
civil, uno por cada 
circunscripción electoral, 
para decir a los 
ciudadanos “que sí hay 
de otra para México”.

el 
dato

 Marko Cortés tiene 
que enfrentarse a una 
realidad; los estados 
donde gobierna Acción 
Nacional son los más 
violentos de este país.”
RUBÉN MOREIRA
DIPUTADO DEl PRI

algunos de nuestros lideraz-
gos que tienen o han tenido 
responsabilidades adminis-
trativas de gobierno”, indicó 
el dirigente.

Informó que el primer 
foro temático se realizará 
el 2 de octubre en la ciudad 
de México con la participa-
ción de la gobernadora de 
Chihuahua, Maru Campos; 
el gobernador de Querétaro, 
Mauricio Kuri; el gobernador 
de Yucatán, Mauricio Vila.

Asimismo, participará el 
exsecretario de Goberna-
ción y actual presidente de la 
Mesa Directiva de la Cáma-
ra de Diputados, Santiago 
Creel y el diputado federal, 
Juan Carlos Romero Hicks.

Los foros se realizarán 
con un intervalo de 15 días 
a partir del 2 de octubre y 
las fechas para los cuatro 
restantes y sus ponentes, 
se darán a conocer en los 
próximos días.
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Por Ximena mejía
lizett.mejia@gimm.com.mx

La Junta de Coordinación Po-
lítica de la Cámara de Diputa-
dos acordó llevar al pleno la 
discusión y votación de la eli-
minación del horario de vera-
no el próximo miércoles 28 de 
septiembre.

El presidente de la Jucopo 
en San Lázaro, Ignacio Mier 
Velazco, confirmó la propues-
ta, al señalar que la Comisión 
de Energía de San Lázaro 
convocó a reunión de traba-
jo para dictaminar la iniciativa 
presidencial este miércoles 21 
de septiembre.

“El miércoles tendremos 
iniciativas y a esperar que se 
cuente con el dictamen de la 
Comisión de Energía, que el 
día de mañana sesiona su jun-
ta directiva y con ello iniciará 
el proceso legislativo, donde 
se le requieren al menos seis 
días. Nosotros pensamos que 
podría estar para el día miér-
coles”, confirmó.

Este martes se discutirá la 
iniciativa del presidente An-
drés Manuel López Obrador 
de Ley de los Husos Horarios , 
con la cual, se derogaría el de-
creto del 1 de marzo de 2002 
por el que se estableció el ho-
rario estacional u horario de 
verano.

Mier Velazco: SeSioNarÁ coMiSiÓN

Dan fecha para votar 
el horario de verano
LA INICIATIVA 
PRESIDENCIAL 
SERá discutida 
el próximo 28 de 
septiembre; sólo 
aplicará para la 
frontera norte

Foto: Archivo

El pasado 6 de julio la Cámara de Diputados recibió la iniciativa 
presidencial para eliminar el horario de verano.

Inicia proyecto gran 
parque La Plancha

INVERSIÓN DE MIL 300 MDP

La iniciativa presidencial 
determina que el Horario de 
Verano solamente se aplica-
ría exclusivamente en los mu-
nicipios de la franja fronteriza 
norte del territorio nacional 
desde las 02:00 horas del 
segundo domingo de marzo 
hasta las 02:00 horas del pri-
mer domingo de noviembre. 

Para el resto del territo-
rio se establecería un horario 
estándar, de acuerdo con los 

husos horarios enumerados 
por la propia ley.

El pasado 6 de julio, laa 
Cámara de Diputados recibió 
la iniciativa del presidente An-
drés Manuel López Obrador 
para modificar el horario de 
verano y fue turnada de inme-
diato a la Comisión de Energía 
para su dictaminación.

En esa fecha, el coordina-
dor de los diputados de More-
na, Ignacio Mier, informó que 
se perfilaba discutirla y votarla 
durante la primera semana de 
septiembre cuando inicia el 
periodo ordinario de sesiones 
en el Congreso.

La Comisión de Energía de 
la Cámara de Diputados ini-
ció el pasado 24 de agosto  la 
discusión sobre la iniciativa 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador

El horario de verano está 
vigente en México desde hace 
26 años.

RESIDENCIA EN ESPAÑA

EPN tiene  
permiso como 
inversor

eUroPa PreSS
nacional@gimm.com.mx

MADRID.— El gobierno de 
España reconoció que el 
expresidente de México, 
Enrique Peña Nieto, cuenta 
con autorización para resi-
dir en España como inver-
sor, si bien ha negado que 
se le haya concedido uno 
de los denominados ‘visa-
dos de oro’ al tiempo que 
también ha dicho descono-
cer el monto total de inver-
siones que tiene el antiguo 
mandatario en el país.

En una respuesta parla-
mentaria a la que ha teni-
do acceso Europa Press a 
una pregunta del diputa-
do de EH Bildu Jon Iñarri-
tu, el gobierno asegura que 
“no tiene constancia de la 
existencia de ningún visa-
do solicitado ni expedido a 
nombre de Peña Nieto”.

En el caso de Peña, “el 
interesado acreditó la in-
versión por valor de 570 mil 
euros, libre de cargas y gra-
vámenes, en un local co-
mercial ubicado en Madrid”.

“Se desconocen las in-
versiones o capital que 
Peña Nieto pueda tener 
con carácter global en Es-
paña”, indicó.

Foto: Especial

El gobernador Mauricio Vila y el general Sandoval González 
encabezaron el inicio a la edificación del proyecto. 

Por DaviD vicenteño
david.vicenteno@gimm.com.mx

Mauricio Vila Dosal, gober-
nador de Yucatán, y el titular 
de la Secretaría de la Defen-
sa Nacional, general Luis 
Cresencio Sandoval Gon-
zález, pusieron en marcha 
el proyecto de construcción 
del gran parque La Plancha, 
que tendrá una inversión de 
mil 300 millones de pesos.

La administración de la 
entidad informó que el pro-
yecto impulsará el desarro-
llo económico y turístico 
yucateco, al contar con más 
de 22 hectáreas de super-
ficie, para la presentación 
de un abanico de atracti-
vos y áreas de convivencia 
y recreación de locales, así 
como para el turismo.

El gran parque La Plancha 
es el resultado de la gestión 
del gobernador Vila Dosal 
con el gobierno federal, para 
construirlo en el patio central 
de la exestación de ferroca-
rriles de la capital yucateca.

El gobernador de la enti-
dad y el Sandoval González 
encabezaron el inicio a la 

edificación de este proyecto, 
en una ceremonia este mar-
tes, en donde Vila Dosal ex-
presó su agradecimiento al 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

El proyecto contará con 
un “pulmón verde” de más 
de 22 hectáreas en Mérida, 
áreas de juegos y mercado 
gastronómico.

También contará con un  
lago artificial, un malecón, 
skatepark, parque para mas-
cotas, anfiteatro, andadores, 
zonas deportivas, gimnasio 
al aire libre, museos, esta-
ción de IE-Tram, entre otras 
atracciones.

Excepciones
Solamente los municipios 
de los estados del país  
que colindan con Estados 
Unidos conservaran el 
horario de verano, que está 
vigente en México desde 
hace 26 años.

El 
dato

No hubiera podido ser 
posible sin la disposición 
del gobierno, encabezado 
por el Presidente, con quien 
siempre hemos trabajado 
en equipo.”

MAURICIO VILA
GOBERNADOR DE YUCATÁN

Confirmado
Peña Nieto “es 
titular de una 
autorización de 
residencia como 
inversor” conforme 
a la ley de 2013 de 
apoyo a los 
emprendedores y 
su internacio-
nalización.

El dato
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Los dueños de 
vehículos importados 
de manera irregular 
tendrán hasta el 31 
de diciembre para 
realizar el trámite
Por Arturo PárAmo
arturo.paramo@gimm.com.mx

Debido a que dueños de ve- 
hículos importados de ma-
nera irregular continúan in-
gresando solicitudes de citas 
para regularizar sus vehícu-
los, se determinó que el pla-
zo para hacer el trámite se 
ampliará hasta el 31 de di-
ciembre, informó la titular 
de la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Rosa Icela Rodríguez.

“Este programa se llevó 
a cabo del 19 de marzo al 19 

Amplían plazo para regular autos chocolate
Suman 557 mil 697 vehículoS regiStradoS

Foto: Daniel Sánchez Dórame/Archivo

Foto: Elizabeth Velázquez

Foto: Eduardo Jiménez

Por el programa de regularización de vehículos importados ilegal-
mente se han recaudado mil 394 millones de pesos. 

El presidente de Alemania y su esposa también acudieron al Sena-
do, donde los recibieron Alejandro Armenta y Ricardo Monreal.

Foto: Tomada de Twitter @SCJN

Elke Büdenbender, jueza de la Corte Administrativa de Berlín 
y primera dama de Alemania, con el ministro Arturo Zaldívar.

La jueza alemana Elke Büdenbender, con los presidentes de Alemania y México, Frank-Walter Steinmeier y Andrés Manuel López Obrador, 
y la historiadora Beatriz Gutiérrez Müller, en Palacio Nacional, durante el encuentro de ayer.

Autoridades del 
sector y empresarios 
de México y 
Alemania dialogarán 
para determinar 
la posibilidad de 
inversiones en el país  

Por Arturo PárAmo 
e IsAbel González
nacional@gimm.com.mx

México y Alemania comen-
zarán una serie de pláticas 
entre autoridades del sector 
energético y empresarios de 
aquel país para explorar la 
posibilidad de inversiones en 
el sector energético, pese a 
las diferencias de criterio so-
bre cómo abordar esas inver-
siones, informó el presidente 
de Alemania, Frank-Walter 
Steinmeier.

El mandatario alemán 
se reunió ayer con el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, en un encuentro 
que se prolongó por más de 
tres horas en Palacio Nacio-
nal. Al finalizar, el gobernan-
te mexicano la evaluó como 
“muy importante” para las 
dos naciones.

De acuerdo con el presi-
dente López Obrador —quien 
desde su cuenta en Twitter 
proporcionó detalles del en-
cuentro— los temas que se 
tocaron en la reunión tuvie-
ron que ver con la economía, 
la paz, los derechos humanos, 
el comercio y la justicia.

“Fue muy importante el 
encuentro con el presiden-
te de Alemania, Frank-Wal-
ter Steinmeier, su esposa 
Elke Büdenbender y acom-
pañantes del sector público y 
privado. Tratamos temas de 
economía, comercio, dere-
chos humanos, justicia y paz”, 
escribió el mandatario en su 
cuenta de la red social.

Poco antes de difundir 
su mensaje en redes, López 
Obrador despidió a su homó-
logo alemán en la puerta de 
honor de Palacio Nacional, en 
punto de las 15:35 horas.

Horas antes de recibir 
en visita de estado al presi-
dente alemán, López Obra-
dor adelantó que la reunión 
se enfocaría en fortalecer las 
relaciones económicas y co-
merciales con ese país, el cual 
es el cuarto socio comercial 
de México y el primero de 
Europa.

“Vamos con mucho gus-
to a recibir al presidente de 
Alemania hoy (martes) y va-
mos a tener una entrevista, 
una conversación y también 
vamos a tener una conviven-
cia. Va a haber una comida 
con empresarios alemanes 
que vienen acompañándolo”, 
detalló desde la conferencia 
matutina.

Estudian viabilidad
Tras su encuentro con el 
presidente López Obrador, 
Steinmeier salió caminan-
do de Palacio Nacional y se 
dirigió a pie hasta un restau-
rante en la calle República de 

Guatemala, donde dio una 
rueda de prensa.

Ciudadanos que se en-
contraban fuera de Palacio 
Nacional acompañaron en su 
caminata al mandatario ale-
mán e incluso le dijeron: “Ale-
mania, hermano”.

En la conferencia de pren-
sa, el mandatario alemán se-
ñaló que los subsidios que 
otorga el gobierno mexicano 
a los gobierno a los combus-
tibles y la preponderancia de 
las empresas públicas serán 
analizados por los empre-
sarios alemanes para deter-
minar si es viable invertir en 
México.

“En las próximas semanas 
se reunirá un grupo de traba-
jo de empresas alemanas con 
ministros líderes de aquí, en 
México, para fijar los detalles 
de esa cooperación.

“Hoy por hoy vemos, en las 
conversaciones que hemos 
mantenido, la posibilidad de 
cooperar. México es un país 
(que emplea) sobre todo pe-
tróleo y gas, Alemania tiene su 
historia en energías renova-
bles. Cómo abordamos esas 
potencialidades y encon-
tramos puntos en común, es 
de lo que queremos hablar”, 
puntualizó Steinmeier.

Reconoció que no hay una 
negativa del gobierno mexi-
cano para recibir inversión 

EncuEntro En palacio nacional

Exploran mercado energético

de septiembre; se instalaron 
126 módulos en 13 estados y 
se tiene un resultado de 557 
mil 697 vehículos regulari-
zados hasta ayer.

“Dada la demanda de 
más citas, ayer en la tarde se 

publicó el decreto que am-
plía el plazo del programa al 
31 de diciembre y, además, 
también por instrucción del 
señor Presidente, se agre-
ga el estado de Jalisco a la 
lista donde habrá módulos 

de atención”, puntualizó 
Rodríguez.

A la fecha, se han recauda-
do mil 394 millones de pesos 
en el programa de regulari-
zación de autos importados 
ilegalmente desde Estados 
Unidos, a Baja California, So-
nora, Chihuahua, Coahuila, 
Nuevo León, Tamaulipas, Za-
catecas, Baja California Sur, 
Sinaloa, Durango, Nayarit, 
Michoacán y Puebla.

El pasado 21 de enero, 
cuando se inició el programa 

La Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Automo-
tores (AMDA) aseguró que 
el programa para regulari-
zar los vehículos conocidos 
como chocolate, que ahora 
también incluye a Jalisco, no 
beneficia a un sector menos 
favorable de la sociedad, 
sino a las bandas del crimen 
organizado, pues son los 
principales responsables de 
introducir ilegalmente al país 
autos viejos que, además, 

no cumplen con los estánda-
res mínimos de calidad esta-
blecidos en la normatividad 
vigente.

Ante la extensión del 
plazo del programa, hasta 
el próximo 31 de diciembre, 
Guillermo Rosales, presiden-
te de la AMDA, aseguró que 
algunas de las entidades 
que forman parte del pro-
grama no tienen un número 
significativo de autos irregu-
lares de procedencia extran-
jera, sin embargo, debido 
a la situación actual, podría 
desarrollarse este mercado, 
afectando la venta de autos 
nuevos.

 — Nayeli González

El presidente de la Supre-
ma Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), ministro 
Arturo Zaldívar, se reunió 
ayer con Elke Büdenben-
der, jueza de la Corte Ad-
ministrativa de Berlín y 
esposa del presidente ale-
mán, Frank-Walter Stein-
meier, en el marco de su 
visita a México.

En un mensaje acom-
pañado con fotografías, la 
cuenta oficial de la SCJN 

en Twitter informó sobre 
el encuentro, en el que se 
intercambiaron comenta-
rios sobre los sistemas de 
justicia entre ambos paí-
ses, se indicó.

“Ministro presidente 
@ArturoZaldivarL recibe, 
en visita de cortesía, a la 
señora Elke Büdenbender, 
jueza de la Corte Adminis-
trativa de Berlín y esposa 
del presidente de la Repú-
blica Federal de Alemania. 
Intercambiaron puntos de 
vista sobre los sistemas 
judiciales de ambos paí-
ses”, se explicó en el tuit 
de la Corte.

 — David Vicenteño

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador dijo 
que el secretario de Rela-
ciones Exteriores, Marce-
lo Ebrard, fue víctima de la 
prensa amarillista de Reino 
Unido, que expuso y criticó 
la selfie que se tomó du-
rante el funeral de la Reina 
Isabel II.

La fotografía fue difun-
dida por el propio Ebrard 
en su cuenta de la red 
social Twitter, y en ella 
aparece con su esposa, 
Rosalinda Bueso.

“En Londres hay una 
prensa muy amarillista 
también, muy alarmista.

“Marcelo Ebrard es un 
extraordinario servidor 
público, es muy digno 
representante de México, 
fue allá (al funeral) porque 
a él le correspondía, yo 
tenía que atender aquí lo 

de las fiestas patrias. Él 
me representa muy bien”, 
sentenció López Obrador.

El jefe del Ejecutivo 
dijo que el tema fue re-
tomado en medios de 
comunicación mexicanos 
porque los ataques en 
contra de Ebrard y de 
otros que aspiran a la can-
didatura presidencial por 
Morena ya comenzaron y 
cualquier acto público es 
magnificado.

“Como ya empezó la 
temporada política, cual-
quier cosa que haga él 
o Claudia (Sheinbaum), 
o Adán (Augusto López), 
o cualquier otro posible 
candidato, es motivo de 
cuestionamiento.

“Y así va a ser ya ha-
cia adelante, pero yo los 
respeto mucho a los tres, 
son como mis hermanos. 
Y otros más”, comentó.

En otro tema, el Presi-
dente de la República des-
cartó buscar un encuentro 
con los presidentes de 
Rusia o Ucrania para 
presentarles su propuesta 
de paz.

 — Arturo Páramo

“Se beneficia 
al crimen 
organizado”

Sistema 
judicial, en 
la agenda

Defiende a 
Ebrard por 
selfie en 
funeral

de regularización de autos 
conocidos como chocola-
te, se estimó que el total de 
vehículos susceptibles de 
ser registrados en 13 entida-
des era de 2.2 millones, y se 
esperaba una recaudación 

de hasta 5.5 mil millones 
de pesos.

La funcionaria estable-
ció que 80% de los autos uti-
lizados en actos violentos 
del crimen organizado son 
vehículos chocolate.

Señalamiento
El periódico Daily Mail 
resaltó que el tuit del 
canciller mexicano fue 
“etiquetado como de 
mal gusto y una falta de 
respeto hacia la reina”.

El 
dato

En las próximas 
semanas se reunirá un 
grupo de trabajo de 
empresas alemanas 
con ministros líderes 
de aquí, para fijar 
los detalles de esa 
cooperación.”
Frank-WaltEr 
StEinmEiEr
PrESidEntE dE alEmania

tratamos temas de 
economía, comercio, 
derechos humanos, 
justicia y paz.”
andréS manuEl 
lóPEz OBradOr
PrESidEntE dE méxicO

privada en el mercado ener-
gético, sin embargo, hay vi-
siones sobre las condiciones 
del mercado que se deben 
analizar.

En otro tema, el presiden-
te alemán destacó que uno de 
los rubros de mayor interés 
que se tiene es el de mantener 
o incrementar la cooperación 
para identificar a personas 
que han sido localizadas, a 
través de técnicas forenses 
que proporcionan instancias 
alemanas.

“Alemania está dispues-
ta a acompañar, con todos 
los instrumentos del Estado, 
para emprender la búsqueda 

de personas desaparecidas. 
Ya existe cooperación en ma-
teria forense para identificar 
a las víctimas, lo queremos 
confirmar en el futuro. Maña-
na (miércoles) me voy a reunir 
con la presidenta de la Comi-
sión de Búsqueda”, puntuali-
zó Steinmeier.

Sobre el plan de paz 
planteado por el gobierno 
mexicano, dijo que ya hay 
propuestas similares, sin em-
bargo, cualquier iniciativa 
debe comprender la salida de 
Rusia de territorios ocupados 
en Ucrania, algo que el go-
bierno de Vladimir Putin no 
está dispuesto a consentir.

80
POR CIENTO
de los autos utilizados en 
actos violentos del crimen 
organizado son chocolate, 
indicó la SSPC.
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POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA
prc@gimm.com.mx

Del 27 de mayo al 19 de sep-
tiembre, en México se confir-
maron mil 367 contagios de 
viruela símica en 30 entidades 
federativas, de acuerdo con 
el Informe Técnico Semanal 
de Vigilancia Epidemiológica 
que se puede consultar en vi-
ruela.salud.gob.mx.

La Secretaría de Salud aña-
dió que continúa con el análi-
sis de dos fallecimientos que 
podrían estar relacionados 
con esta enfermedad.

Además, señaló que den-
tro de los casos positivos hay 
4 menores de edad, de 17, 15, 9 
y 3 años. También hay 6 con-
tagios en personas de 19 años 

Positivos de viruela símica, 4 menores
REPORTE SEMANAL

Foto: Archivo

Foto: Aracely Garza

Del 27 de mayo al 19 de septiembre, en México se confirmaron mil 
367 contagios de viruela símica.

y tres, en individuos que tie-
nen 18 años.

En tanto, el 98% de los 
contagios correspondió a 
hombres, donde el  47.6 % tie-
nen entre 30 y 39 años.

Con respecto al  total de ca-
sos, se identificaron  dos mil 
547 personas que cumplen la 
definición operacional de ca-
sos probable, de los cuales, 275 
en estudio,  905 fueron descar-
tados y, como ya se indicó, mil 
367 están confirmados.

Con 814 contagios, la Ciu-
dad de México continuó aglu-
tinando el mayor número en 
todo el país.

En segundo lugar se mantu-
vo  Jalisco, con  192. Le siguen 
Edomex, con 115; Yucatán, con  
61, y Quintana Roo, con 37.

Chiapas tuvo 20 casos; Ta-
basco, 17; Nuevo León, 13; Baja 
California, 10; Morelos, 9; Pue-
bla y Guanajuato, 8; Chihuahua 
y  Veracruz, 7; Nayarit, 6. Aguas-
calientes, Sinaloa y Oaxaca re-
gistraron 5, y Querétaro, cuatro.

Con 3 contagios se repor-
taron Campeche, Zacatecas, 
Sonora, Hidalgo y Coahuila.

Colima, Tamaulipas y Mi-
choacán tuvieron dos casos.

Y con un contagio se re-
portó a Baja California Sur, 
San Luis Potosí y Guerrero.

Hasta el 19 de septiembre, 
sólo Durango y Tlaxcala no 
habían notificado personas 
infectadas.

30
ENTiDaDES

del país cuentan con casos 
de viruela símica; Durango 

y Tlaxcala no tienen

98
por ciENTo

de los contagios 
correspondió a hombres, 

según autoridades.

Breves

Reporte de covid 
será semanal
En un día, se registraron  
2 mil 301 nuevos conta-
gios de covid-19, por lo 
cual, la cifra total aumentó 
a  7 millones 073 mil 203. 

Las diez entidades que 
concentran el 64% de to-
dos los casos son: Ciudad 
de México, Estado de Mé-
xico, Nuevo León, Gua-
najuato, Jalisco, San Luis 
Potosí, Veracruz, Tabasco, 
Puebla y Sonora.

La  ocupación nacio-
nal hospitalaria en camas 
generales se mantuvo en 
3% y en camas con ven-
tilador en 1%, informó la 
Secretaría de Salud.

Los fallecimientos se 
incrementaron a  329 mil 
920 debido a que en las 
últimas 24 horas murie-
ron   21 personas. Autori-
dades federales dijeron 
que ahora el reporte será 
semanal.

 — Patricia Rodríguez Calva

Suspende NL 
vacunación 
foránea
MONTERREY.— Tras los 
hechos violentos regis-
trados en el municipio de 
Anáhuac, Nuevo León,  
el Programa de Vacuna-
ción Transfronterizo se 
suspendió de forma tem-
poral, informó el secreta-
rio general de Gobierno, 
Javier Navarro.

El pasado lunes se re-
gistró un enfrentamien-
to entre elementos de 
Fuerza Civil y presuntos 
miembros del crimen or-
ganizado que dejó un 
saldo de un policía falle-
cido y dos lesionados.

“Hoy se suspendió la 
vacunación”, confirmó el 
funcionario estatal.

Indicó que depende-
rá de la Secretaría de Sa-
lud la reanudación del 
Programa.

Añadió que el inciden-
te se debió al patrullaje 
que se realiza en la zona 
de Anáhuac.

 — Aracely Garza

7,073,203
Total de casos confirmados

3%
Ocupación hospitalaria

329,920
Muertes por coronavirus

10,039
Casos activos estimados

LA
que
DEBE
RÍAS

LAVANDO
LOS

TRASTES

el agua
que

GASTAS



NACIONAL miércoles 21 de septiembre de 2022 : eXcelsior10

POR MIGUEL GARCÍA TINOCO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

MORELIA.— En Michoacán, 
se contabilizaron hasta ayer 
tres mil 161 viviendas afecta-
das por el sismo de magnitud 
7.7 grados ocurrido el pasado 
lunes, con epicentro en el mu-
nicipio de Coalcomán. 

De acuerdo con autori-
dades estatales, de estas vi-
viendas, mil 143 están en 
Coahuayana, las cuales pre-
sentan daños estructurales y 
398 más colapsaron comple-
tamente. En total, son mil 541 
familias las afectadas.  

Hasta el momento, 160 
de 448 personas desalojadas 
se mantienen en los refugios 
temporales adaptados para 
su auxilio. 

En sesión extraordinaria, el 
Consejo Estatal de Protección 
Civil aprobó la declaratoria de 
emergencia para cuatro mu-
nicipios de la entidad, donde 
se ubican los mayores daños 
dejados por el temblor de 7.7, 
una vez más ocurrido un 19 de 
septiembre. 

El gobernador de Michoa-
cán, Alfredo Ramírez Be-
dolla, destacó que no hubo 
víctimas mortales en la enti-
dad, aunque sí se atendieron 
en Coahuayana a 26 perso-
nas por diversos golpes, quie-
nes ya fueron dadas de alta, 
excepto un paciente que se 
mantiene hospitalizado por 
la explosión de un tanque de 
gas, hecho ocurrido también 
en Coahuayana. 

“Michoacán está fuer-
te, unido y de pie, se puede 
transitar vía terrestre, todas 
las zonas afectadas están co-
municadas, sólo hay un pun-
to entre Lázaro Cárdenas y 
Maruata, donde hay taludes 
grandes que seguramente 
hoy serán retirados”, declaró 
el mandatario estatal. 

Mencionó que las de-
marcaciones de Coalcomán, 
Chinicuila, Aquila y Coahua-
yana sean declaradas como 
de prioridad para recibir ayu-
da federal, debido a que ahí 
es donde se presentan los de-
rrumbes de inmuebles y en 
vías de comunicación. 

En la sesión extraordina-
ria realizada en la capital mi-
choacana, se acordó integrar 
los expedientes con los datos 
necesarios para ser tomada en 
cuenta la petición por la Coor-
dinación Nacional de Protec-
ción Civil. 

Previo a esta declarato-
ria de emergencia, Ramírez 
Bedolla acudió a la zona 
afectada donde realizó un 
recorrido en las comunida-
des de San Vicente, El Ejido, 
Boca de Apiza, en el muni-
cipio de Coahuayana, así 
como en Aquila, donde pro-
metió apoyos a las familias 
afectadas por el sismo. 

Además, en la zona las au-
toridades estatales, muni-
cipales y federales retiraron 
escombros de 22 derrum-
bes, todos en distintas vías de 
comunicación de esta zona 
sierra-costa. 

SON 4 MUNICIPIOS LOS MÁS AFECTADOS

Daños en 3 mil casas en Michoacán
EL GOBERNADOR 
Alfredo Ramírez dijo 
que en Coahuayana 
hay más de mil 
viviendas averiadas, 
160 personas 
están albergadas; 
pedirá declaratoria 
de  emergencia

Foto: Abraham Acosta/Reuters

Fotos: Miguel García Tinoco/Reuters

Foto: Especial

Fotos: Miguel García Tinoco

Ayer iniciaron los funerales de las víctimas que fallecieron en Manzanillo, luego del sismo ocurrido el pasado lunes, con epicentro de Coalco-
mán, Michoacán, y que en la entidad colimense dejó serias afectaciones en cerca de dos mil viviendas, así como en comercios y calles.

Michoacán registró daños en varios municipios, donde hubo desplome de viviendas, techumbres, derrumbes carreteros y diversas afectaciones.

18
PERSONAS

resultaron lesionadas en 
total en Colima, debido al 
sismo ocurrido el pasado 

lunes.

COALCOMÁN, Mich.— Ánge-
les Zúñiga, comerciante ins-
talada en el centro de este 
municipio epicentro del sismo 
de magnitud 7.7 que sacudió 
nuevamente a varios estados 
del país un 19 de septiembre, 
recordó que el terremoto de 
1985 cimbró esta parte de la 
sierra michoacana.

Ella era una niña cuando 
en 1985, un terremoto de 8.1 
cimbró también a este po-
blado ubicado en la sierra 
michoacana.

Aunque dice que ahora sí 
sintió temor, “en 1985 era una 
niña, no me acuerdo muy bien, 
y pues no me asuste mucho”.

Sin embargo, el reciente 

temblor dejó algunas pérdi-
das económicas, “cosas que 
se quiebran al caer, como 
jugos, botellas de vino, aun-
que eso no tiene tanta impor-
tancia como mi familia, pues 
todos estamos bien”.

Coalcomán es un munici-
pio con alta actividad sísmica 
y la mayoría de los temblores 
no se perciben, aunque el del 
lunes reveló la nula capacita-
ción entre la ciudadanía para 
enfrentar estos fenómenos y 
sus consecuencias, dijo.

“Nunca se nos ha dicho 
cómo enfrentarlos y pues no 
sabemos cómo actuar en una 
emergencia así. Debería de 
haber alguien que nos capa-
cite y nos diga cómo actuar 
cuando sucede algo así para 
que la gente no entre tanto 
en pánico”.

 — Miguel García Tinoco

Cimbró sus 
recuerdos

Andrés Manuel López Obra-
dor, presidente de México.

La iglesia de Santiago Apóstol de Coalcomán sufrió importantes 
grietas por el sismo; otros inmuebles tuvieron afectaciones leves.

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador consi-
deró que en México se “tuvo 
suerte” de que el sismo de 
magnitud 7.7 registrado 
cerca de las costas de Mi-
choacán tuviera pocas afec-
taciones en vidas humanas.

De acuerdo con el re-
porte de la Coordinación 
Nacional de Protección Ci-
vil, hubo dos muertos en 
Colima a causa de la caída 
de un techo y una barda.

Además, se tuvieron 153 
viviendas afectadas por 
daños estructurales, 20 
inmuebles con daño es-
tructural, siete unidades 
médicas dañadas, cinco 
puentes afectados y ocho 
derrumbes que afectaron 
carreteras.

Dijo que los efectos del 
terremoto no hayan sido 
tan dramáticos como ha 
sucedido en ocasiones an-
teriores y también se mos-
tró sorprendido de que el 
sismo haya ocurrido en 
una fecha similar a las de 
2017 y 1985.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Desde Coalcomán, Michoa-
cán, epicentro del sismo 
magnitud 7.7 que se regis-
tró el lunes, el párroco de la 
iglesia de Santiago Apóstol, 
Jorge Luis Martínez, narró 
parte de lo impactante que 
resultó su experiencia.

En entrevista con Pas-
cal Beltrán del Río, para 
Imagen Multicast, señaló 
que después del sismo entró 
a la iglesia de Santiago Após-
tol de Coalcomán, donde él 
oficia, “y en medio del polvo 
pude ver a una persona hin-
cada rezando”, pero sin heri-
das, sólo con el susto.

Comentó que al ir por 
las calles fue testigo del 
caos que se vivía. “Había 
muchas casas con grietas, 
tejas caídas, afortunada-
mente no se registraron 
personas lesionadas o he-
ridas, principalmente sólo 
hubo daños materiales.

Se tuvo 
suerte: 
Presidente

En las calles 
había caos: 
párroco

POSTURA

COALCOMÁN

Había partes (de la 
iglesia) un poco dañadas, 
agrietadas y que podrían 
causar, en caso de una 
réplica, daño a las personas 
(por lo que se cerró).”

JORGE LUIS MARTÍNEZ
CURA DEL TEMPLO SANTIAGO APÓSTOL

Colima reporta 2 mil 
viviendas afectadas
Deudos de las 
víctimas de temblor 
del pasado lunes 
iniciaron los funerales

POR ABRAHAM ACOSTA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

COLIMA, Col.— La goberna-
dora Indira Vizcaíno explicó 
que hasta el momento se han 
contabilizado más de 2 mil vi-
viendas afectadas en la enti-
dad, con daños que van desde 
leves hasta pérdida total.  

La evaluación de daños y 
dictaminación de la infraes-
tructura pública continuaba 
al cierre de esta edición, por 
lo que aún no se reanudan 
las clases en todo el estado.  

La mandataria infor-
mó que su administración 
buscará la declaratoria de 
emergencia para la entidad. 
El Consejo Estatal de Protec-
ción Civil sesionará hoy para 
actualizar la información y 
hacer los trámites necesa-
rios ante el gobierno federal.

REALIZAN FUNERAL  
DE VÍCTIMAS  
Por otra parte, ayer iniciaron  
los funerales de quienes fa-
llecieron a causa del sismo 
de magnitud 7.7 grados, con 
epicentro en Coalcomán, 
Michoacán, ocurrido el pa-
sado 19 de septiembre. 

Sonia Sánchez, de 61 
años, falleció al caerle la fa-
chada de una tienda depar-
tamental en Manzanillo.

“Ellas (Sonia y acom-
pañante) fueron a la tienda 
departamental a comprar 
una televisión y un celular 

cuando ocurrió el temblor,” 
narró Luis Manuel Gómez, 
esposo de Sonia.  

Él y su esposa son pes-
cadores, son de escasos re-
cursos y también su casa 
presentó severas afectacio-
nes; sin embargo, Luis Ma-
nuel asegura que no sabe 
qué hacer una vez que pase 
el sepelio de su esposa.  

“Ojalá nos manden a una 
persona que nos asesore, 
porque no sé si tenemos al-
gún derecho por lo ocurrido. 
Yo sé que mi esposa no re-
gresará con vida, pero pues  
sí cuando menos que se nos 
haga justicia lo que nos da 
derecho la ley”, explicó. 

Expuso que espera que 
los gobiernos estatal y fede-
ral lo apoyen.  

Mientras tanto, Francis-
co Quiles, director de Pro-
tección Civil de Manzanillo, 
aseveró que “las dos muer-
tes fueron por caída de es-
tructura de edificación”.  

Además, la Unidad Mu-
nicipal de Protección Civil 
de Manzanillo confirmó que 
son 15 las personas lesiona-
das en esa demarcación, por 
lo que suman ya 18 las per-
sonas heridas en la entidad, 
tres de ellas una mujer y dos 
niños por explosión de gas.

BUSCAN DECLARATORIA DE EMERGENCIA

Van 922 réplicas
De acuerdo con el 
Servicio Sismológico 
Nacional, hasta las 
23:00 horas de ayer 
sumaban 922 réplicas 
tras el sismo de 
magnitud 7.7 ocurrido 
el lunes.

EL DATO

MICHOACÁN

COLIMA
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Foto: Emmanuel Rincón Foto: ángeles Velasco

En Tecozautla, la operadora de Parques el Geiser anunció el cierre 
temporal de su principal centro acuático a causa de la actividad sísmica.

Se registró el desprendimiento de cemento del puente vehicular de la 
avenida Gustavo Baz y la calzada San Agustín, en Naucalpan.

Foto: Especial

Foto: Karla Méndez

Breves

Descartan daños 
en Cámara de 
Diputados
La Dirección de Protec-
ción Civil de la Cáma-
ra de Diputados informó 
que, después de realizar 
una revisión a los ocho 
edificios que compren-
den el Palacio Legislativo 
de San Lázaro, el Cendi 
y la Biblioteca Legislativa, 
se determinó que no re-
presentan riesgos.

Mediante un comuni-
cado se dio a conocer 
que no hay riesgos pa-
ra el personal que labora 
en la cámara baja ni para 
los visitantes.

El área de protección 
civil detalló que partici-
paron 260 personas de 
las direcciones General 
de Resguardo y Seguri-
dad y de Protección Civil 
de la Cámara y 120 bri-
gadistas colaboraron en 
dicha revisión. El perso-
nal confirmó que no exis-
te daño estructural en las 
instalaciones.

 — Ximena Mejía

Centro para las 
mujeres, con 
fisuras leves
AGUASCALIENTES, 
Ags.—El Centro de Justi-
cia para la Mujer presen-
to daños menores tras el 
sismo registrado el 19 de 
septiembre, únicamente 
en la fachada se obser-
va una grieta en el plafón 
del techo.

Al igual que el Centro 
de Justicia para la Mujer, 
las instalaciones de De-
sarrollo Urbano Municipal 
también sufrió daños.

Proyección Civil solici-
tó a peritos de Obras Pú-
blicas del Estado hacer 
una revisión detallada 
desde el día de ayer.

Ayer se retomaron las 
clases de manera nor-
mal, se informó que dos 
escuelas resultaron con 
afectaciones

El pasado, lunes, un 
sismo de 7.7 grados, con 
epicentro de Coalcomán, 
Michoacán, cimbró a va-
rios estados.

 — Karla Méndez

hidalgo

por ángeles Velasco
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

NAUCALPAN, Méx.— El des-
prendimiento de cemento del 
puente vehicular de la avenida 
Gustavo Baz y la calzada San 
Agustín, en Naucalpan, ante 
el sismo del lunes, provocó in-
quietud entre automovilistas, 
ante el probable riesgo de un 
colapso 

A simple vista se observan 
incluso las varillas entre la co-
lumna y la trabe, son embargo 
protección civil de Naucalpan 
asegura que no hay riesgo. 

Revisan puente en el Estado de México
NaucalpaN Al revisar el puente vehicu-

lar que tiene 8 metros de altu-
ra conformado por nueve vigas 
de concreto armado, detecta-
ron en el  costado poniente, 
afectación con agrietamientos 
en remate de contrafuertes. 

Pero aseguró que no 
hay  afectación estructu-
ral mayor, ni asentamientos 
diferenciales.

Mientras en la parte su-
perior se pueden apreciar 
separaciones y aunque las 
autoridades aseguran que tie-
nen por lo menos seis años de 
antigüedad y al momento no 
presenta riesgo para el arro-
yo vehicular, se  hará de co-
nocimiento a la Junta Local de 
Caminos, para su respectivo 
mantenimiento preventivo y 
correctivo.
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GUADALAJARA.— El go-
bierno municipal informó 
que en punto de las 14:04 
horas, el Sistema Sismoló-
gico Nacional informó, de 
manera preliminar, de un 
sismo con magnitud de 5.5, 
con epicentro a 51 kilóme-
tros al sur de Coalcomán, 
Michoacán.

“Hasta ahorita todo 
bien, sabemos que se re-
gistró una réplica percepti-
ble en Guadalajara de 5.5 
grados, afortunadamente, 
en los principales edificios 
públicos, en algunos loca-

les comerciales y algunas 
empresas hicieron co-
rrectamente sus procesos 
de evacuación”, comentó 
Arturo García Pulido, co-
mandante de Protección 
Civil Guadalajara. 

También la presidencia 
municipal de Guadalajara 
fue evacuada con orden 
por parte de servidoras 
y servidores públicos, y 
visitantes, así como gente 
que realizaba trámites.

“Hasta este momento 
no tenemos ningún repor-
te relacionado con esta ré-
plica; sin embargo, desde 
el día ayer (el lunes) se es-
tán haciendo evaluaciones 
en diversas estructuras”, 
precisó Arturo García.

 — Karla Méndez

Sismo 
asusta a 
jaliscienses

Foto: Ángeles Velasco

Foto: Especial

Escuelas de Ecatepec, Estado de México, presentan daños en su 
estructura, informaron autoridades municipales.

 Carlos Valdés, investigador del Instituto de Geofísica de la Univer-
sidad Nacional autónoma de México (UNAM).

por ÁNGELES VELASCo
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

ECATEPEC, Méx.— El sismo 
del pasado lunes provocó 
daños estructurales en bar-
das perimetrales, suministro 
de energía eléctrica, muros y 
aulas en siete planteles edu-
cativos de nivel básico en el 
municipio, por lo que las au-
toridades municipales ex-
hortaron a suspender clases.

El presidente municipal, 
Fernando Vilchis,  detalló 
que luego de realizar una 
inspección a por lo menos 
20 centros educativos de 
nivel preescolar, primaria y 
secundaria, el personal de 
Protección Civil determi-
nó que cuatro centros pre-
escolares y tres secundarias 
debían de suspender sus 
actividades debido a que 
la infraestructura resultó 

con daños que ponen en 
riesgo la integridad de los 
estudiantes.

Entre las escuelas que 
presentan afectaciones se 
encuentran las secundarias: 
Oficial 36 Ignacio Manuel 
Altamirano,  806 Calmecac 
y federal 160 Miguel Alemán 
Valdés; además de los cen-
tros preescolares José Ma-
ría Morelos, Miguel Alemán, 
Nuevo México Democrático 
y Juchari Iunapikua, los cua-
les también cuentan con da-
ños en su infraestructura.

Stephania Barraza Cas-
tillo, geóloga del departa-
mento de Prevención de 
Protección Civil municipal, 
indicó que la más afectada 
es la secundaría federal 160, 
de la colonia CTM 14 Valle 
de Ecatepec, debido a que la 
barda de uno de los edificios 
está  con daño severo y ries-
go inminente de colapso.

dE LA rEdACCióN
nacional@gimm.com.mx

El volcán Popocatépetl está 
en un periodo bajo de ac-
tividad y las emisiones de 
ceniza generadas el 19 de 
septiembre, son iguales a las 
que ha lanzado en los últi-
mos años, por lo que es poco 
probable que el reciente 
sismo en Michoacán incre-
mente su acción, coincidie-
ron expertos de la UNAM.

Sergio Raúl Rodríguez 
Elizarrarás, del Instituto de 
Geología, y el vulcanólo-
go Robin André Campion, 
del Instituto de Geofísica 
(IGEF), destacaron que las 
emisiones se registran en los 
parámetros habituales re-
portados diariamente por el 
Cenapred.

Rodríguez El izarra-
rás detalló que aunque no 

todos los días se producen 
sismos como el del lunes, 
de magnitud 7.7, el compor-
tamiento del Popocatépetl 
ha sido regular, y el repor-
te de una posible caída de 
ceniza en algunas alcaldías 
de la Ciudad de México, no 
tuvo relación directa con el 
temblor.

“Esto ocurre con bastan-
te frecuencia porque está 
regulado por la dirección 
del viento predominante, en 
este caso, el viento que hace 
que vengan las cenizas a la 
Ciudad de México va hacia 
el Noroeste, algo común en 
esta temporada veraniega; 
en época invernal los vientos 
van hacia el Este, y la ciudad 
de Puebla es la más afecta-
da por estos fenómenos”, 
explicó el especialista en el 
estudio de la Faja Volcánica 
Mexicana.

dE LA rEdACCióN
nacional@gimm.com.mx

Hasta el momento no hay 
una explicación científica 
de que en México los sismos 
mayores a 7 grados ocurran 
los 19 de septiembre, “es una 
coincidencia”, aseguró Car-
los Valdés, investigador del 
Instituto de Geofísica de la 
UNAM, en entrevista con Pa-
mela Cerdeira y Poncho Vera 
en De Pisa y Corre.

“Es casualidad, nuestro 
registro es corto y también 
nuestra vida como seres hu-
manos es muy corta, vale la 
pena reflexionarlo porque 
si sólo pensamos que tiem-
bla el 19 de septiembre no 
vamos a estar preparados, 

cualquier otro día puede 
temblar”, advirtió.

El especialista señaló que 
debemos valorar que Méxi-
co cuente con un sistema de 
alertamiento sísmico que 
avise segundos antes de la 
ocurrencia de un temblor.

“Yo no conozco a alguien 
que cuando suene la aler-
ta no se ponga de inmediato 
en atención y hacer el segui-
miento. Los simulacros son 
para irnos familiarizando con 
estos eventos, ya sea que sue-
ne la alerta sísmica o como el 
19 de septiembre pasado en 
donde, por las condiciones del 
mismo o por la cercanía, llegó 
10 segundos después la alerta, 
entonces con o sin alerta sa-
ber qué hacer”, explicó.

Ante afectaciones, llaman 
a suspender las clases

Descarta que el temblor 
active al volcán Popocatépetl

ECATEPEC

unAm

sismos En 19 dE sEPTiEmbrE

Es una coincidencia: experto

por kArLA méNdEz
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

GUADALAJARA.— Tras el 
sismo de 7.7 con epicentro 
en Michoacán, en la capi-
tal jalisciense se registraron 
daños en edificios históricos 
donde más hubo afectacio-
nes, destacando en la iglesia 
de La Merced y el Templo de 
San Agustín.

“Tenemos que ver la mag-
nitud de ese daño, si hay un 
daño en el templo de La Mer-
ced. Este campanario es la 
base del campanario”, co-
mentó Sergio Ramírez, coor-
dinador intermunicipal de 
Protección Civil y Bombe-
ros de zona metropolitana de 
Guadalajara.

Se deSató SicoSiS 
Por su parte, comerciantes 
cercanos al templo de San 
Agustín donde cayó una parte 
sobre un automóvil, relatan 
los momentos que vivieron.

“Nos asustamos. Nos mo-
vimos, pero en eso cayó la 
piedra de cantera dentro 
del coche. Y nos asustamos, 
pero todos los que estaban 
ahí empezaron a ayudar a las 
personas porque se prendió 
el coche, afortunadamen-
te cayó en el cofre”, sostuvo 
Cecilia Larios, comerciante 
de la zapatería Reno.

eScuelaS 
deStruidaS
Por otra parte, en el muni-
cipio de Tolimán fue uno de 
los que presentó  mas daños  
por el sismo.

La Escuela Secunda-
ria General N.31 Juan José 
Arreola Zuñiga, ubicada en 
Prolongación Francisco I. 
Madero, fue la más afectada 
con el temblor.

En la unidad deportiva  
colapsó la marquesina de la 

hay planteles educativos afectados

Jalisco reporta daños 
en inmuebles históricos
AutoridAdes 
registraron daños 
en escuelas, 
algunas viviendas 
y en una unidad 
deportiva en la 
entidad

fachada. Algunas casas y co-
mercios presentaron cuar-
teaduras, siendo una casa 
la  que presenta más daños 
visibles.

“Empezamos a sentir el 
movimiento, al principio fue 
leve, pensamos que pasaba 
rápido, pero no, se vino muy 
fuerte y no hubo más que sa-
lir, veníamos cómo se mo-
vían las camionetas, cómo 
se venían los tinacos de ca-
sas de enfrente, pero fuertí-
simo tanto que pensábamos 
que no se iba a terminar el 
movimiento. Yo tengo aquí 
en este pueblo más de 40 
años y ya me han tocado va-
rios temblores pero como el 
de ayer ninguno”, dijo Javier 
Fonseca , vecino de Tolimán. 

Una papelería también 
presenta grietas por lo que 
desde este martes estuvo ce-
rrada por el riesgo que puede 
existir de colapso.

“Se separó la pared en 
la esquina, se cuarteó todo 
aquí abajo, pero pues estuvo 
muy feo hay muchos daños... 
No abrí porque quiero que 
me chequen para ver si po-
demos trabajar o ya no”, sos-
tuvo Nely Durán, afectada. 

Los habitantes aseguran 
que nunca habían vivido un 
temblor similar.

“En la lonchería se vi-
nieron las salsas, chiles, re-
frescos, todo se tiró. Llodel 
susto”, expreso Nely.

Foto: Karla Méndez

Fueron diversos edificios históricos los que más afectaciones presentaron.

Los servicios 
religiosos en la 
Catedral quedaron 
suspendidos de 
manera indefinida, 
informaron 
autoridades del 
estado

por kArLA méNdEz
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

TEPIC.— Luego del sismo 
registrado el lunes de mag-
nitud 7.7, en Nayarit, los 
daños registrados fueron 
menores, aunque sí signi-
ficativos, toda vez que las 
torres emblemáticas de la 
catedral de Tepic sufrie-
ron daños estructurales, los 
cuales serán valorados por 
personal del Instituto de An-
tropología e Historia y con-
cluir si pueden conservarse 
o en algunos puntos será ne-
cesario retirarlas.

Por este hecho, los servi-
cios religiosos en la Catedral 
quedaron suspendidos de 
manera indefinida, hasta no 
determinar el nivel de riesgo 
para la feligresía 

“A las 16 horas tuvi-
mos el siguiente reporte, 

Revisarán iglesias en Nayarit
dAÑos EsTruCTurALEs

Foto: Karla Méndez

Los daños registrados fueron menores, aunque significativos, sobre 
tdo en las torres de la catedral de Tepic.

ya comprobados daños es-
tructurales en ambas torres 
de la Catedral, una con des-
prendimientos que han sido 
notorios para toda la gen-
te, y la segunda torre pare-
ce intacta, pero presenta 

debilitamiento en su estruc-
tura. Se han iniciado los 
trabajos para ver qué tan 
peligroso está, a partir del 
acordonamiento está res-
tringida la circulación tanto 
peatonal como vehicular, y 
en consecuencia los ser-
vicios religiosos en la ca-
tedral”, dijo Jorge Benito 
Rodríguez, secretario de Se-
guridad Pública y Protección 
Ciudadana. 

La Catedral de Tepic con 
sus torres de más de 40 me-
tros de alto data del año 
de 1524. Afortunadamente 
en Nayarit  no se reporta-
ron personas lesionadas ni 
muertas tras  el sismo.

A revisión
Los daños en las torres 
de la catedral serán 
valorados por personal 
del instituto de 
Antropología e 
Historia y concluir si 
pueden repararse o 
sea necesario demoler.

El dato

BrEvEs

Niegan que 
septiembre sea 
el mes con más 
temblores 
Es fortuito que tres sismos 
hayan sucedido el 19 de 
septiembre en México: en  
1985, 2017 y este último, de 
este lunes, 19 se septiembre. 
Aunque, la experiencia en el 
imaginario colectivo apunta 
a otras razones, el catálogo 
sismológico revela inclu-
so  que septiembre no es el 
mes donde más se presen-
tan terremotos en México.

Es diciembre el de mayor 
registro sísmico, aseveró  
Víctor Manuel Cruz Atien-
za, investigador del Depar-
tamento de Sismología del 
Instituto de Geofísica de la 
UNAM.  

En entrevista con Pascal 
Beltrán del Río, para ima-
gen radio, el investiga-
dor indicó que, de acuerdo 
al Catálogo de Sismicidad, 
e inició su registro a partir 
del 1 de enero de 1900,  el 
país ha sumado 262 mil 438   
movimientos telúricos, “de 
los cuales,  82  fueron mag-
nitud superior a 7,  y otros 
214  fueron magnitud supe-
rior a 6.5”.

 — De la Redacción

Foto: Kala Méndez

En leve sismo volvió a avivar el temor del currido el lunes 
pasado y que azotó a varias entidades del país.
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De acuerdo con la ONU, la 
contaminación ambiental es 
la causa de muerte de más de 
9 millones de personas al año

E l Día Mundial sin 
Automóvil se estable-
ció desde 2018 en el 
país, inspirado en la 
Semana Europea de la 
Movilidad. Este día 

internacional busca generar concien-
cia acerca de las opciones sustenta-
bles de movilidad, alternativas al 
automóvil particular. Ante ello, 
MOBILITY ADO, compañía global 
experta en soluciones de movilidad, 
analizó las opciones que existirán 

en el futuro para una movilidad sus-
tentable en ciudades inteligentes. 

De acuerdo con la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU), la con-
taminación ambiental es la causa de 
muerte de más de 9 millones de per-
sonal año; es decir, el doble de las 
muertes causadas por la pandemia 
de covid-19. Es por ello que la búsque-
da de opciones sustentables de movi-
lidad se ha convertido en una urgen-
cia para las grandes concentraciones 
urbanas a nivel internacional.   

“Uno de los principales objetivos 
para 2030 es poder limitar el calenta-
miento global a 1.5 grados centígra-
dos, lo cual solo sucederá si la inicia-
tiva privada, gobierno y sociedad civil 
deben concentrarse en más proyectos 
de innovación, desarrollo y tecnolo-
gía para encontrar soluciones en el 
corto, mediano y largo plazo a las emi-
siones de gases de efecto invernade-
ro”, aseguró Juan Carlos Abascal, 
director Corporativo de Soluciones de 
Movilidad Latam en MOBILITY ADO. 

Estas son las 3 opciones en las 
que MOBILITY ADO perfila que 
será la movilidad del futuro en las 
ciudades inteligentes. 

El transporte público 100% eléctrico se convertirá en la opción más rentable en el futuro

La movilidad autónoma y compartida es una de las opciones más sustentables

Para la construcción de esta planta se invirtieron más de 700 millones de dólares

Los trenes de levitación magnética reducen la contaminación ambiental y auditiva

ACCIONES
ESPECIALES

MOBILITY ADO analiza los modos de transporte que 
podrán dirigir el futuro de las ciudades inteligentes

1. TRANSPORTE PÚBLICO 
ELÉCTRICO COMO NORMA 
Si bien es una tendencia cada vez 
más presente en las ciudades, ante 
el alza en los precios de combusti-
bles fósiles y la contaminación 
ambiental que generan, el transpor-
te público 100% eléctrico se conver-
tirá en la opción más rentable para 
los gobiernos locales de las grandes 
ciudades. No solo implicará un aho-
rro económico para la operación, 
sino incluso puede repercutir en los 
recursos destinados a los sistemas 
de salud. 

2. MOVILIDAD COMPARTIDA AUTÓNOMA
No solo en el caso de los autobuses 
de transporte público, sino también 
en modos de transporte individual 
como taxis, la movilidad será autó-
noma y compartida. Se priorizará 
la cultura de aprovechamiento de 
rutas para evitar congestionamien-
tos y trayectos más seguros y efi-
cientes para los usuarios.

3. TECNOLOGÍAS DE 
LEVITACIÓN MAGNÉTICA
Esta es una práctica que ya se lleva 
a cabo en varios países de Europa, 
la cual resulta particularmente efec-
tiva para trayectos de larga distan-
cia nacionales e internacionales. Los 
trenes de levitación magnética, a tra-
vés de energía eléctrica, alcanzan 
una velocidad cercana a los 600 kiló-
metros por hora; lo cual no solo 
reduce la contaminación ambiental, 
sino también auditiva.

Uno de los factores más relevan-
tes para una verdadera movilidad 
sustentable, es asegurar que las 
fuentes de energía necesarias para 
su operación sean también respon-
sables con el medio ambiente. La 
inversión en infraestructura y la 

Uno de los principales 
objetivos para 2030 
es poder limitar el 
calentamiento global 
a 1.5 grados centígrados”
Juan Carlos Abascal, director 
Corporativo de Soluciones de 
Movilidad Latam en MOBILITY ADO

creación de una cadena de suminis-
tro de energía global sustentable 
pueden permitir que el impacto al 
cambio climático sea menor en el 
largo plazo. 

MOBILITY ADO, a través de sus 
más de 80 años de experiencia, bus-
ca reforzar, con proyectos de inno-
vación en América y España, las 
opciones más sustentables de movi-
lidad, a fin de impactar positiva-
mente en la calidad de vida de las 
poblaciones en el futuro. 

La movilidad individual 
de combustibles fósiles, 
como el caso del 
automóvil, son una de 
las mayores fuentes de 
contaminación urbana. 



NacioNal MIÉRCOLES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2022 : ExCELSIOR14

Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez   /   www.mexicoconfidencial.com

Pon Fin al RacisMo

Otra vez, como cada año, vamos a conmemorar el Día 
Internacional de la Paz –establecida por la Asamblea 
General de las Naciones Unidas el 21 de septiembre 
para que coincidiera con la Declaración Universal de 
los Derechos Humanos–, aunque el tema a resaltar  
–también, como cada año– va a cambiar.

En 2019  el tema fue Mi huella por la Paz. Y es motivo 
de orgullo que  la Cumbre Mundial de Premios Nobel 
de Paz se llevó a cabo en nuestro país, en Mérida, 
Yucatán. Se trató de la primera vez fuimos anfitriones 
de este importante evento. 

Participaron 30 premios Nobel de distintos países. 
Entre ellos, Rigoberta Menchú, quien dio a conocer el 
proyecto de la Oficina de las Naciones Unidas contra 
la Droga y el Delito para la detección y prevención de 
la trata de personas en comunidades indígenas.

El espíritu original de la conmemoración era, según la 
ONU, dedicar 24 horas a la no violencia y alto el fue-
go. Es un llamado para avanzar en la construcción de 
la reconciliación. Por esa razón, esta fecha cobra más 
valor cuando somos testigos de que la violencia se ha 
agudizado, como es evidente con la reciente invasión 
rusa a Ucrania. No es un mal pretexto para fomentar la 
resolución de este y otros conflictos de forma pacífica.

Pero hay otros tipos de violencia a los que debemos 
poner atención. Por ejemplo, lograr que  las personas 
–sin importar su raza, credo o preferencias– en cual-
quier sociedad sean tratadas con igualdad. Se trata de 
dejar de lado racismo y clasismo, y convivir pacífica-
mente, como habitantes del mismo planeta. 

Por ello,  Naciones Unidas invita a dejar de lado las 
diferencias que dividen al mundo y celebrar este día 
bajo el lema: Pon fin al racismo. Construye la paz.

En ese sentido, en la página oficial de la ONU encon-
tramos una afirmación secretario general, António 
Guterres, que da en el blanco acerca del significado 
de este grave problema: 

“El racismo sigue envenenando las instituciones, 
las estructuras sociales y la vida cotidiana en todas 
las sociedades. Sigue siendo un factor clave de la 
desigualdad persistente. Desestabiliza las socieda-
des, socava las democracias, erosiona la legitimidad 
de los gobiernos, y... es un flagelo que, además, se 
encuentra inequívocamente ligado a la desigualdad 
de género”.
 

GERMÁN ALVARADo
YUCATÁN

Yo lector

Con el presidente Vicente Fox se desarrollaron la Agencia 
Federal de Investigaciones (en la PGR) y la Policía Federal Pre-
ventiva, como parte de una secretaría de seguridad por pri-
mera vez autónoma. La AFI, encabezada por Genaro García 
Luna, y la PFP, por el ahora fiscal Alejandro Gertz Manero. 
Adversarios desde tiempo atrás, nunca se pusieron de acuerdo 
y sus áreas trabajaron cada una por su lado.

Cuando asumió Felipe Calderón, la Preventiva se convirtió 
en sólo Policía Federal bajo el mando de García Luna, que 
llevó consigo al equipo que tenía en la AFI. Se dijo que la PF 
asumiría muchas de la tareas de investigación, pero lo cierto 
es que la PGR, encabezada entonces por Eduardo Medina 
Mora, se quedó con un brazo operativo muy débil, y el Con-
greso (donde el presidente Calderón no tenía mayoría) no le 
dio a la Policía Federal los atributos y responsabilidades que 
demandaba el Ejecutivo: básicamente convertirla en una po-
licía con mando único sobre todas las policías del país (o por 
lo menos obligar a que éstas se coordinaran con 32 mandos 
únicos estatales con la Federal). Ya entonces la relación entre 
la Defensa y la Policía Federal, y entre García Luna y el gene-
ral Galván, se fue deteriorando progresivamente.

Al llegar Peña Nieto se regresó, a medias, al esquema que 
existía en el gobierno de Zedillo: las áreas policiales y de se-
guridad regresaron a la Secretaría de Gobernación, pero sin la 
autonomía y autarquía, incluso financiera, que tuvieron con 
el presidente Zedillo. Al mismo tiempo que se sucedían los 
mandos en la PF y cambiaban las estrategias (primero estu-
vo Manuel Mondragón, luego Enrique Galindo y finalmen-
te Manelich Castilla Craviotto), crecían las presiones de las 
Fuerzas Armadas para que la Policía Federal fuera parte, en 
los hechos, de la Defensa.

La idea original, que incluso en su momento hizo suya el 
presidente Peña Nieto, fue crear el cuerpo de Gendarmería, que 
estaría integrado a la Defensa y que se suponía, por lo menos eso 
proponían el general Salvador Cienfuegos y el almirante Vidal 
Francisco Soberón, fuera de corte militar y fuera suplantando 
progresivamente a la PF. Luego de intensos forcejeos en el ga-
binete, se decidió crear la Gendarmería, pero como un cuerpo 
más de la Policía Federal, con lo cual perdió razón de ser.

Durante la campaña electoral del 2018, la insistencia de 
Morena y del entonces candidato López Obrador en retirar a 
las Fuerzas Armadas de las tareas de seguridad pública llevó 
a que la Ley de seguridad interior, que se había aprobado en 
2017 y que regulaba la intervención militar en temas de se-
guridad pública, fuera declarada inconstitucional por la Corte 
a unos días del cambio de administración. Morena había im-
puesto el discurso en contra de lo que llamaban entonces la 
militarización del país.

En cuanto asumió el cargo, el presidente López Obrador 
dio un giro de 180 grados en el tema de la seguridad. Volvió a 
resucitar a la Secretaría de Seguridad y decidió acabar de un 
golpe con la Policía Federal y crear la Guardia Nacional, bajo 
mando militar, aunque en las negociaciones en el Congreso 
quedó como civil, pese a que todos sabían que los efectivos, 
los mandos, el presupuesto y la infraestructura serían de la 
Defensa y en menor medida, de la Marina.

El primer año de funcionamiento de la GN fue un poco 
caótico porque los mandos, el control presupuestal, incluso la 
política de adquisiciones para la nueva estructura estaban di-
vididos. Fue hasta 2020 cuando, en los hechos, la GN quedó 
bajo control de la Sedena. La reforma que se propuso ahora 
en el Congreso, como proyecto de ley, tuvo como objetivo 
darle forma legal a ese control sin modificar la Constitución.

Luego, la propuesta que presentó el PRI resultó un com-
plemento para esa reforma legal de la GN: ampliar la pre-
sencia militar en seguridad pública de marzo de 2024 hasta 
2028 y darle forma constitucional. Eso es lo que se aprobó 
la semana pasada en Diputados, y lo que se pondrá a vota-
ción en el Senado hoy. Al oficialismo aparentemente no le 
alcanzarían los votos para aprobar esa reforma: de acuerdo 
con la participación que haya, le podrían faltar unos ocho 
senadores.

En lo personal creo, como creía en el pasado, que la par-
ticipación de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad, 
en las condiciones en las que está el país, es sencillamente 
imprescindible. Si no fuera así habría por lo menos algún 
gobernador reclamando que se retiraran los militares de sus 
estados: ni uno solo lo ha siquiera sugerido.

La votación que se dará en el Senado no parte de las exi-
gencias de seguridad pública, ni siquiera de las convicciones 
ideológicas (los mismos que aprobaron la Ley de seguridad 
interior de 2017 apoyando la presencia militar son los que 
ahora se oponen, y los que respaldan la actual reforma son 
los que entonces la bloquearon), sino de los juegos internos 
de poder dentro de los partidos, con la vista puesta en 2023 
y 2024.

La pregunta es cómo podemos garantizar la seguridad si 
cada seis años, y a veces en menos, se cambia de estrategias, 
perspectivas, incluso de instituciones. No imagino a nuestro 
país en marzo de 2024 sin fuerzas militares apoyando en la 
seguridad pública, o con una Guardia Nacional formada por 
militares que no esté bajo mando militar o sin ellos. Sería un 
cascarón. Sé que no es lo ideal, pero la política es el arte de 
lo posible. Y a partir de lo que hay, es desde donde se ten-
dría que empezar a construir, no para uno o dos años, sino 
para el futuro.

Militares y seguridad:  
vaivenes sexenales
• La idea original era crear la Gendarmería, integrada a la Defensa. 

Foto: Especial

Leticia Ramírez, secretaria de Educación Pública, se reunió con 
el secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda. 

Foto: Cuartoscuro/Archivo

Los maestros deben prepararse para enfrentar nuevos comporta-
mientos en los alumnos tras la pandemia, considera Patricia Ganem.

SEP y SNTE pactan 
mesas de diálogo

Debaten nuevo Plan y Programas De estuDios

Analizarán 
demandas del 
sector magisterial
Por Laura Toribio
laura.toribio@gimm.com.mx

La Secretaría de Educación 
Pública (SEP) y el Sindica-
to Nacional de Trabajado-
res de la Educación (SNTE) 
instalarán mesas de traba-
jo para analizar y construir 
respuestas a los plantea-
mientos de los maestros.

Así lo acordaron el se-
cretario general del SNTE, 
Alfonso Cepeda, y la titular 
de la SEP, Leticia Ramírez, 
tras reunirse en la sede de 
la dependencia. 

En el encuentro  Ce-
peda Salas manifestó el 
compromiso del Sindi-
cato para que los docen-
tes contribuyan a revertir 
la pérdida de aprendiza-
jes, sumen esfuerzos en la 
reincorporación de las y los 
alumnos que abandonaron 
la escuela, y atiendan las 
necesidades afectivas, so-
cioemocionales y psicoló-
gicas de las comunidades 
educativas, luego del con-
finamiento provocado por 
la pandemia.

El líder magisterial in-
formó que el SNTE también  
analiza el nuevo Plan y Pro-
gramas de Estudios para la 
Educación Básica, con el 
objetivo de aprovechar su 
fase piloto, y contempla el 
abordaje del Nuevo Marco 
Curricular para la Educa-
ción Media Superior. 

Otros temas expues-
tos fueron el análisis y la 
solución de impactos que 
tendrá en la educación se-
cundaria la implementa-
ción del Plan y Programas 
para la Educación Básica; 
el Marco Curricular Común 
en Educación Media Supe-
rior y en las Instituciones 
Formadoras de Docentes; 
las Mallas Curriculares y 
los Planes de Estudio 2022.

Comisión de eduCaCión de la Coparmex

Dejan escuela por 
fin de home office
Un 10% de los estUdiantes tuvo que mudarse a otros 
hogares por falta de atención de los padres, estiman expertos

Por Laura Toribio
laura.toribio@gimm.com.mx

Patricia Ganem Alarcón, presi-
denta de la Comisión de Edu-
cación de la Coparmex Ciudad 
de México, estimó que un 10% 
del abandono escolar en edu-
cación básica es de estudian-
tes que tuvieron que mudarse 
a otros hogares porque sus pa-
pás o mamás enfrentaron la 
reincorporación laboral y no 
pudieron atenderlos.

“Esta situación generó 
prácticamente dos grandes 
tendencias en nuestros chi-
cos; conducta reactiva o re-
accionaria o violenta y, por el 
otro lado, depresiva, es decir, 
que los niños se sienten más 
tristes, que no pueden interac-
tuar con los otros; algunos es-
pecialistas, la sistematización 
que están llevando a cabo tie-
nen que ver con algunos pro-
blemas que tienen los chicos, 
especialmente los de secun-
daria para relacionarse con 
los otros, es una edad compli-
cada y eso es lo que tenemos 
que estar mirando en la fami-
lia, tenemos que estar miran-
do dentro de la escuela para 
preparar a los maestros para 
enfrentar este tipo de nue-
vos comportamientos y poner 
esta mirada en las empresas 
para que podamos entender 
el bajo rendimiento, a lo mejor 
un conducta poco adecuada 
de los trabajadores, a lo mejor 
esta falta de trabajo en equipo 

que seguramente estaremos 
viendo que se incrementa 
poco a poco”, dijo. 

En el marco del anun-
cio del Congreso Internacio-
nal Soluciones inimaginables 
para la educación y las em-
presas, que se llevará a cabo 
este hoy y mañana, Ganem 
Alarcón destacó que los ni-
ños y niñas fueron los que 

menos elementos tuvieron 
para entender el encierro du-
rante la pandemia, a lo que 
se sumó en el incremento de 
la violencia que algunos ex-
perimentaron en el entorno 
familiar o el cambio de prác-
ticas familiares.

En este contexto María 
Luisa Flores del Valle, vice-
presidenta de Desarrollo y 
Sustentabilidad de la Ciudad y 
presidenta de la Alianza para 
la Educación Superior (Alpes), 
expuso que el conocimiento 
ya no es de cuatro paredes.

“El conocimiento puede 
ser afuera, en cualquier lado, 
ya no tiene fronteras; la es-
cuela entró a las casas, a las 
oficinas y de manera obliga-
toria nos exige la necesidad 
de buscar otro tipo de acom-
pañamientos”,  manifestó.

30
uNidAdES
académicas del 
Politécnico han tenido 
movilizaciones, hasta 
el momento.

Por Laura Toribio
laura.toribio@gimm.com.mx

Estudiantes de la Escue-
la Nacional de Ciencias 
Biológicas (ENCB) del IPN 
acordaron levantar el paro 
de actividades y entregar 
las instalaciones hoy a las 
7:00 horas, a fin de que se 
reanuden las actividades 
administrativas y se em-
piecen los trabajos de re-
calendarización, trámites 
y servicios.

La Comunidad Estu-
diantil Organizada de la 
ENCB detalló que las ac-
tividades académicas 
se retomarán hasta el 
próximo lunes, en con-
sideración de que toda 
la comunidad estudiantil 
esté enterada y puedan 
adaptar sus tiempos al 
inicio de clases

“La lucha continúa 
posterior a la huelga, la 
organización estudian-
til seguirá, se mantendrá 
y permitirá ver la dispo-
sición que la autoridad 
tendrá para resolver de 
fondo la crisis educativa 
que enfrenta la ENCB y el 
IPN en estos momentos. 
De no continuar con re-
sultados favorables para 
la comunidad estudiantil 
de la ENCB, ésta retomará 
los métodos de lucha que 
ya implementamos”, indi-
có la comunidad.

Escuela del 
IPN retoma 
actividades

CienCias biológiCas

ejes
En la reunión también se 
abordaron los programas 
La Escuela es Nuestra y 
Escuela de Horario 
Extendido, así como el 
programa permanente 
de basificación.

El 
dato

Problemática
niños y niñas fueron 
los que menos 
elementos tuvieron 
para entender el 
encierro, por lo que, 
ahora, presentan 
reacciones violentas 
o depresivas.

El dato
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Juegos de poder
Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

Coraje por desaprovechar 
tan buenas oportunidades
• Hay grandes oportunidades que México está desperdiciando.

SÍ, EL CORONAVIRUS BAJÓ SU LETALIDAD, 

PERO NO BAJEMOS LA GUARDIA

En las últimas semanas ha sido notoria la baja en los 
contagios y muertes debido al coronavirus, pero eso 
no quiere decir que ya se haya erradicado.

Al contrario, ahora que la letalidad del bicho se en-
cuentra en sus más bajos niveles es cuando más de-
bemos de cuidarnos, pues así evitaremos que regrese 
con los niveles de peligrosidad que tuvo en un inicio. 
Leo en la página web de Excélsior que los reportes 
ya serán semanales, lo cual me parece bien, pero es 
importante que enfaticen que la gente debe seguir 
cuidándose, pues no falta quien crea que ya hemos 
erradicado el mal.

“Reporte de casos de covid-19 será semanal otra vez; 
llaman a usar cubrebocas. Ante la baja en los conta-
gios y muertes por covid-19, la Secretaría de Salud 
informó que el reporte se emitirá semanalmente. ‘El 
Informe Técnico covid-19 de la Secretaría de Salud, 
a partir de esta fecha, se dará a conocer de forma 
semanal, debido a la reducción sostenida durante las 
últimas 10 semanas; como muestra de ello, del 11 al 17 
de septiembre se reportaron, en promedio, por día, 
686 contagios’, detalló. La dependencia federal reiteró 
que es necesario hacer uso correcto de cubrebocas 
donde sea necesario y de acuerdo con las medidas 
dispuestas en cada localidad, así como mantener la 
sana distancia conforme sea posible, lavado frecuente 
de manos con agua y jabón o, en su caso, aplicación 
de alcohol-gel y ventilación de espacios. En un comu-
nicado, la secretaría recordó que, en caso de tener 
síntomas de covid-19, el paciente debe aislarse por al 
menos siete días y estar pendiente de la evolución de 
la enfermedad (Excélsior, 20/IX/22)”.

Así que, como las autoridades aclaran, es fundamen-
tal seguir con las medidas necesarias para evitar 
contagiarnos. 

Ojalá que la gente en verdad sea responsable y atien-
da todas las medidas, pues es por el bien de todos. 
Al fin podría decirse que estamos viendo la luz al final 
del túnel, no echemos a perder el esfuerzo de todos, 
en especial del personal del sector salud. Gracias. 

MARÍA TERESA SÁNCHEZ L.
ESTADO DE MÉXICO

Escríbenos
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que tu texto 
no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y el respeto a nues-
tros lectores, acompaña tu correo de una copia de tu credencial 
de elector. Nos reservamos el derecho de publicar o editar los 
contenidos. Las opiniones publicadas serán responsabilidad de su 
autor. Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

Hay un aspecto que francamente me desespera de nuestro 
país: desaprovechar tantas oportunidades que se nos presen-
tan. En este caso, económicas.

La pandemia de covid-19 afectó a muchas empresas estadu-
nidenses que no recibieron sus insumos o productos debido 
a la lejanía de sus fábricas en países orientales, en particular 
China. Esto, desde luego, por el confinamiento que obligó al 
cierre de muchas ciudades y puertos. Perdieron mucho dinero 
y, con toda razón, prometieron que no les volvería a suceder 
algo igual.

Fue entonces que se hizo más atractivo el lla-
mado nearshoring, es decir, la producción cerca 
de los mercados de consumo. De pronto, México 
se convirtió en un lugar más rentable para poner 
fábricas gracias a su cercanía con Estados Unidos. 
Y es que, efectivamente, Ciudad Juárez está más 
próxima a ese país que Shanghái.

Esto explica por qué actualmente hay una 
enorme demanda por terrenos industriales en la 
frontera norte de México. El problema, como me 
han dicho algunos empresarios, es que hay tierra, 
pero carecen de los servicios básicos necesarios, 
en particular electricidad, un insumo ineludible. 
Ahí, pues, una alta demanda para poner empresas 
en México frente a una escasa oferta de servicios 
básicos.

Añádase a esta maravillosa oportunidad que trajo la pan-
demia (algo bueno tenía que haber dejado el maldito bicho) el 
creciente enfrentamiento de Estados Unidos, la potencia es-
tablecida, con China, la potencia emergente. Estos dos países, 
que hoy dominan en la economía mundial, cada vez traen más 
pleito, tal y como el historiador Tucídides predijo hace siglos, 
es decir, cuando hay una potencia hegemónica en declive y 
otra en ascenso.

Recordemos que el expresidente Trump les impuso aran-
celes a los productos chinos como una manera de proteger a 
la industria estadunidense. Su sucesor, Joe Biden, los sostuvo, 
lo que demuestra que el enfrentamiento entre las potencias no 
es una cosa partidista en Estados Unidos. En realidad, existe 
un consenso político acerca de que ese país tiene que desafiar 
económica y tecnológicamente a China.

Un ganador de esta pugna podría ser, sin duda, México. 
A nuestro país se le abren inmensas oportunidades de ganar 
participación de mercado en la manufactura de exportaciones 
hacia su principal socio comercial.

En su pasada visita a México, el secretario de Estado, 
Antony Blinken, invitó al vecino del sur a participar en un 
plan cuyo objetivo es desarrollar las industrias de semicon-
ductores y electromovilidad de la región de Norteamérica. 
Estamos hablando de tecnologías de punta que serán apoya-
das con miles de millones de dólares por parte del gobierno 
estadunidense.

Son grandes oportunidades que México está desperdiciando. 
Si ya las estuviéramos aprovechado, la economía no esta-

ría estancada, sino creciendo al 4% anual, tal y 
como prometió el presidente López Obrador en 
su última campaña. Pero no, los mexicanos es-
tamos papando moscas o, peor aún, discutiendo 
nimiedades.

En los últimos días, el Instituto Mexicano 
para la Competitividad (Imco) publicó su Índice 
de Competitividad Internacional 2022, donde se 
compara esta variable en las principales 43 eco-
nomías del mundo. 

Resulta que México aparece en el vergon-
zoso lugar 37. Estamos muy lejos de los países 
nórdicos, que acaparan los primeros sitios. Pero 
también de nuestros dos socios comerciales de 
América del Norte. Chile y Perú están mejor que 
nosotros. La buena noticia es que Brasil y Argen-

tina están por debajo, digo, por si se quiere ver el lado positivo 
de este estudio.

Reviso el reporte del Índice y veo los problemas recurrentes 
de hace muchos años. Nuestro pésimo Estado de derecho, por 
ejemplo. Lo mal que seguimos en educación. La creciente vio-
lencia que tanto afecta al aparato económico. La persistencia 
de la maldita corrupción. La excesiva dependencia que tene-
mos de Estados Unidos para nuestras exportaciones.

Han pasado gobiernos priistas, panistas y ahora morenistas 
y ahí siguen los mismos problemas que nos impiden mejorar 
la competitividad del país. Este sexenio, incluso, hemos em-
peorado. La realidad es que la llamada Cuarta Transformación 
ha sido un fracaso para la economía nacional. Una economía 
estancada que no crece porque estamos desperdiciando opor-
tunidades de oro. Qué coraje.

 
 Twitter:@leozuckermann

Han pasado 
gobiernos 
priistas, panistas 
y morenistas y 
siguen los mismos 
problemas  
que nos impiden 
mejorar la 
competitividad.
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Todos los años, desde 1981, se celebra en esta fecha 
el Día Internacional de la Paz, con el objetivo de for-
talecer y propiciar su desarrollo. En este día, la ONU 

hace un llamado a todos los estados y países a establecer 
“un cese al fuego” en los lugares en conflicto bélico; ¿Rusia 
y Ucrania harán esto, se darán unas horas para reflexionar 
sobre la necesidad de buscar la paz y no la guerra? Lo dudo, 
pues la UE y los países más poderosos del mundo siguen 
alentando a Ucrania para fortalecer la industria de la guerra, 
sus economías y, como resultado, sus erarios. El canciller 
Marcelo Ebrard presentará ante la Asamblea General de la 
ONU un punto de acuerdo para el cese de la guerra de los 
países en conflicto del mundo.

La celebración de esta efeméride tiene su fundamen-
tación en el artículo 3 de la Declaración Universal de los 
Derechos Humanos, “todo individuo tiene derecho a la vida, 
a la libertad y a la seguridad de su persona”, sentando las 
bases para la libertad, la justicia y la paz en el mundo.

La historia de la humanidad registra a varios líderes re-
ligiosos como grandes promotores de la paz:

Santa Teresa de Calcuta ganó el Premio Nobel de la Paz 
por sus esfuerzos para con los más pobres y necesitados, 
sus palabras y sus obras fueron de gran aliento. Juan Pa-
blo II prácticamente desapareció el comunismo en su na-
tal Polonia y jugó un rol importante en la caída de varios 
gobiernos dictatoriales del mundo. San Martín de Porres 
dedicó su vida a trabajar en favor de los pobres, fundan-
do un orfanato y un hospital de niños. San Juan XXIII, du-
rante su tiempo como embajador de la Santa Sede, salvó 
refugiados judíos durante la Segunda Guerra Mundial. San 
Óscar Romero, promotor de los derechos humanos, pug-
nó siempre en contra de la pobreza, la injusticia social y la 
violencia, promoviendo el respeto a la dignidad humana. 
El papa Francisco, líder de la Iglesia católica del mundo, 
con sus actos y palabras, ha hecho suyos los dolores de 
la humanidad, elevando proféticamente su voz incansable 
en la búsqueda del perdón y la no violencia. Dalái Lama, 
líder budista y promotor entusiasta de la paz, escritor, poe-
ta, educador, exfundador de instituciones dedicadas al fo-
mento de la cultura, la educación y los estudios de la paz 
alrededor del mundo.

Destacaron líderes políticos como Nelson Mandela, co-
nocido como Madiba, el primer presidente electo demo-
cráticamente en su país, Sudáfrica, y famoso por su frase 
“nadie nace odiando a otra persona por el color de su piel 
o su origen o su religión”. Luchó contra el racismo, en fa-
vor de la igualdad y los derechos para los negros en África. 
Mahatma Gandhi y su frase célebre: “No hay camino para 
la paz, la paz es el camino”. Abogado, político y pensador 
indio, fue asesinado en 1948 por reivindicar y conducir la 
independencia de la India a través de métodos no violen-
tos. Martin Luther King acuñó la frase “tuve un sueño”, en 
función de la igualdad racial y los derechos civiles de los 
afrodescendientes y el resto del mundo. Rigoberta Menchú, 
líder indígena precursora de la primera campaña pacífica 
contra el régimen guatemalteco, defendiendo a los pueblos 
originarios y campesinos que han sido despojados de sus 
tierras. Ahed Tamimi, desde los 12 años ha luchado por la 
causa palestina en contra de la ocupación israelí, accio-
nes por las que fue detenida en 2018, con tan sólo 16 años 
de edad.

Datos del Informe Global sobre Desplazamiento Interno 
elaborado por el IDMC, en el año 2018 refiere que 41.3 mi-
llones de personas fueron desplazadas debido a conflictos, 
el 69.1% de los desplazados vive en África subsahariana, los 
países con más conflictos son Etiopía, República Democrá-
tica del Congo, Siria, Somalia y Nigeria, ciertamente, ahora 
se suman los casi 10 millones de desplazados de Ucrania 
a Europa.

La paz no sólo significa ausencia de guerra, sino que 
supone la existencia de un entorno libre de violencia, don-
de la tolerancia y el respeto por los demás es fundamental. 
¿O no, estimado lector?

La “terca realidad” se estrella en estos tiempos en el 
rostro de la sociedad mexicana para recordarnos que 
mucho de lo que hoy sucede en la vida pública del país 

tiene su origen en un sistema político que durante décadas 
privilegió la simulación en el discurso para hacerle creer al 
ciudadano que “todo va muy bien” y que la culpa de nuestros 
problemas es de “otros”.

En las últimas semanas, el debate por la llamada “milita-
rización” de los cuerpos de seguridad del país, fundamental-
mente la llamada Guardia Nacional, surgida en este gobierno 
federal, tiene su origen de tiempo atrás; por lo menos se in-
tensificó hace poco más de 15 años, durante la administración 
del expanista Felipe Calderón.

Ante esta realidad que prevalece, es obligado el siguiente 
cuestionamiento: ¿de aquellos años a la fecha ha mejorado la 
seguridad de los mexicanos?

Evidentemente que no. Hoy, las cifras frías y contunden-
tes muestran que no sólo no ha mejorado aquella situación 
descrita en su momento por el entonces presidente Calderón: 
“Llegamos al gobierno y nos dimos cuenta de que había re-
giones completas del país que estaban bajo el dominio del cri-
men organizado. Abrimos el cuerpo del enfermo y nos dimos 
cuenta de que ya estaba infestado por la inseguridad”, diría, 
para luego argumentar que el Estado tenía que “recuperar su 
presencia” en aquellas zonas y que por eso se le encargó al 
Ejército dicha tarea. ¿Y qué sucedió? A casi dos décadas de dis-
tancia, esas regiones bajo el dominio de las mafias criminales 
no sólo no disminuyeron, sino que han aumentado. Nadie, en 
su sano juicio, podrá argumentar lo contrario. Obvio que no 
funcionó esa estrategia. Y resulta que hoy nos encontramos 
en el “mismo punto”.

Para muchos estudiosos del tema, llamar al Ejército para 
que cumpla labores de vigilancia y garantice la seguridad 
pública con el argumento de que “se necesita tiempo para 

capacitar como se debe a los cuerpos policiacos” es una visión 
equivocada del poder político; es producto de la ignorancia de 
los gobernantes sobre asuntos de defensa y seguridad, al no 
saber qué hacer frente al crecimiento y “poderío” de los gru-
pos criminales, producto de la colusión misma de ese “poder 
político” con los transgresores de la ley.

Hemos llegado a tal nivel de corrupción, que hoy la realidad 
desmiente cualquier discurso público en el sentido de justificar 
la presencia de los militares en tareas en las que la sociedad no 
ha experimentado mejoría alguna. Diversos organismos, tanto 
nacionales como del extranjero, llevan varios años advirtiendo 
de los riesgos de militarizar las tareas propias de la policía civil.

Desde que se aceleró la entrega de dichas labores a los 
soldados aumentaron las denuncias de violación a derechos 
fundamentales de la sociedad como resultado de su falta de 
capacitación para esas tareas. Debe quedar claro que el Ejér-
cito, de ninguna manera, es “policía” en ninguna democracia.

Es muy probable que las nuevas generaciones no sepan o 
desconozcan en qué termina un Estado que ya ha sido infil-
trado por el narcotráfico y cuyos gobernantes han decidido 
entregar al Ejército las tareas de la seguridad pública.

RELEVOS EN LA CONAGO…
Tal como lo había adelantado hace unas semanas, el nuevo pre-
sidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores, el oaxa-
queño Alejandro Murat, coordinó a principios de esta semana 
la reunión de la Comisión Ejecutiva de Energía de la Conago, 
en la que rindió protesta su nuevo coordinador, el gobernador 
queretano Mauricio Kuri González. Murat destacó la importan-
cia de priorizar la energía como “el motor” del desarrollo eco-
nómico del país, así como la participación de todos los estados 
para fortalecer el sector. “Sin unidad ni voluntad política, nada 
se puede hacer”, insistió el gobernador oaxaqueño, quien con-
cluirá su gestión al frente del gobierno de Oaxaca el próximo 30 
de noviembre, para luego encabezar, al interior del PRI, un mo-
vimiento que se llamará Piensa México.

EDITORIAL

LLERA

DE LA TORRE

Para muchos estudiosos del tema, llamar al Ejército para que cumpla labores de vigilancia  
y garantice la seguridad pública con el argumento de que “se necesita tiempo para capacitar 
como se debe a los cuerpos policiacos” es una visión equivocada del poder político;  
es producto de la ignorancia de los gobernantes sobre asuntos de defensa y seguridad.

Paz
Día Internacional de la Paz, la celebración 
de esta efeméride tiene su fundamentación 
en el artículo 3 de la Declaración Universal 
de los Derechos Humanos, “todo individuo 
tiene derecho a la vida, a la libertad  
y a la seguridad de su persona” ,  
sentando las bases para la libertad,  
la justicia y la paz en el mundo.

Juan Carlos  
Sánchez  
Magallán
Presidente de Juárez 
Siglo XXI, A.C.
juancarlossanchezmagallan@gmail.com 
@JCSchezMagallan

Martín Espinosa
Periodista
martin.espinosa@gimm.com.mx

Retroceso autoritario
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La excepción se vuelve peligrosamente normalidad.

Supuestamente, en la emergencia de “la coyuntu-
ra” de la inseguridad, el Ejército suple la falta de una 

institución policial civil confiable y capaz, a nivel federal, 
estatal (la mayoría) y municipal (casi en la totalidad).

Lamentablemente, a diferencia del pasado, en este go-
bierno, supuestamente de izquierda, no se presentó, ni se 
ha presentado, un proyecto para formar una institución po-
licial civil.

Sin duda alguna que no se crea una institución de la noche 
a la mañana, sin embargo, cuando se reformó la Constitución 
para crear la Guardia Nacional y se permitió, por un plazo, la 
participación de las Fuerzas Armadas en funciones de segu-
ridad pública, el propósito era la formación de 
la institución civil que reasumiera su responsa-
bilidad policial en un gobierno civil.

Si bien en dicho plazo no se habría creado esa 
institución policial civil, pero debieron presen-
tarse las acciones que demostraran el compro-
miso para ello, no obstante, hasta hoy, no hay 
una propuesta de gobierno para la formación 
de una policía civil, y se propone por el gobier-
no, supuestamente de izquierda, profundizar la militarización 
de funciones civiles (aduanas, aeropuertos, construcciones ci-
viles, entre otras).

Es mal intencionada, sin contexto histórica y falsa la acu-
sación de dejar sin seguridad a la sociedad por regresar a los 
militares a sus cuarteles. 

Es mal intencionada, porque es bien sabido el prestigio 
y altos niveles de credibilidad de las Fuerzas Armadas, bien 
ganada en las funciones de apoyo a la sociedad en casos de 
desastres y de una institución militar con un histórico ser-
vicio profesional de carrera y alta participación popular en 
dicha institución. Es evidente que sea impopular cualquier 
propuesta por limitar, conforme a un Estado verdaderamente 
democrático, la participación del ejército en la vida pública, 
más aún si la estrategia de ampliar la militarización de la 

policía proviene de un gobierno supuestamente de izquierda.
Carece de contexto histórico el planteamiento de aban-

donar a la población si se quita a los militares de las calles, 
porque en este mismo espacio hemos propuesto que se for-
maran acuerdos partidistas que superaran las diferencias 
electorales y coyunturales para apoyar políticas de Esta-
do, como lo exigía el tema de la creación de una institución 
policial civil, obviamente con altos estándares de calidad y 
profesionalismo, además de supervisión y asesoría interna-
cional, lamentablemente, la visión coyuntural y cortoplacista 
electorera ha prevalecido.

Desde hace casi 30 años que se propuso un Sistema Na-
cional de Seguridad Pública y la creación de una Policía Fe-
deral (hay quienes ahora con altos cargos en el ámbito de 
la seguridad participaron en tales intentos de creación de 

policías civiles); sin embargo, no se ha podi-
do lograr, ya que, desde entonces, hubo mez-
quindad política, pues quienes impugnaron 
ese sistema ahora lo defienden impulsando 
una propuesta con un militarismo absoluto y 
sin un modelo en el horizonte (ya ni siquiera a 
mediano plazo) de corte civil.

Es falsa la propuesta porque no hay pruebas 
verificables que la participación de las fuerzas 
militares contribuya a disminuir la impunidad, 
que implica detener y aportar evidencia que 
pueda ser presentada en los juicios penales 

para lograr sentencias condenatorias (como lo hacen todas 
las policías de las democracias consolidadas). 

Tampoco tenemos información, verificable por la socie-
dad en general, que con la intervención de las Fuerzas Arma-
das disminuya en forma sostenida la actividad criminal (más 
allá de las semanas inmediatas de la publicidad del arribo de 
contingentes militares).

En el Senado de la República no se discute sobre la institución 
civil de policía que nuestro país, como democracia, necesita; 
se discute una emergencia que tiene más de 30 años, es decir, 
mantener a los militares haciendo un trabajo que los civiles no 
han querido hacer bien.

El nuevo Plan de Estudio (no de estudios), que publicó 
la Secretaría de Educación Pública en un anexo en 
el Diario Oficial de la Federación el 19 de agosto, 

es una apuesta arriesgada. Si bien los juicios que hace al 
pasado reciente en la política le sirven para construir un 
argumento de cambio, muestra mejor lo que quiere demo-
lerse, la “mal llamada” reforma educativa, que edificar una 
nueva institución, por más que repita la noción de la Nueva 
Escuela Mexicana.

En la parte propositiva airea el propósito de que la co-
munidad —no la escuela— sea el núcleo in-
tegrador de los procesos de enseñanza y 
aprendizaje. Además, en la parte pedagógica 
propone desbancar la función tradicional de 
la escuela, con reglas, rutinas y símbolos acu-
mulados a lo largo de su historia por saberes 
comunitarios; lo común.

Dispone: “Para la Nueva Escuela Mexica-
na, lo común se entiende como un principio 
de corresponsabilidad y coparticipación entre 
aquellos miembros de la comunidad escolar 
que están comprometidos con la formación y 
emancipación de las y los estudiantes”.

Saberes emancipadores que se mezclan con cierta efi-
cacia en la narrativa: “el aprendizaje de conocimientos 
tradicionales sobre el cuidado de la alimentación y la sa-
lud; relacionando el aprendizaje de las matemáticas con la 
agricultura; la enseñanza y el aprendizaje de saberes con la 
producción textil, pinturas naturales y la creación de huer-
tos escolares”.

Al parecer el nuevo plan aspira a dar un giro de bastantes gra-
dos a la acción pedagógica tradicional del sistema escolar 
mexicano. En cierta forma, pretende desarticular no sólo lo 
que se hizo mal en la educación desde que se fundó la SEP, 
sino también aquello que más o menos pudo construir. En el 
relato se elogia a Vasconcelos y a Torres Bodet, pero va con-
tra el mestizaje (la raza cósmica para fundador de la SEP) y la 

estructura que se consolidó con el Plan de Once Años.
Quizá la apuesta tuviera posibilidad de éxito si consi-

derara los tiempos de maduración de un cambio. Pero se 
quiere hacer a toda prisa y, aunque el liderazgo del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación apoye, no implica 
que los maestros frente a grupo acepten las ideas centrales 
(he charlado con al menos 10 maestros y ninguno conoce 
el documento, nada más los resúmenes que les hacen en 
las sesiones del consejo técnico escolar; no les gusta lo que 
se plantea).

No obstante, la tarea para la SEP, para el gobierno en su 
conjunto, no es sencilla. La Coordinadora Nacional de Tra-

bajadores de la Educación se opone de mane-
ra franca y las autoridades de los estados, aun 
de los gobernados por Morena, no muestran 
entusiasmo. Hay un canon que evidencia por 
qué muchos esfuerzos de reforma educativa, 
aunque muestren buenas intenciones, fraca-
san: la persistencia cultural.

La consistencia del sistema —o la hiperes-
tabilidad, como enunció Jacques Lesourne 
(Educación y sociedad: los desafíos del año 
2000)— también tiene que ver con rutinas y 
costumbres en el hacer cotidiano. Las estruc-

turas sólidas, como las de las escuelas, responden lento a 
cambios que no se originan en su interior. Las institucio-
nes cargan códigos domésticos que se reproducen de for-
ma constante; sus actores son reacios a aceptar incentivos 
exógenos para cambiar la cultura institucional.

Las burocracias establecidas, aun dentro de la misma SEP, 
pero más en los estados, defienden con celo sus parcelas. 
Max Weber expresó que la burocracia es uno de los anda-
miajes institucionales más firmes en los Estados modernos; 
se encierra en una jaula de hierro que la protege de ataques 
externos.

Aventuro que si la candidata de Morena gana la elección 
de 2024, con discreción y tacto le pondrá un freno al nuevo 
plan de estudio. Si gana la oposición, no habrá discreción 
ni tacto.

1.Extremo. En San Luis Potosí, el gobernador 
Ricardo Gallardo realizó una atrevida propues-

ta. Luego de un feminicidio en su entidad, exigió que 
el Congreso local apruebe la pena de muerte para fe-
minicidas y la castración, para violadores. “Va a se-
guir sucediendo si no metemos mano dura, hay que 
recordar que las malditas herencias nos dejaron eso. 
Herencias malditas de no poder reformar la ley, no po-
der meter mano dura. Siempre cuidando los derechos 
humanos, pero dejando desprotegidos a miles de per-
sonas”. Adelantó su iniciativa “para capar a todos los 
violadores”. Mano firme, dice: “Cuando los animalitos 
no hacen caso, se les capa”. ¿Será la mejor solución?

2. Los tiempos divinos. Mario Delgado, presiden-
te nacional de Morena, informó que en septiem-

bre de 2023 estará definida la candidatura del partido 
para las elecciones presidenciales de 2024. Senten-
ció: “Para dejarlo claro, en un año”. Será en julio de 
2023 cuando se realice la primera encuesta para la 
candidatura a la Presidencia de la República. Se rea-
lizará con los perfiles que haya determinado el Con-
sejo Nacional. Con los resultados que se obtengan de 
la primera encuesta se realizará una segunda y defi-
nitiva encuesta, entre agosto y septiembre. Largo ca-
mino les queda a los aspirantes, quienes tendrán buen 
tiempo para peinarse y salir bien en las redes socia-
les, ese mar donde se pescan los votos. Agárrense. 

3. Punta de iceberg. La ambición le ganó al sena-
dor Raúl Paz Alonzo, expanista a quien Damián 

Zepeda hizo senador. Al brincar del PAN, ayuda a que 
Morena se acerque a la mayoría calificada. Ahora es 
comisionado nacional de enlace con el sector empre-
sarial de ese partido. Lo hizo para, quizá, quedarse 
con la candidatura a la alcaldía de Mérida. Iluso. Su 
estela de corruptelas y traiciones lo dejarán marca-
do. Hace unos días subió un video con su postura “en 
contra de la militarización”, con sólidos argumentos, 
y ya hasta lo borró. En su trabajo legislativo, los nú-
meros lo hunden, pues es el octavo más faltista y está 
en el lugar 91 de 128, con 19 iniciativas inscritas y ¡sólo 
cuatro aprobadas! En Mérida le perdieron la confian-
za. Que ni se pare por ahí a pedir el voto... 

4. Sorprendido. Mientras Marko Cortés, líder na-
cional panista, departía con los integrantes del 

Cuerpo Diplomático acreditado en México, en los 83 
años del PAN, en el Frontón México, uno de sus sena-
dores le decía adiós para trasladarse a Morena, Raúl 
Paz, de Yucatán. Cortés, el mismo que había señala-
do que no hablarían con Alejandro Moreno, dirigen-
te nacional del PRI, pero sí con los militantes priistas 
“que no se vendan” y que no tengan miedo de en-
frentarse a un régimen autoritario. Cortés dijo que no 
confiaba en la dirigencia del PRI, porque incumplie-
ron su palabra. ¿Qué procede ahora, además del be-
rrinche? Marko sólo demuestra debilidad. Parece que 
ni con los suyos puede. 

5.    Patadas de ahogado. Después de revelarse una 
investigación que lo involucra con la DEA, el se-

nador José Narro Céspedes, sobre quien pesan acusa-
ciones graves, se escuda en un discurso político para 
evadir las respuestas. “A la derecha conservadora le 
gusta inventar novelas sobre narcos transnacionales. 
A esos conservadores los invitamos a seguir de cerca el 
juicio a García Luna en Nueva York, el verdadero capo 
al frente de la seguridad de nuestro país en tiempos de 
Felipe Calderón”, escribió en su defensa. Lo malo es 
que no le funcionan las estrategias de distracción. Al 
Senado de la República, y se lo han exigido desde tri-
buna, así como a los mexicanos, nos urge saber, pri-
mero, qué sucedió con los dos marinos desaparecidos 
y que eran parte de su escolta. Y de ahí pa’l real….

Hasta hoy, no hay una propuesta de gobierno para la formación de una policía civil, 
y se propone por el gobierno, supuestamente de izquierda, profundizar la militarización 
de funciones civiles (aduanas, aeropuertos, construcciones civiles, entre otras).

Las estructuras sólidas, como las de las escuelas, responden lento a cambios que no se 
originan en su interior. Las instituciones cargan códigos domésticos que se reproducen 
de forma constante; sus actores son reacios a aceptar incentivos exógenos para cambiar 
la cultura institucional.

Carlos Ornelas
Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana
carlos.ornelas@icloud.com

El nuevo plan de estudio 
y la tradición

Armando Salinas Torre
Abogado postulante
Twitter: @asalinastorre

 ¿Hasta cuándo 
la policía civil?

Las burocracias 
establecidas, aun 
dentro de la mis-
ma SEP, pero más 
en los estados, 
defienden con 
celo sus parcelas. 

No hay pruebas 
verificables que 
la participación 
de las fuerzas 
militares contri-
buya a disminuir 
la impunidad.
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Nudo 
gordiano
Yuriria Sierra
yuriria_sierra@yahoo.com

El planeta entero 
comenzó a 
retomar su vida 
pasando por alto 
los gravísimos 
pendientes en 
materia social.

PULSO 
NACIONAL

CAEN 8 EXTORSIONADORES. Integrantes  de la policía estatal de Guerrero,  
junto con personal de la Secretaría de Marina y policía preventiva municipal de Zihuatanejo,  
lograron la ubicación y detención de ocho personas que se dedicaban a la extorsión en Zihua-
tanejo, informaron autoridades locales.  —  Rolando Aguilar

CUAUTEPEC DE HINOJOSA

Sitian militares y GN 
pueblo huachicolero
EL OPERATIVO 
SE PUSO EN 
MARCHA las 
primeras horas 
de ayer; se 
suspenden clases 
ante el temor de 
enfrentamientos 
en el municipio

Fotos: Emmanuel Rincón/Especial

Las Fuerzas Armadas tomaron el control del pueblo hidalguense.

POR EMMANUEL RINCÓN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CUAUTEPEC DE HINOJO-
SA, Hgo.— Personal de la 
Guardia Nacional, de la Ma-
rina y del Ejército mexicano  
sitiaron la zona centro del 
municipio de Cuautepec de 
Hinojosa, localidad  iden-
tificada como una de las de 
mayor tráfico de hidrocar-
buro del estado de Hidalgo.

La presencia del personal 
provocó que de manera pre-
ventiva fueran suspendidas 
las clases en planteles edu-
cativos del municipio ante 
la posibilidad de alguna re-
acción violenta por parte de 
huachicoleros que operan 
en la  región.

Según reportes policia-
les, el despliegue inició a pri-
mera hora de la mañana de 
eayer martes y alrededor de 
las 9:30 horas se realizó un 
cateo en un predio ubicado 
en la calle Corregidora, de la 
cabecera municipal.

De manera extraoficial 
trascendió el aseguramien-
to del inmueble en el que se 
almacenaba hidrocarburo 
presuntamente ordeñado de 
ductos de Petróleos Mexica-
nos (Pemex).

En el operativo participan 
alrededor de 150 elementos, 

quienes mantienen copadas 
las calles del centro del mu-
nicipio donde no permiten 
el tránsito vehicular.

ANTECEDENTE
La intervención se da luego 
de que el pasado 6 de julio 
un saldo de al menos seis 
elementos lesionados dejó 
una agresión de pobladores 
de Cuautepec de Hinojo-
sa en contra de personal de 
la Guardia Nacional quie-
nes tuvieron que evacuar la 
localidad.

Los pobladores irrum-
pieron a las instalaciones 

para reclamar a los agen-
tes por los hechos ocurri-
dos durante la madrugada 
de ese día tras un enfrenta-
miento con civiles armados 
en los que una persona per-
dió la vida y dos más resul-
taron heridas.

Presuntamente, esto 
ocurrió luego de que su-
puestos huachicoleros  ata-
caron con disparos de arma 
de fuego a personal de la 
Guardia Nacional quienes 
respondieron la agresión en 
la comunidad de Almoloya.

Tras la partida de la Guar-
dia Nacional del cuartel que 
mantenían en la región la 
actividad de los huachicole-
ros continuó y en este perio-
do al menos se detectaron 
tres túneles que traficantes 
de hidrocarburo perforaban 
para llegar a los ductos de 
Pemex. 

Estos túneles fueron des-
cubiertos luego de que se 
desplomaran y al menos tres 
personas murieron en la re-
gión sepultados por dicho 
alud.

Reportan 
baja en 
asesinatos

SSPC

Foto: Especial

La secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, dijo que hoy vivi-
mos mejores condiciones de paz.

Hay una reducción 
de 14% en el delito 
de homicidio doloso 
respecto al sexenio 
anterior: Rosa Icela

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

La estrategia establecida por 
el gobierno federal para com-
batir la delincuencia ha dado 
resultados, afirmó la secreta-
ria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodrí-
guez, al presentar el Informe 
de Seguridad.

En rueda de prensa, desta-
có que hay una reducción de 
14% en el delito de homicidio 
doloso respecto al punto más 
alto registrado dos meses an-
tes del inicio de la actual ad-
ministración, y de 2 por ciento 
respecto a julio.

“Hoy vivimos mejores con-
diciones de paz y queda de 
manifiesto que la Estrategia 
Nacional de Seguridad fun-
ciona. Cada gobierno y cada 
dependencia hace su trabajo 
con retos, pero también con 
avances evidentes. Es un lo-
gro colectivo con beneficio de 
la población”, puntualizó.

En el informe presentado 
ayer en Palacio Nacional se 

establece que los homicidios 
pasaron de 2 mil 681 en julio 
a 2 mil 624 en agosto, es de-
cir, una reducción de 2.1 por 
ciento.

Pese a ello, la secretaria 
asumió que la reducción res-
pecto a periodos más am-
plios es mayor: “Aquí tenemos 
los primeros ocho meses del 

2019, del 2020, del 2021 y del 
2022, son los ocho meses de 
enero a agosto, y aquí están 
los promedios diarios, y con 
relación a los anteriores te-
nemos una disminución de 
-8.4% de -12% y -10.6% de los 
tres años anteriores”, detalló.

Respecto a los estados, 
Guanajuato, con 2 mil 115 ho-
micidios en el año; Baja Cali-
fornia (mil 807); Michoacán, 
(mil 767); Estado de México 
(mil 696); Jalisco (mil 394), y 
Chihuahua (mil 335) concen-
tran el 48.7 por ciento de esos 
delitos.

Entre los municipios con 
mayor número de delitos 14 
tuvieron un incremento glo-
bal de 13.7% en el último mes.

En el periodo de julio a 
agosto de 2022 se incremen-
taron el delito de feminici-
dio, de 57 a 68 casos, es decir, 
un aumento de 16%; en tanto 
que en secuestro se pasó de 
36  casos a 49, es decir, un au-
mento de 36 por ciento.

Los delitos del fuero fede-
ral pasaron de 6 mil 401 en 
julio a 6 mil 945 en agosto, es 
decir, un 7.9% de aumento.

A lo largo del periodo de 
enero a agosto de 2022 con 
el mismo periodo de 2021, 
hubo incrementos en delitos 
relacionados con el uso de 
armas de fuego y explosivos, 
con un 4.9%, y en el de deli-
tos patrimoniales, con 9.3% de 
aumento.

Hubo reducciones en los 
delitos contra la salud, delitos 
fiscales, delitos financieros, 
robo de ganado, robo en taxis, 
robo de autos, robo en casa 
habitación, robo a negocio.

BREVES

Juez aplaza 
audiencia  
a Aburto
El juez Segundo de Dis-
trito de Amparo en mate-
ria Penal en la Ciudad de 
México aplazó la audien-
cia constitucional en la 
que se tenía previsto que 
decidiera si concedía o 
no el amparo solicitado 
por Mario Aburto contra 
supuestas omisiones de 
la Fiscalía General de la 
República (FGR).

Aburto pide investigar 
la tortura que él denun-
ció que fue cometida en 
su contra.

 — Raúl Flores

Libera juez 
nueva captura  
contra Abarca
Por los delitos de delin-
cuencia organizada y 
desaparición forzada de 
personas, un juez fede-
ral libró nuevas órdenes 
de aprehensión contra el 
exalcalde de Iguala, José 
Luis Abarca Velázquez, 
y su exjefe de la policía 
municipal, Felipe Flores.

Las órdenes de apre-
hensión a los dos invo-
lucrados fueron libradas 
el pasado 16 de septiem-
bre por un juez del Esta-
do de México.

 — Raúl Flores

FUERO COMÚN VÍCTIMAS DE HOMICIDIO DOLOSO
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Enero-agosto 2022 vs enero-agosto 2019-2021
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-8.4%-12%-10.6%

En el periodo enero-agosto 2022 se registraron 20,277 victimas de homicidio, lo 
que representa una disminución de 8.4% respecto enero a agosto 2021, de 12% 

respecto al mismo periodo de 2020 y de 10.6% respecto de 2019.

Fuente: Centro Nacional de Información (CNI) - Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional  de Seguridad 
Pública (SESNSP)

Winter is coming
• Hace unos días, Estados Unidos declaró el fin de la 
pandemia por covid-19.

El invierno se acerca y no, no hablamos del ciclo de las es-
taciones del año. Se trata de una estimación de los tiempos 
que vienen basada en el momento que atraviesa el mun-
do. Lo dijo así el secretario general de la ONU, António 
Guterres, en el primer día de la asamblea general del or-
ganismo: “No nos hagamos ilusiones. Navegamos aguas 
turbulentas. Se avecina un invierno de descontento a es-
cala mundial. La crisis del costo de la vida está haciendo 
estragos. La confianza se desmorona. Las desigualdades 
se disparan. Nuestro planeta está ardiendo (...) Estamos es-
tancados en una disfunción global colosal. La comunidad 
internacional no está preparada ni dispuesta a afrontar los 
desafíos enormes y dramáticos de nuestra era. Estas crisis 
amenazan el futuro mismo de la humanidad y el destino 
de nuestro planeta (...) Necesitamos esperanza y más. Ne-
cesitamos acción…”.

Hace unos días, Estados Unidos declaró el fin de la pan-
demia por covid-19. El que haya emitido esta declaratoria, 
significa que, en aquel país, el virus ha tomado un lugar 
en la dinámica diaria, más que no ha desaparecido, pero 
esto implica que hay condiciones en aquel territorio para 
la convivencia del ser humano y el SARS-CoV-2. En un 
futuro inmediato, serán cada vez más los países que se 
sumen a este anuncio tan esperado. Y es que, ¿recuerda 
las varias reflexiones que sur-
gieron al inicio de la pande-
mia? Creímos que una vez que 
este episodio se dejara atrás, re-
gresaríamos al mundo con una 
nueva perspectiva, que el mun-
do habría entendido las varias 
lecciones que el aislamiento nos 
habría dejado. Sin embargo, el 
planeta entero comenzó a reto-
mar su vida pasando por alto los 
gravísimos pendientes en mate-
ria social, así como los grandes 
vacíos en cuestión política. La 
pandemia evidenció la enorme 
desigualdad que cohabita con 
la humanidad. Vimos cuántos 
países que no tuvieron acceso a 
vacunas o medicamentos, sino 
hasta meses después de que las 
superpotencias aseguraron su 
abastecimiento. También fuimos testigos de decisiones 
empresariales que iban en detrimento de los trabajadores 
y su bienestar. En muchos sentidos, la ruta operativa no se 
detuvo. En cuestión política, ni siquiera la vulnerabilidad, 
que se mostró igual para todos, alcanzó para zanjar los 
conflictos en varias partes del mundo o para el trazo de 
una nueva ruta democrática.

Así que aquí estamos, con un covid-19 más controla-
do, pero con nuestros pendientes previos a la pandemia 
aún más robustos. Ahí está la invasión rusa a Ucrania, los 
conflictos de la Franja de Gaza, la tensión entre Estados 
Unidos y China por el reconocimiento de Taiwán como 
país independiente. Está también la profunda división so-
cial, esa cultura del maniqueísmo en la que no existen los 
grises, en la que sólo hay buenos y malos, oficialistas y 
opositores; dos únicas (y pequeñas) partes de un todo que 
no alcanzan para alimentar y generar un debate que nos 
lleve al encuentro de soluciones.

2022 es el primero en tres años en que el mundo se 
desarrolló de una forma mucho más libre en materia sa-
nitaria, pero ni siquiera el momento que vivió en 2020 y 
2021 fue suficiente para atajar las enormes brechas políti-
cas, sociales o culturales. Así que tiene razón el secretario 
general de la ONU: viene un invierno frío (y no sólo por 
las temperaturas récord a causa de la emergencia climá-
tica), también porque el mundo, sus líderes y sociedades 
decidieron regresar a su respectiva esquina, que parece 
aún más oscura.

Consulte más textos  
de la autora al escanear  
el QR. 
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Frente a la isla de bahía Magdalena, BCS, se acordonó el área 
para que puedan extraer los residuos del barco hundido.

Mujeres fueron llevadas a 
hospitales.

Les exigen limpiar 
la zona de residuos 
de combustible e 
identificar fugas para 
evitar más daño

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimm.com.mx

La Profepa presentó una de-
nuncia penal ante la Fiscalía 
General de la República (FGR), 
por el hundimiento del barco 
sardinero Tatiana, frente a la 
isla de bahía Magdalena, en 
el municipio de Comondú, 
Baja California Sur, que po-
dría constituir un delito contra 

el ambiente y la gestión am-
biental previstos en el Código 
Penal Federal.

En una tarjeta informati-
va, la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Pro-
fepa) dio a conocer que otor-
gó un plazo no mayor a 10 días 
para el rescate y retiro de la 
embarcación, así como cual-
quier producto o subproducto 
pesquero que pudiera estar a 
bordo. 

Destacó que inspectores 
de su representación en el 
estado se trasladaron al lu-
gar del incidente para instruir 
a la tripulación que coloque 
la barrera de contención de 

hidrocarburo en todo mo-
mento y/o toallas absorbentes 
hasta que sea retirada la em-
barcación del sitio durante su 
traslado a puerto y, en caso de 
contar con alguna fuga, debe-
rá realizar el sellado de ésta de 
forma inmediata.

Lo anterior con funda-
mento en lo dispuesto por 
la Ley General del Equili-
brio Ecológico y la Protec-
ción al Ambiente (LGEEPA) 
y el Reglamento Interior de 
la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales 
(Semarnat).

“Adicionalmente, se esta-
blecerá un procedimiento de 
limpieza consistente en el va-
ciado de tanques, tambos, cu-
betas, envases que contengan 
combustible, así como cual-
quier otra sustancia química, 
que pueda liberarse al mar, 
retirar de la zona cualquier 
sustancia que contenga pol-
vos líquidos y gases presuri-
zados que se encuentren en la 
embarcación o alrededor de 
la zona”, manifestó.

Dan 10 días para sacar barco
PROFEPA PRESENTA DENUNCIA ANTE LA FGR

2
EMPRESAS
sardineras recibían la 
carga que recolectaba el 
barco, el cual comenzó a 
hundirse.

POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA.— Al menos 400 
migrantes fueron intercep-
tados durante una redada 
registrada en el municipio 
de Juan Rodríguez Cla-
ra; algunos de los viaje-
ros presentaban signos de 

deshidratación y tuvieron 
que ser atendidos por los 
servicios médicos. 

De acuerdo con lo in-
formado por vecinos de la 
región, los migrantes ca-
minaban por el bulevar 
de la cabecera municipal, 
porque habían sido aban-
donados en un hotel por el 
traficante que los traslada-
ba. En ese momento fue-
ron interceptados por las 
autoridades de Seguridad 
Pública y del Instituto Na-
cional de Migración.  

Algunos corrieron para 
no ser captados por las 
fuerzas del orden, sin em-
bargo, sus fuerzas eran 
mínimas porque habían 
pasado muchas horas de 
travesía sin comer y sin 
probar líquidos. Algunas 
mujeres tuvieron que ser 
trasladadas a un hospi-
tal, porque se desmaya-
ron o estaban a punto de 
desfallecer. 

Las mujeres dijeron ser 
de El Salvador y que desde 
el pasado sábado el grupo 
había sido instalado en un 
hotel. Supuestamente, el 
traficante les había expli-
cado que el martes en la 
madrugada serían reco-
gidos en el bulevar para 
ser trasladados en cajas 
de tráiler hacia el norte 
del país. 

Sin embargo, tras ser 
dejados en el hotel, nadie 
les ofrecía agua o alimen-
tos. Débiles, la noche del 
lunes comenzaron a cami-
nar para esperar al supues-
to guía, pero ahí fueron 
interceptados. 

Rescatan a 
migrantes 
en Veracruz

ABANDONADOS EN HOTEL

400
MIGRANTES
dejaron el hotel y 
comenzaron a caminar, 
debido a que el pollero  
ya no les respondió.



NACIONAL Miércoles 21 de septieMbre de 2022 : eXcelsior22 NACIONAL domingo 18 de septiembre de 2022 : eXCeLsior8



EXCELSIOR : mIéRCOLES 21 dE SEptIEmbRE dE 2022  NACIONAL 23

MANDA UNA 
INICIATIVA AL 
congreso local; el 
gobernador de San 
Luis Potosí se dice 
indignado por la 
muerte de mujeres 
en la entidad

POR ANDRÉS GUARDIOLA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

SAN LUIS POTOSÍ, SLP.— 
Para el gobernador de San 
Luis Potosí, Ricardo Gallar-
do Cardona, los violadores 
deben de ser “capados”, y los 
feminicidas sufrir la pena de 
muerte.

“Estamos mandando una 
iniciativa al Congreso local: 
Vamos a exigir, no a pedir, 
que capemos. En San Luis Po-
tosí se va a capar a todos los 
violadores”, anunció Ricardo 
Gallardo.

El mandatario potosino 
enviará la propuesta al Con-
greso del Estado “a pesar de 
los derechos humanos”, des-
tacó a través de su cuenta de 
Instagram, luego de que el 
pasado 15 de septiembre el 
cuerpo de una jovencita fuera 
hallado sin vida al interior de 
un baño de la Unidad Depor-
tiva, y con huellas de violencia 
sexual.

El gobernador se dijo in-
dignado y advirtió que en 
San Luis Potosí no se pueden 
permitir este tipo de delitos. 
A esto, la Fiscalía anunció la 

PLANTEA CAPAR A VIOLADORES

Gallardo pide muerte 
para los feminicidas

POR PATRICIA BRISEÑO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

OAXACA. OAX.—  Al menos 
unas 30 personas heridas, 
cinco de gravedad, incluidos 
varios elementos de la Guar-
dia Nacional (GN) es el saldo 
preliminar de una colisión 
entre un tráiler, el camión 
oficial (tipo Kodiac)  y vehí-
culos particulares ocurrido 
sobre la carretera federal 
135D Oaxaca-Cuacnopalan.

Según versiones del per-
sonal encargado de Cami-
nos y Puentes Federales 
(Capufe) , en la caseta de San 
Pablo Huitzo,  el accidente 
(choque por alcance) se re-
portó alrededor de la 22:00 
horas en el tramo kilómetro 
210, de la citada vía.

Tras el aviso de acci-
dente se desplegó equipo 
de emergencia de Capufe, 
cuerpos de rescate y ele-
mentos de la GN, cuando en 
el tramo de La Cieneguilla, 
del municipio de Santiago 
Tenango, encontraron las 
unidades siniestradas.

Las personas heridas fue-
ron valorados y trasladados 
de urgencia a varios  hospi-
tales de la ciudad de Oaxaca, 
incluyendo el Hospital Mili-
tar, en Santa María Ixcotel, 
en el municipio conurbado 
de Santa Lucía del Camino.

Versiones de los heridos 
coinciden que el tráiler tuvo 
una falla mecánica y perdió 
la caja que jalaba, impactan-
do en el Kodiac.

Cerca de la medianoche, 
al cierre de esta edición, se 
informó el deceso de una  
mujer, elemento de la Guar-
dia Nacional, mientras era 
atendida en el hospital del 
Ejército.

Trailerazo deja 30 
heridos en Oaxaca

MUERE UN ELEMENTO DE LA GUARDIA

detención del presunto res-
ponsable del feminicidio sin 
mayores detalles.

“Sabemos que van a ha-
ber muchas diferencias por 
parte de Derechos Humanos, 
sin embargo, no nos impor-
ta, ahorita lo que queremos 
es meter mano dura y si ellos 
quieren seguir solapando a los 
violadores, allá ellos, nosotros 
en San Luis Potosí no vamos a 
solapar a ningún violador”.

EL PASADO
El gobernador potosino re-
currió a culpar al pasado, 
destacando padecer una 
“herencia maldita” que le 
ha impedido implementar la 

mano dura.
“En el tema de los huma-

nos pareciera que también 
son animales porque no se 
saben comportar y están vio-
lando a niñas, niños. Eso en 
San Luis Potosí ya no se va a 
permitir y se tiene castigar de 
una manera muy distinta, por 
eso es necesario capar a los 
violadores”, dijo el único Go-
bernador del Partido Verde en 
el país.

La pena de muerte fue eli-
minada en México el 9 de 
diciembre del año 2005, du-
rante el sexenio del entonces 
presidente Vicente Fox Que-
sada y estaba prevista en la 
Constitución de 1917.

Foto: Especial

Foto: Especial

Así quedó el vehículo de la Guardia Nacional, luego del choque 
contra el tráiler.

Escenario
Al lugar del accidente 
llegaron cuerpos de 
auxilio para trasladar a los 
heridos a hospitales; se 
habla de varios guardias 
heridos de gravedad.

EL 
DATO

Ser más severos en 
los castigos contra 
violadores está en 
nuestras manos como 
potosinos, esto es lo 
que se necesita que la 
gente vea que no sólo 
va a la cárcel, sino que 
va a ser castigado para 
que no sigan haciendo 
más daño.”
RICARDO GALLARDO
GOBERNADOR DE SLP
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Constitución en riesgo… 
¡otra vez!
• Monreal podría estarse jugando su permanencia en 
la coordinación de la bancada lopezobradorista.

A José Luis y Juan Carlos Romero Hicks, amigos, un abrazo.

No será éste de manera alguna un día fácil ni sin consecuen-
cias en el futuro del anticonstitucional proceso de militariza-
ción de México impulsado por el fallido gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador ni, menos aún, para los integrantes 
de la Cámara alta, que deberán resolver el “galimatías le-
gislativo” generado por la traición manifiesta del priismo a 
compromisos signados en el marco de la alianza Va por Mé-
xico, con el exclusivo propósito de salvar a su impresentable 
dirigente, Alejandro A(m)lito Moreno, de pisar la cárcel…

En las próximas horas en efecto, los 75 senadores more-
nos y sus cómplices del PT y PVEM, así como un número aún 
indeterminado de sus pares del Revolucionario Institucional 
(PRI) intentarán sacar adelante la ampliación hasta 2029 de 
la presencia y participación de las Fuerzas Armadas en ta-
reas de seguridad pública reservadas a civiles al tiempo que, 
en la contraparte, el autodenominado Bloque de Conten-
ción, integrado por militantes de PAN, PRD, MC y del Grupo 
Plural, más media docena de tricolores renuentes a plegar-
se a los acuerdos signados por su 
dirigencia con Bucareli –Miguel 
Ángel Osorio Chong, Claudia 
Ruiz Massieu  y Sylvana 
Beltrones, entre otros– ha-
rán lo propio para contener tal 
despropósito…

Aceptemos entonces que no 
será la de hoy una sesión fácil 
para nadie en la sede del Sena-
do y, menos, para el titular de la 
Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) Ricardo Monreal quien, 
como en su momento dijimos 
aquí mismo, podría estarse jugando su permanencia en la 
coordinación de la bancada lopezobradorista, su militancia 
en el partido del gobierno y su añeja relación con el inquilino 
de Palacio e, incluso, su incuestionable decisión de con-
tender por la Presidencia en 2024… siempre y cuando ello, 
como ha mencionado en forma reiterada, no le obligue a 
dejar de lado sus particulares convicciones y compromiso 
al asumir como legislador…

Ni un día fácil éste, pues, ni intrascendente de cara al 
incierto futuro del país, lo que deberá ocurrir durante el mis-
mo. Cerremos filas…

ASTERISCOS
* Otra vez, con objeto de hacer realidad el sueño de avanzar 
hacia una integración en la cadena de suministros de la in-
dustria farmacéutica de México y Estados Unidos, la Amelaf, 
que lideran Luis Verduzco y Juan de Villafranca, reiteraron 
la disposición de laboratorios nacionales a aportar al cum-
plimiento de los acuerdos bilaterales de alto nivel signados 
entre ambos países…
* Más pronto de lo que muchos pudieran pensar, los gobier-
nos de la capital neoleonesa, Monterrey, y de Nuevo Laredo, 
Tamaulipas, podrían cancelar de forma unilateral contratos 
de recolección y tratamiento de basura que tienen con VEO-
LIA, dado obvio incumplimiento de los mismos. El problema 
social en ambas localidades se agrava al paso de las horas…
* Con la participación de los titulares de la Función Públi-
ca, Roberto Salcedo, de Bienestar, Ariadna Montiel, el 
subsecretario de Hacienda Juan Pablo de Botton y de los 
cuestionados Luisa María Alcalde y Jorge Alcocer, Zoé 
Robledo instaló la Junta de Gobierno del IMSS-Bienes-
tar que, se sabe, ampliará la prestación de servicios a no 
derechohabientes…

Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza 
política.

No será la de 
hoy una sesión 
fácil para nadie 
en el Senado 
y, menos, 
para el titular 
de la Jucopo.

De 
naturaleza 
política
Enrique Aranda
Twitter: @EnriqueArandaP

MÁS RESCATES. Cuarenta y dos indocumentados fueron rescatados de un inmueble ubica-
do en la colonia ampliación La Magdalena en el municipio de Los Reyes-La Paz, en donde se 
logró la detención de una persona que al parecer los resguardaba. Los migrantes son guate-
maltecos, dominicanos, salvadoreños, cubanos y hondureños. —  Ángeles Velasco

TODO 
MÉXICO

DOCENTES EN TAMAULIPAS

PROTESTAN POR BONO
Trabajadores de la educación con plazas 
estatales y federalizadas de  los 43 municipios de 
Tamaulipas,  hicieron un plantón permanente en 
las afueras del palacio de gobierno en protesta 
por la falta de pago de un bono que rebasa 
los  100 millones de pesos. Los inconformes 
advirtieron que en caso de no tener respuesta 
planean un paro de labores.           –Alfredo Peña

Foto: Alfredo Peña

Lluvia 
arrasta  
a dos

CUAUTLA

Fotos: Especial

En Morelos fue arrastrado un vehículo por las intensas lluvias de las 
últimas horas, mientras en Veracruz colapsó un puente.

POR PEDRO TONANTZIN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CUAUTLA.—Los cuerpos sin 
vida de dos personas fue-
ron localizados en canales de 
agua de la región oriente en 
las últimas 24 horas; uno de 
cadáveres en la comunidad 
de Tenextepango del muni-
cipio de Ciudad Ayala, y otro 
más en la colonia Otilio Mon-
taño de Cuautla.

De acuerdo con las auto-
ridades, la tarde del lunes se 
tuvo el primer hallazgo, el cual 
fue en un canal de agua de la 
comunidad de Tenextepango 
en Ayala, en donde manifes-
taron que el cuerpo presen-
taba rastros de que había sido 
arrastrado por el agua.

Mientras que ayer martes, 
a las 09:55 horas de la maña-
na fue localizado otro cuerpo 
más en el puente Santa María 
de la colonia Otilio Montaño 
de Cuautla, sitio en el que se 
localizó el segundo cuerpo.

En ambos casos, se deta-
lló que los cuerpos mostraban 
rasgos de haber sido arrastra-
dos por el agua y a primera vis-
ta ahogamiento por sumersión, 
pero habrá que esperar el resul-
tado de la necropsia de ley.

En Veracruz, las lluvias 
no dejan de causar estragos 

en el sur del estado; el puen-
te que comunica a los pobla-
dos 11 y 12 en el municipio de 
Uxpanapa colapsó y dejó in-
comunicados a decenas de 
pobladores, quienes reclaman 
que pronto se restablezca la 
comunicación, ante el temor 
de no poder atender rápida-
mente emergencias médicas. 

En Boca del Río, se des-
plomó el techo del colegio 
privado Villa Rica; aunque 
había clases al momento del 

incidente no se reportaron le-
sionados. Los alumnos fueron 
evacuados.

En Sinaloa, las presas del 
estado han captado una gran 
cantidad de agua debido a las 
fuertes lluvias y actualmente 
tres presas se encuentran por 
arriba de su capacidad total 
de almacenamiento.  Las pre-
sas Guillermo Blake Aguilar y 
Sanalona son las afectadas.

 — Con información de Lourdes  

López y Jesús Bustamante

SE QUEMAN 12 VEHÍCULOS Y 20 MOTOS

Estalla un ducto de 
Pemex en Tabasco
EXCAVADORA 
realizaba labores 
correctivas en un 
terreno que se 
vio afectado por 
las lluvias cuando 
golpeó de manera 
accidental el tubo

Fotos: Especial

Aspectos del incendio del ducto en Huimanguillo, Tabasco.

POR FABIOLA XICOTÉNCATL  
Y NAYELY GONZÁLEZ
nacional@gimm.com.mx

VILLAHERMOSA.— Una ex-
plosión ocasionada en una 
tubería de gas etano de la es-
tación Paredón de Petróleos 
Mexicanos se reportó la tarde 
de ayer.

La empresa petrolera des-
cartó riesgos para la pobla-
ción ya que las viviendas más 
cercanas se encuentran a una 
distancia de aproximada-
mente dos kilómetros.

Asimismo informó que ya 
se realizó el cierre de las vál-
vulas; de manera extraoficial 
se reporta que el siniestro se 
originó a causa de una re-
troexcavadora que trabajaba 
cerca del lugar.

Roberto Barahona, titu-
lar de Protección Civil de 
Huimanguillo, informó que 
hasta éste momento se man-
tiene un radio de seguridad y 
se espera que se consuma el 
producto que está dentro del 
tubo.

Descartó la existencia de 
heridos o fallecidos, úni-
camente trabajadores eva-
cuados de las empresas y 
vecinos de casas aledañas de 
la comunidad.

Por otra parte, en un co-
municado, Pemex informó 
que a solicitud del propietario 

del área para realizar una 
zanja fluvial en el cruce de 
Mezcalapa, debido a las afec-
taciones causadas por las 
fuertes lluvias que dañaron el 
terreno, al ejecutar los traba-
jos, una excavadora golpeó de 
manera accidental un ducto, 
lo que provocó la fuga de gas 
etano que desató el conato de 
fuego. 

Luego de un análisis de la 
zona, se confirmó que el ducto 
siniestrado fue un etanoduc-
to de 24 pulgadas que va de 

Ciudad Pemex a Cangrejera. 
“Hasta el momento no se 

reporta ningún daño a perso-
nas, instalaciones o a la comu-
nidad aledaña; no obstante, 
Petróleos Mexicanos continúa 
en la suma de esfuerzos para 
restablecer la normalidad en 
la zona”, refirió la empresa.

El saldo en  Estación Pa-
redón es de 12 vehículos, 20 
motos, una retroexcavadora 

y una caseta de vigilancia si-
niestradas y se desalojaron 
a 40 trabajadores de Pemex, 
según el último reporte.

Debido a estos hechos, el 
director general de la Agencia 
de Seguridad, Energía y Am-
biente (ASEA), Ángel Carriza-
les, dijo que el organismo ya 
estaba recabando datos sobre 
los hechos a fin de determinar 
su impacto.

La temporada de ciclones 
2022 ya generó los efec-
tos esperados al reducir la 
superficie del país afectada 
por la falta de lluvias y escu-
rrimientos, al pasar en la úl-
tima quincena del 51.50% al 
35.64 por ciento.

Según el Monitor de 
Sequía de México al 15 de 
septiembre, 64.36% del 
territorio nacional no tiene 
ningún impacto, gracias a la 
tormenta tropical Javier, el 
huracán Kay, el paso de las 
ondas tropicales 25, 26 y 27, 
así como la interacción de 
las canales de baja presión 
con la vaguada monzónica.

El Servicio Meteorológi-
co Nacional (SMN) informó 
que el 21.37% del país se 
encuentra anormalmente 
seco (D0); 09.98% tiene se-
quía moderada (D1); 4.29% 
presenta sequía severa 
(D2); 0.00% sequía extrema 
(D3) y 0.00% con sequía 
excepcional (D4).

Las lluvias de los últimos 
quince días ayudaron a que 
se eliminaran las áreas con 
sequía en el estado de Baja 
California Sur, así como a la 
disminución de áreas con 
sequía de moderada a se-
vera en Baja California, Chi-
huahua, Durango, Coahuila, 
Monterrey, Zacatecas, San 
Luis Potosí, Guanajuato, 
Guerrero, sur de Veracruz, 
Tabasco y Chiapas. 

 — Ernesto Méndez

Sequía, sólo 
en 35.64%  
del territorio
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Normalistas vandalizan SRE
exigen extraditar a zerón

Foto: Cuartoscuro

Encapuchados realizaron pintas en las instalaciones de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Foto: Especial

A. Mendiola fue vinculado 
por fraude.

Por atalo mata
atalo.matao@gimm.com.mx

A días de que se cumplan 
ocho años de la desaparición 
de 43 normalistas de Ayotzi-
napa, ayer martes se regis-
tró una protesta a las afueras 
de las instalaciones de la Se-
cretaría de Relaciones Exte-
riores (SRE) en la Ciudad de 
México.

Fue encabezada por pa-
dres de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa para exigir la 
extradición desde Israel de 
Tomás Zerón de Lucio, exdi-
rector de la Agencia de Inves-
tigación Criminal (AIC).

La protesta se realiza a ocho 
años de la masacre y desapari-
ción de los 43 normalistas, re-
gistrada en septiembre del año 
2014.

Acusan al exfuncionario de 
fabricar la llamada verdad his-
tórica a base de torturas para 
encubrir autoridades de los 
tres niveles y militares respon-
sables de la masacre y desapa-
rición de los estudiantes.

Los manifestantes realiza-
ron un mitin en la sede de la 
cancillería sobre avenida In-
dependencia, a un costado de 
la Alameda Central del Cen-
tro Histórico capitalino, don-
de un grupo de estudiantes 

hizo pintas en la fachada del 
inmueble.

Cabe recordar que en los 
últimos días los normalistas 
han llevado a cabo acciones 
violentas en distintos puntos. 

La semana pasada vanda-
lizaron las zonas militares de 
Chilpancingo e Iguala, Gue-
rrero, donde arrojaron dos 
vehículos contra las entradas 
principales y a uno de ellos le 
prendieron fuego.

Hace unos días, Alejandro 
Encinas, subsecretario de Go-
bernación, reveló la posible 
responsabilidad de un mando 
militar en los hechos del 26 y 
27 de septiembre de 2014.

Por PatrICIa BrISEÑo
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

OAXACA, Oax.— La Fiscalía 
General del Estado (FGEO) 
obtuvo auto de vinculación 
a proceso contra A. Men-
diola, probable participan-
te del conocido Cártel del 
Despojo, relacionado con 
el robo de inmuebles, de-
litos contra el patrimonio y 
suplantación de identidad 
en perjuicio del patrimonio 
de una persona, cometido 
en la capital de Oaxaca. 

De acuerdo con la car-
peta de investigación 8343/
FVCE/OAXACA/2022, el 
imputado probablemente 
intentó apoderarse —ha-
ciendo uso de mecanismos 
de violencia— de una pro-
piedad ubicada en la colo-
nia San Felipe del Agua, en 
la zona norte. 

A raíz de la denuncia de 
la víctima, la institución de 
procuración de justicia in-
tervino e inició las investi-
gaciones correspondientes 
—a través de la Dirección 
de Averiguaciones Previas 
y Procesos—, que logró es-
tablecer la probable par-
ticipación del imputado a 
quien ejecutaron orden de 
aprehensión.  

A. Mendiola fue presen-
tado ante el juez que lo re-
quirió, quien determinó 
vincularlo a proceso, im-
poniendo medidas caute-
lares y otorgó cuatro meses 
para el cierre de investiga-
ción complementaria. 

Fuentes de la Fiscalía es-
tatal apuntan que el suje-
to también han intentado 
apoderarse de terrenos en 
Puerto Ángel, municipio de 
San Pedro Pochutla, en la 
región Costa.

Es de destacar que Ri-
cardo Mejía Berdeja, sub-
secretario de Seguridad 
Pública del gobierno fede-
ral, expuso que, en Oaxa-
ca, hay mil 467 carpetas de 
investigación abiertas por 
casos de despojos de te-
rrenos de marzo de 2021 a 
julio de 2022. 

Caen uno 
por despojo 
en Oaxaca

OPera CÁrteL

1,467
cARpEtAS
de investigación hay en 
Oaxaca, relacionadas 
con el despojo de 
predios e inmuebles.

JUNTOS NOS
CUIDAMOS MÁS 
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Por Héctor Figueroa
hfa@gimm.com.mx

E
ste miércoles 21 de sep-
tiembre se cumplen 
30 años del restable-
cimiento de relaciones 
diplomáticas entre Mé-
xico y el Vaticano, con 
lo cual se cerró un ciclo 
de más de 130 años de 

distanciamiento, intolerancia 
y persecución religiosa, que 
llegó a su punto más álgido 
en la década de 1920 con la 
Guerra Cristera.

En entrevista con Excél-
sior, el embajador de México 
en el Vaticano, Alberto Ba-
rranco Chavarría, afirmó que 
todavía existen las cicatrices 
del enfrentamiento entre el 
poder político y la Iglesia ca-
tólica, pero hoy ya no es tabú 
que un dirigente del país ex-
prese sus creencias religiosas.

“Aún hay cicatrices en el 
marco de la relación bilate-
ral, dados los enconos hacia 
la Iglesia católica por parte de 
un  segmento de la población 
y el deseo de nuevas reformas 
por parte de algunos jerarcas 
religiosos.

“Actualmente existe li-
bertad plena para profesar la 
religión que se prefiera, sin 
menoscabo de ir a misa y aún 
comulgar en caso de la católi-
ca. Se diría que  las cuestiones 
de fe dejaron de ser vergon-
zantes”, afirmó Barranco 
Chavarría.

El reconocimiento diplo-
mático entre el gobierno de 
México y el Estado Vaticano, 
se produjo en 1992, dos años 
después de que el papa Juan 
Pablo II visitara por segunda 
ocasión nuestro país. 

En ese año, según la Can-
cillería mexicana, la decisión 
se adoptó a partir del principio 
constitucional “que reconoce 
la personalidad jurídica de las 
iglesias y demás agrupaciones 
religiosas”. 

Desde que el presidente 
Carlos Salinas de Gortari asu-
mió la Presidencia, en 1988, las 
relaciones entre la Iglesia y el 
gobierno fueron más abiertas. 
De hecho, Salinas invitó a la je-
rarquía católica a la ceremonia 
de su toma de posesión. 

México suspendió relacio-
nes con el Papa y la Iglesia ca-
tólica en 1861. A finales de los 
años veinte del siglo pasado, el 
gobierno reprimió la rebelión 
de los cristeros, inspirados por 
la iglesia, con una sangrien-
ta campaña en la que fueron 
quemados cientos de iglesias y 
varios sacerdotes, enfrentados 
al gobierno de Plutarco Elías 
Calles, fueron ahorcados y fu-
silados en público. 

Dos años antes del res-
tablecimiento de relaciones 
diplomáticas, en febrero de 
1990, en México se levantó la 
prohibición que impedía a los 
sacerdotes vestir ropas cleri-
cales en público. 

En septiembre de 1992, 
Joaquín Navarro Valls, direc-
tor de la Sala de Prensa de la 
Santa Sede, calificó el res-
tablecimiento de relaciones 
entre México y el Vaticano 
como “la superación de un 
anacronismo”.

DE LA REFORMA  
A LA LEY CALLES 
Durante la Guerra de Refor-
ma, entre liberales y con-
servadores (1858-1861), las 
relaciones entre la Iglesia y el 
Estado en México se debilita-
ron al promulgar el presidente 
Benito Juárez el 12 de julio de 
1859 la Ley de Nacionaliza-
ción de Bienes Eclesiásticos, 
por la cual todas las propie-
dades de la Iglesia pasaban al 
dominio de la Nación y con-
trol el Estado. 

“Hay que señalar que la lu-
cha (del gobierno de Juárez) 
no era  contra la fe, es decir no 
se trataba de perseguir católi-
cos sino de delimitar el papel 
de la iglesia y el del Estado”, 
dijo.

Para 1917, la nueva Consti-
tución de México desconoció 
la personalidad jurídica de las 
iglesias, limitó el número de 
sacerdotes e impuso restric-
ciones al culto público. 

En 1924, Plutarco Elías Ca-
lles promulgó la norma co-
nocida como Ley Calles, que 
buscó hacer efectivos los 

30 AÑOS DE LAzOS ENTRE MÉXICO Y EL VATICANO

“AÚN HAY
CICATRICES 
     RELACIÓN 
IGLESIA-ESTADO”

EL EMBAJADOR 
ALBERTO 
BARRANCO 
asevera que 
existen enconos 
contra católicos 
por parte de 
un  segmento 
de la población 
y el deseo de 
nuevas reformas 
por parte de 
algunos jerarcas 
religiosos; 
reconoce que 
existe libertad 
plena para 
profesar la 
religión que  
se prefiera

artículos constitucionales que 
restringían la actividad de la 
Iglesia, prohibió las congre-
gaciones religiosas y que los 
sacerdotes católicos usaran 
vestimenta religiosa afuera de 
los templos. 

La Ley Calles avivó los en-
frentamientos entre la feligresía 
católica y el Estado, derivan-
do en la Guerra Cristera (1926-
1929). Plutarco Elías Calles no 
dudó en recurrir al ejército para 
reprimir todo intento de suble-
vación por parte de la feligresía 
católica de México. 

Como habría de esperarse, 
la Iglesia católica reaccionó 
a las medidas del presidente 
Calles suspendiendo las cele-
braciones religiosas, avivando 
el encono de la feligresía con-
tra el gobierno. 

“Lo que provocó que la 
mayoría de obispos ordena-
ran el cierre de éstos (recin-
tos religiosos) en protesta, y  
el que algunos sacerdotes se 
fueran al frente en una san-
grienta guerra civil.

“¿Se pudo haber evitado? 
Sí, con espíritu de diálogo y 
flexibilidad por ambas partes, 
anhelo que  cristalizaría  has-
ta 1929 con los arreglos que 

dieron fin al conflicto, aun-
que sin certeza de un  arreglo 
justo por una y otra cara de  
la moneda”, refirió Barranco 
Chavarría.

EL MARTES ME FUSILAN 
A LAS 6 DE LA MAÑANA 
Aunque la Guerra Cristera se 
desarrolló principalmente en 
los estados del Bajío y el oc-
cidente de México, sus reper-
cusiones tuvieron eco en todo 
el país. Por ejemplo, en 1928 
el gobernador de Tabasco, To-
más Garrido Canabal, orde-
nó el cierre de las iglesias y la 
destrucción de las imágenes 
religiosas en todo el estado. 

El padre Miguel Agustín 
Pro Juárez, hoy símbolo de la 
defensa de los derechos hu-
manos en México, fue fusila-
do sin un juicio previo el 23 
de noviembre de 1927 y cada 
año se le recuerda en esa fe-
cha con una procesión. 

Decenas de feligreses ca-
tólicos parten de las inme-
diaciones del edificio de la 
Lotería Nacional, en Reforma, 
recordando que ahí, un pelo-
tón de la policía, comandado 
por el general Roberto Cruz, 
fusiló al sacerdote. 

Con el lema de la Guerra 
Cristera, ¡Viva Cristo Rey!, los 
seguidores del padre Pro le 
rinden homenaje cada año y 
entontan un tradicional corri-
do alusivo a la Guerra Cristera. 

“El martes me fusilan
A las seis de la mañana
Por creer en Dios eterno
Y en la gran Guadalupana…” 

ECHEVERRÍA SE ACERCA  
El primer acercamiento for-
mal entre México y el Vatica-
no en la historia reciente se 
produjo en febrero de 1974, 
cuando el presidente Luis 
Echeverría Álvarez visitó al 

papa Pablo VI con el propó-
sito de agradecer su apoyo 
para la Carta de los Derechos 
y Deberes Económicos de 
los Estados, propuesta por el 
mandatario mexicano. 

Era la primera vez que un 
presidente mexicano se en-
trevistaba con el máximo je-
rarca de la Iglesia católica 

A finales de la década, en 
1979, un nuevo Papa, Juan Pa-
blo II realizaría la primera visita 
en la historia del máximo jerar-
ca católico a México. 

Una serie de reformas 
constitucionales en México 
en 1992 abrieron la puerta a la 
legalización de congregacio-
nes y a la libertad religiosa y de 
culto en el país, abriendo las 
puertas al establecimiento de 
relaciones con la Santa Sede. 

“El paso final lo daría Sa-
linas de Gortari al enviar una 
iniciativa de reforma consti-
tucional y crear la Ley de Aso-
ciaciones Religiosas y Culto 
Público en cuyo marco se 
abrió la puerta a la reanuda-
ción de relaciones.

“La delegación apostólica 
se convertía en nunciatura y el 
país abría una embajada”, co-
mentó Barranco.

Con la reforma el ar- 
tículo 130 de la Constitución, 
publicada en el Diario Ofi-
cial de la Federación el 28 de 
enero de 1992, restablece-
rían formalmente las relacio-
nes diplomáticas del Estado 
mexicano y el Vaticano. 

Una vez que entraron en 
vigor las reformas a la Cons-
titución, las relaciones diplo-
máticas se hicieron oficiales 
mediante el intercambio de 
notas diplomáticas entre la 
cancillería mexicana y la Se-
cretaría de Estado de la Santa 
Sede, las cuales fueron publi-
cadas simultáneamente el 21 
de septiembre de 1992. 

PRIMER NUNCIO 
Aunque Girolamo Prigio-
ne fue nombrado delegado 
apostólico del Papa en México 
desde el 7 de febrero de 1978, 
tras el restablecimiento de las 
relaciones diplomáticas en 
1992 se convirtió en el primer 
nuncio apostólico en México. 

Prigione marcó la relación 
de la Iglesia católica y el go-
bierno en México desde mu-
cho antes de ser embajador. 
Él gestionó la primera visita 
de un Papa a México con la 
llegada de Juan Pablo II el 27 
de enero de 1979. 

Fue junto con el carde-
nal Ernesto Corripio Ahuma-
da, el gran operador político 
para que se diera el restable-
cimiento de las relaciones en-
tre México y el Vaticano, trece 
años después, en 1992. 

Así, el Papa decidió nom-
brar a Prigione como nuncio, 
es decir, embajador y presen-
tó ese año sus cartas creden-
ciales en la residencia oficial 
de Los Pinos al presidente 
Carlos Salinas de Gortari. 

El pasado 26 de abril, du-
rante un foro, el canciller 
Marcelo Ebrard dijo que era 
momento de mirar las coinci-
dencias entre la Iglesia y el po-
der político.

“En síntesis: Nos unen cada 
vez más causas muy profun-
das y muy queridas para todos 
nosotros; yo diría identitarias, 
respecto a la dignidad huma-
na. Nos une el profundo res-
peto a la libertad, libertad de 
creencias, libertad política y 
libertad personal”, dijo.

En tanto, el cardenal Pie-
tro Parolin, secretario de Es-
tado del Vaticano, señaló que 
la Santa Sede y México deben 
mirar hacia el futuro. 

“Hoy, también en México, 
la iglesia y el Estado están lla-
mados a ser un ejemplo para 
los demás países para mos-
trar que es posible superar ex-
tremismos y polarizaciones, 
creando cada vez una cultura 
de fraternidad, de diálogo y de 
solidaridad”. 

Hoy, también en 
México, la iglesia y el 
Estado están llamados 
a ser un ejemplo para 
los demás países para 
mostrar que es posible 
superar extremismos y 
polarizaciones.”
PiEtro Parolin
cardEnal

EN LA

Ilustración: Horacio Sierra
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Ningún modelo de salud en América Latina 
es perfecto. Siempre requieren ajustes. Pero el 
modelo ideal tiene que empezar por la aten-
ción primaria de los pacientes, el nivel más bá-
sico de la medicina familiar, preventiva y de 
detección de enfermedades, considera Miguel 
Cendoroglo Neto, director-superintendente 
médico del Hospital Israelita Albert Einstein, 
en Sao Paulo, Brasil. Este hospital privado, que 
pertenece a la Sociedad de Beneficencia Israe-
lita-Brasileña, nació en 1971 y es considerado 
uno de los mayores complejos hospitalarios de 
Brasil y de América Latina, además de ser un 
referente internacional en la atención sanitaria. 
Pionero en cirugía robótica y la telemedicina, 
este conglomerado cuenta con once mil mé-
dicos, pero lo que lo hace único es que cuen-
ta con unidades médicas que atienden tanto 
a pacientes del sector privado como público.

¿Cómo es esto? Pues está constituido como 
una sociedad civil, sin ánimos de lucro, que 
atiende a pacientes por la vía privada, pero 
también tiene bajo su mando hospitales pú-
blicos, dos en Sao Paulo; así como proyectos 
sociales en la comunidad de Paraisópolis; un 
laboratorio municipal de diagnóstico; ade-
más de la formación de nuevos médicos, en-
tre otros. Lo que recibimos de la exención de 
impuestos, por estar dados de alta como un 
hospital filantrópico privado, apunta Sidney 
Klajner, presidente de la Sociedad de Benefi-
cencia Israelita Brasileña Albert Einstein, lo re-
gresamos por medio de diferentes programas 
y proyectos de salud pública con el gobierno.

Para la comunidad judía, señala, es impor-
tante hacerlo, como una forma de retribuir a 
la población brasileña el recibimiento que tu-
vieron al llegar a este país. “Nuestro propósito 
es darle una pequeña gota del Einstein para 
cada ciudadano de Brasil y del mundo”, afirma.

Klajner comenta que la misma atención y 
calidad que se da en el hospital privado Albert 
Einstein se da en los hospitales públicos que 
tienen bajo su mando. Miguel Cendoroglo 
señala que Brasil no es tan diferente a México 
en cuanto al acceso y equidad en los servi-
cios de salud. “Aquí también hay una brecha 
muy grande entre ricos y pobres”, comenta. 
Menciona que hay disparidades en la salud 

no sólo en Brasil, México y Chile, sino hasta 
en EU. Es un tema, reconoce, complejo y ur-
gente de resolver.

No hay modelo de salud perfecto. En Brasil, 
25% de las personas tiene acceso a planes de 
salud privados y prefieren utilizarlos, ya que 
en el servicio de salud público hay que hacer 
filas y la calidad no es tan buena para ellos. En 
Chile es un 15 por ciento. Al igual que México, 
dice, la Constitución brasileña establece que 
toda persona tiene derecho a la salud y es de-
ber del Estado. Pero, admite, no hay recursos 
que alcancen, lo que genera inequidades.

Para Henrique Neves, director general de 
la Sociedad de Beneficencia Israelita Brasile-
ña Albert Einstein, no sólo se debe trabajar en 
el acceso de los servicios de salud, sino tam-
bién en la calidad. En Brasil, hace 30 años no 
se tenía un sistema de salud como el que hoy 
se tiene, donde el programa de trasplante de 
órganos es gratuito, las medicinas que dan a 
213 millones de habitantes, también. Una de las 
claves es tener recursos y saberlos usar bien. Y 
el reto es la prevención de las enfermedades y 
la atención de las enfermedades crónicas.
ABATELENGUAS
Un juez federal le negó un amparo a una em-
presa que se dedica a la distribución y venta 
de “vapeadores”. El caso sería uno más de los 
juicios en la materia, salvo que lo que impugnó 
la empresa fue un comunicado que emitieron 
la Segob y la Cofepris “en el que se informa a 
la población en general la declaratoria de aler-
ta sanitaria máxima por los riesgos a la salud 
que representan”. Lo destacable es que el juez 
Agustín Tello Espíndola declaró improce-
dente el juicio porque consideró que un co-
municado no constituye un acto de autoridad 
que les afecte, pues se trató de un medio para 
alertar a la población en general de una decla-
ratoria de alerta sanitaria que no restringe ni 
suprime derechos de la empresa. Buen punto.
BAJO EL MICROSCOPIO
En el Congreso Nacional de Morena fue electo 
como consejero nacional de ese partido Pedro 
Zenteno Santaella, actual director general del 
ISSSTE. Ojalá que este cargo político no lo dis-
traiga en sus tareas de dirigir y mejorar este 
instituto, el que más rezagos tiene en el país.

En el quirófano
Ruth Rodríguez
enelquirofano.ruth@gmail.com

De un hospital privado 
que atiende 
al sector público

#OpiniónCoparmex
José Medina Mora*
opinionexcelsior@gimm.com.mx

Riesgos de la militarización
• Nos enfrentamos al riesgo de que la seguridad pública quede totalmente  
en manos de los militares, cuando no están preparados para ello.

La crisis de seguridad pública en México re-
quiere, principalmente, coordinación, inteli-
gencia y fortalecimiento institucional.

Sin embargo, las autoridades están tomando 
el camino de la militarización, lo cual impli-
caría diversos riesgos.

Recientemente, el Congreso de la Unión 
aprobó la iniciativa propuesta por el Eje-
cutivo para que la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) tenga el control operativo 
y administrativo de la Guardia 
Nacional (GN), lo cual, además, 
se aprobó sin abrir el proceso 
a un diálogo sobre las implica-
ciones de esta decisión para el 
presente y futuro de México.

Hace algunos días, la Cá-
mara de Diputados aprobó una 
reforma constitucional para 
que las Fuerzas Armadas se 
mantengan en las calles has-
ta el año 2028, argumentando 
que el tiempo establecido en la 
creación (2024) de la Guardia 
Nacional es insuficiente para 
que dicha estructura se profe-
sionalice y genere mejores re-
sultados, sobre todo ahora que 
dependerá de la Sedena. Tras 
avanzar con los diputados, la 
reforma pasó al Senado para su 
necesaria discusión y votación.

En la Coparmex nos preocupan los ries-
gos de este tipo de decisiones.

Por un lado, nos enfrentamos al riesgo de 
que la seguridad pública quede totalmente 
en manos de los militares, cuando no están 
preparados para ello (ni su visión ni su prepa-
ración se relacionan con acciones de seguri-
dad pública). Esto ha derivado en que, al salir 
a las calles en diversos periodos, las Fuerzas 
Armadas hayan sido duramente cuestiona-
das sobre presuntas violaciones a los dere-
chos humanos. Y surge un nuevo riesgo: que 
se limiten las libertades y los derechos que 
tanto ha costado tener en nuestro país.

Otro riesgo de estas decisiones es que 
las instituciones de seguridad en niveles 
municipales y estatales queden aisladas, 
sin una estrategia de coordinación que las 
fortalezca.

Un riesgo más tiene que ver con la vio-
lación a la Constitución, ya que la iniciativa 
para ceder el control de la Guardia Nacional 
a la Sedena va en contra del artículo 21 de 
nuestra Carta Magna.

En la Coparmex estamos convencidos de 
que el camino para construir un México en 
paz no es el de la militarización.

Por ello, hacemos un llama-
do a la sociedad mexicana a 
participar y señalar las decisio-
nes de nuestros representantes. 
A las instituciones les pedimos 
actuar respetando la Consti-
tución, los derechos y el bien 
común. Al Senado, que está de-
cidiendo, le pedimos que mo-
difique la reforma que dejaría a 
las Fuerzas Armadas en las ca-
lles hasta el 2028.

Ante el escenario que se 
avecina, es necesario que ela-
boraremos un plan para retirar 
el Ejército de las calles, ya sea 
en el 2024, si la reforma cons-
titucional es rechazada, o en el 
2028, si la reforma es aprobada.

A la Suprema Corte le pe-
dimos interceder para hacer 
cumplir la Constitución y rever-

tir la iniciativa para militarizar el país, porque 
nada ni nadie debe estar por encima de la 
Constitución.

Al Ejecutivo y al resto de poderes les deci-
mos que los mexicanos merecemos un país 
en paz. Les pedimos mayor prevención, 
coordinación en seguridad pública.

La militarización no es el camino, los 
riesgos son muchos y México necesita otras 
respuestas. #OpiniónCoparmex

 
 *Presidente nacional de la Coparmex

Hacemos  
un llamado  
a la sociedad  
a participar  
y señalar  
las decisiones 
de nuestros 
representantes.  
A las instituciones, 
actuar 
respetando  
la Constitución.

Inversión histórica 
en los mercados 
públicos 
de la Ciudad de México
• La CDMX cuenta con la red de mercados públicos  
más grande del mundo, 335 en las 16 alcaldías.

Los mercados son un espacio público de larga tradición. Exis-
ten desde los inicios de la civilización humana con el fin de 
intercambiar bienes y servicios, primero a través del true-
que y después con el uso de la moneda. En Tenochtitlan, los 
mercados eran originalmente conocidos como tianquiztli y 
representaban el principal punto de intercambio 
mercantil de alimentos, objetos, animales y mate-
rias procedentes del imperio mexica y también de 
otras regiones distantes. Hoy en día, los mercados 
son parte central de la economía de toda ciudad, 
pero aún más importante de la economía familiar.

La Ciudad de México cuenta con la red de mer-
cados públicos más grande del mundo, con un to-
tal de 335 en las 16 alcaldías, incluyendo los que 
aún están en construcción, y representan más de 
72 mil locales con 90 giros diferentes, dan empleo 
a cerca 200 mil personas y aportan el 1.7% del PIB 
de la ciudad. Son espacios de convivencia diaria 
para la colonia, barrio o pueblo, al mismo tiempo de que son 
el principal canal de abasto de uno de cada tres hogares capi-
talinos. La diversidad y la cultura presentes en los mercados 
públicos los convierte en un destino turístico, para deleitar-
se con la gastronomía, apreciar las artesanías y encontrar 
productos de especialidad. De hecho, la ciudad cuenta con 
51 mercados categorizados como de especialidad, en giros 
como alimentos preparados, ropa, zapatos, plantas, flores, 
cárnicos, mariscos, juguetes, muebles y bisutería.

Los primeros mercados de la red datan de principios del 
siglo XX, con excepción del Mercado de San Juan, que abrió 
sus puertas en 1850. Aproximadamente, el 63% de los mer-
cados tienen hoy una antigüedad de más de 50 años, por lo 
que, a falta de un mantenimiento regular, muchos mercados 
requieren de mantenimiento mayor, tanto en sus estructuras 
y edificaciones como en sus sistemas eléctricos, hidrosanita-
rios y de gas. Cabe mencionar que ayer, 20 de septiembre, el 

Congreso de la CDMX otorgó a las alcaldías la obligación de 
elaborar programas internos de protección civil de merca-
dos públicos para generar certeza jurídica. Estos documentos 
deberán elaborarse bajo los métodos, criterios, alcances y 
términos definidos por la Secretaría de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil. Así, por la importancia econó-
mica, cultural, gastronómica y social que representan para 
la Ciudad de México, los mercados públicos son objeto de 
políticas públicas con el objetivo de garantizar su óptimo 
funcionamiento.

En ese sentido, el Gobierno de la Ciudad de México, a 
través de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), 
opera la Acción Institucional para el Fomento y Mejoramiento 
de Mercados Públicos de la Ciudad de México 2019-2024. 
Esta acción busca revertir la falta de mantenimiento acu-
mulado de varias décadas. Así, para evitar que los mercados 
sucumban ante las inclemencias de la naturaleza o el des-
cuido humano con incendios, inundaciones, colapso de te-
chos, cortocircuitos o fugas de gas, el gobierno de la doctora 
Claudia Sheinbaum, en coordinación con los gobiernos de 
las alcaldías, han destinado, por medio de esta acción insti-
tucional, una inversión histórica de más de 1,327 millones de 
pesos entre 2019 y 2022.

El programa opera a través de la Sedeco, donde se eva-
lúan los proyectos de mantenimiento presentados por las 
alcaldías. Una vez aprobados, de acuerdo con las reglas de 
operación, el Gobierno de la Ciudad realiza una aportación 
de 60% de los recursos necesarios y la alcaldía aporta el 40% 
restante. Estos recursos se aplican prioritariamente para la 
rehabilitación total o parcial de las redes de servicios y de 

las estructuras de los mercados públicos de la 
capital del país. En cuatro años, 236 mercados 
públicos en las 16 alcaldías han sido benefi-
ciados con este programa, es decir, el 70% del 
total de mercados en la Ciudad de México han 
sido intervenidos en mayor o menor medida. 
Cabe mencionar que durante los seis años de 
la pasada administración únicamente se in-
virtió en el mantenimiento de 39 mercados. 
En contraste, la inversión pública realizada en 
la actual administración ha logrado mitigar 
riesgos significativos en 141 mercados públi-
cos, enfocándose principalmente en instala-

ciones eléctricas y gas, redes de drenaje, techumbres y daños 
estructurales provocados por los sismos.

Finalmente, los mercados son objeto de otras acciones. 
Por ejemplo, se están instalando paneles solares en los nue-
vos mercados en construcción para promover su transición 
energética, y también se impulsa su transformación digital 
a través de alianzas con empresas como Mercado Pago y Mi 
Mercado en Casa para introducir métodos de pago electróni-
cos, software para manejo de inventarios y realizar entregas 
a domicilio a través de aplicaciones. De esta forma, asegura-
mos el futuro de estos importantes centros de abasto popular 
e impulsamos su actividad económica sin afectar su toque 
tradicional, la importancia cultural y la forma en que se de-
sarrolla la economía y el comercio de la Ciudad de México.

 * Secretario de Desarrollo Económico  
 de la Ciudad de México

En cuatro años, 
236 mercados 
públicos en las 
16 alcaldías 
han sido 
beneficiados  
con el programa.

Columna invitada
Fadlala Akabani*
opinionexcelsior@gimm.com.mx

CONVOCATORIA PARA  ASAMBLEA  GENERAL
EXTRAORDINARIA

En cumplimiento a lo estipulado en el Capítulo IV, Artículos 22, 26, 28e, 29, 30, 31, 32 y 33 de
los Estatutos de la Sociedad Mexicana de Cardiología, se convoca a todos los miembros
a la Asamblea General Extraordinaria que se efectuará el jueves 29 de septiembre de
2022, a las 14:15 hrs. (Hora Tijuana) 16:15 hrs. (Hora CDMX) de manera presencial y
virtual en el Salón 1 del Hotel Real Inn de Tijuana, a efecto de analizar  y, en su caso,
aprobar la propuesta de reforma al artículo 37-B de los Estatutos Generales de la
Sociedad.

ORDEN DEL DIA:
1.- Toma de asistencia Miembros con derecho a voto (5 minutos).
2.- Presentación de propuesta de reforma de Estatutos.
3.- Comentarios sobre la propuesta.
4.- Votación de la propuesta (5 minutos).
5.- Cierre de votación.
6.- Presentación del Resultado del cómputo.
7.- Cierre asamblea.
Para el caso de que no exista quorum suficiente a la hora indicada para la celebración de la
asamblea, se cita a los asociados en una segunda convocatoria con el mismo orden
del día a las 14:30 hrs. (hora Tijuana) 16:30 hrs. (hora CDMX) del mismo jueves 29 de
septiembre del presente año.
Para tales efectos con fundamentos en el Art. 28.e.4 se envía a los miembros con derecho a
voto en la asamblea, el acta firmada por la comisión de honor y el consejo de expresidentes
en donde se aprueba la propuesta de la reforma de los estatutos.
Mucho agradeceremos su puntual asistencia a esta Asamblea.

Junta Directiva
Dr. Jorge Eduardo Cossío Aranda

Presidente

SOCIEDAD MEXICANA
DE CARDIOLOGÍA

Dr. Efraín Gaxiola López
Vicepresidente

Dr. Julio López Cuéllar
Tesorero

Dr. Antonio Jordán Ríos
Coordinador Digital

Dra. Ma. Alexandra Arias Mendoza
Secretaria

Dra. Lourdes Figueiras Graillet
Secretaria Adjunta

Mtra. Diana Teniza Noguez
Vocal de Enfermería
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Down Under
Remo Moretta
global@gimm.com.mx

El Día Internacional 
de la Paz

El 21 de septiembre es el Día Internacional 
de la Paz. Al conmemorar mañana esta im-
portante fecha tomemos unos minutos para 
reflexionar acerca de qué significa paz.

La paz y el anhelo por ésta se menciona 
en muchos contextos. Por ejemplo, cuan-
do alguien fallece, escuchamos a sus seres 
queridos y amigos decir “que descanse en 
paz”. Cuando se celebran Juegos Olímpicos, 
escuchamos la declaración por la paz y por 
una pausa a todo conflicto armado durante 
los Juegos. En el ámbito político también se 
escucha la esperanza de “paz y 
estabilidad” en el mundo o en 
diversas regiones como con-
diciones necesarias para la 
prosperidad y el crecimiento 
económico. Y es justo en este 
contexto en que deberíamos 
enfocar más nuestra atención 
y esfuerzos. 

Como han señalado po-
líticos, comentaristas de los 
medios de comunicación, la 
comunidad empresarial y los burócratas, 
la pandemia ha causado grandes trastor-
nos en nuestras vidas. A medida que nos 
esforzamos por emerger de sus consecuen-
cias, la falta de paz y estabilidad agrava los 
problemas que estamos enfrentando. Los 
conflictos mundiales y regionales han ejer-
cido una enorme presión sobre las cadenas 
de suministro internacionales, más allá de 
las afectaciones a consecuencia de la pan-
demia. El comercio internacional está lu-
chando, cuando debería ser una fuerza 
motriz que contribuya a la recuperación 
pospandémica. En los círculos comerciales 
y económicos a menudo escuchamos sobre 
la necesidad de liberalización, de que los 

mercados se mantengan abiertos y a su vez 
basados en la transparencia, previsibilidad, 
seguridad y el cumplimiento de las normas. 
Sin embargo, para que la economía mun-
dial se recupere también es necesario que 
haya paz. 

La diplomacia y el compromiso de par-
ticipar activamente para resolver las dispu-
tas sin recurrir al conflicto siempre han sido 
importantes. Si queremos evitar los errores 
del pasado, debemos priorizar este com-
promiso a nivel mundial, regional, bilateral 

y nacional.
Debemos incluir la paz como 

condición previa a la participa-
ción en los foros multilaterales 
y regionales. Las declaraciones 
de paz no deberían ser exclusi-
vas de la ONU y del Consejo de 
Seguridad, sino que deberían 
figurar como condición previa 
en todos los foros multilaterales 
que existen para mejorar nues-
tras vidas y nuestro bienestar.

Como he dicho en columnas pasadas, 
si los organismos multilaterales ya no res-
ponden adecuadamente al propósito para el 
cual fueron creados, entonces todos tene-
mos que participar en su reforma para que, 
colectivamente, podamos trabajar juntos 
para obtener mejores resultados. Ya sea la 
ONU, la OMC o la OMS, todos compartimos 
la responsabilidad de comprometernos para 
que funcionen mejor. Todos compartimos 
un anhelo de una vida próspera, pero sobre 
todo una vida próspera y pacífica.

 Espero sus comentarios en 
 downunder.mexico@dfat.gov.au 
 o en Facebook y en Twitter como 
 @AusEmbMex

Para que  
la economía 
mundial  
se recupere  
es necesario  
que haya paz.

La agresión brutal rusa contra Ucrania no 
tiene otro motivo que la voluntad de domi-
nar esta nación y negarle su derecho a existir 
como Estado soberano que desea seguir el 
modelo europeo de libertad y democracia. 
Esta agresión representa una amenaza para 
Europa y el mundo, que no sólo afecta el futu-
ro del orden internacional de paz y seguridad, 
sino también el bienestar socioeconómico de 
todos, en particular los más vulnerables. Ade-
más, impide concentrar nuestros esfuerzos 
colectivos sobre los grandes retos globales, 
como el cambio climático, de los cuales de-
pende el futuro de la humanidad.

La Unión Europea y sus Estados miem-
bros hemos actuado como nadie más en 
el mundo para buscar una so-
lución diplomática, hablando 
directamente en incontables 
ocasiones con el presidente 
Putin, primero para evitar la 
agresión rusa y luego para que 
Rusia desista de ella. Si no se ha 
logrado detener la guerra desa-
tada por Rusia es por una única 
razón: Moscú no ha querido ha-
blar de una solución que no sea equivalente 
a una capitulación por parte de Ucrania ni 
contemplar un retiro de las fuerzas rusas. 
Mientras tanto, se acumulan las pruebas 
de crímenes horrendos cometidos a diario 
por estas fuerzas contra civiles y militares 
ucranianos y la destrucción deliberada de 
infraestructuras civiles.

Desde el comienzo de la agresión, los eu-
ropeos hemos sido firmes en nuestros prin-
cipios, junto con muchos otros países que 
representamos más de 50% del PIB mun-
dial: apoyar a Ucrania, no sólo en su legítima 
defensa, sino también para su reconstruc-
ción futura; asfixiar el esfuerzo bélico ruso 
a través de sanciones precisas y duras; apo-
yar a las víctimas directas e indirectas de la 
agresión rusa, en Ucrania y en el resto del 
mundo; no ser parte del conflicto y evitar 
cualquier escalada, en particular nuclear.

Nuestra estrategia está funcionando: bas-
ta con ver cómo Rusia protesta cada vez más 
contra nuestras sanciones y el apoyo que 

brindamos a Ucrania y recurre a la amena-
za y el chantaje energético y alimentario. La 
creciente falta de estadísticas confiables en 
Rusia no logra esconder la realidad: el con-
siderable debilitamiento del poderío militar 
ruso y de su economía de guerra. En el terre-
no militar, se están reequilibrando las fuer-
zas gracias, en particular, a nuestro apoyo: 
Ucrania ha logrado liberar parte del territorio 
ocupado por Rusia desde el mes de febrero. 

En esta situación, seguimos buscando una 
solución diplomática que ratifique la sobe-
ranía de Ucrania y los principios de paz y de 
seguridad internacional.

Un cese al fuego que simplemente con-
gelaría la situación militar, es decir, las ile-

gales conquistas territoriales de 
Rusia —en un momento en el 
que, además, están fragilizadas 
por la contraofensiva ucrania-
na— equivaldría a premiar al 
agresor. Le permitiría reagru-
par y recomponer sus fuerzas 
para reanudar la ofensiva más 
tarde. Una solución duradera y 
que permita realmente abrir el 

camino de la paz sólo pasa por un retiro de 
las tropas rusas y unas garantías contra una 
nueva agresión de su parte.

Todos los países apegados a la paz y la 
estabilidad internacional debemos presio-
nar a Rusia en este sentido, cada uno de 
acuerdo con sus capacidades y tradiciones 
diplomáticas.

México, con su larga tradición de país pro-
motor de la paz, tiene un papel importante 
que jugar. Desde los primeros días condenó 
la invasión rusa y fue activo en la búsqueda 
de un cese al fuego y de la protección de las 
poblaciones civiles. Acogemos con beneplá-
cito la voluntad expresada por el Presidente 
de México de contribuir al establecimiento de 
una paz duradera, basada en principios que 
son en realidad los enmarcados en la Carta 
de las Naciones Unidas. Como socios estraté-
gicos, estamos dispuestos a seguir el diálogo 
con la diplomacia mexicana sobre la mejor 
manera de coordinar nuestros esfuerzos para 
lograr este objetivo.

Todos los países 
apegados  
a la paz debemos 
presionar  
a Rusia.

Ventana a Europa
Gautier Mignot
@GautierMignot2   @UEenMexico

¿Cómo intenta 
la Unión Europea parar 
la guerra en Ucrania?

Lula amplía ventaja 
sobre Bolsonaro 
rumbo a elección
BRASILIA.— Luiz Inácio Lu-
la da Silva, expresidente de 

Brasil y candidato del Parti-
do de los Trabajadores (PT) 
a la Presidencia de Brasil, 
podría obtener en la prime-
ra vuelta de las elecciones 
del próximo 2 de octu-
bre hasta 47% de los votos 

frente al Partido Liberal (PL) 
del presidente brasileño, 
Jair Bolsonaro, que alcanza-
ría 31%, según una encuesta 
difundida ayer por la consul-
tora Ipec.

 — DPA
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Murat y 
Ken Salazar 
impulsan  
a Pymes 
OAXACA. Oax.— Con 
el objetivo de coordi-
nar acciones para el 
desarrollo del sur-su-
reste de México e im-
pulsar la participación 
de las micro, peque-
ñas y medianas em-
presas (Pymes) en el 
mercado global, el go-
bernador Alejandro 
Murat Hinojosa enca-
bezó el Sexto encuen-
tro de gobernadores 
y gobernadoras de la 
región sur-sureste con 
el embajador de Esta-
dos Unidos de Amé-
rica en México, Ken 
Salazar, celebrado en 
el Centro Cultural y de 
Convenciones de Oa-
xaca, en la zona me-
tropolitana de Oaxaca, 
con el tema de crisis 
migratoria.

 — Patricia Briseño

Trasplantan 
córnea a niña de 
un año de edad
SALTILLO.— Una me-
nor de un año dos me-
ses de edad se convirtió 
en la paciente más peque-
ña trasplantada de córnea 
en la Unidad Médica de 

Alta Especialidad núme-
ro 71 del IMSS en Torreón, 
Coahuila.

La niña de nombre Ma-
ría nació el 5 de junio del 
2021, con una malforma-
ción en el ojo izquierdo, en 
el hospital de diagnóstico 
un tumor, siendo retirado, 
según autoridades.

 — Alma Gudiño

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Juzgado Tercero de Distrito en Materia de 
Amparo Civil Administrativa y de Trabajo 

y de Juicios Federales San Andrés 
Cholula Puebla

EDICTO 
Juzgado Tercero de Distrito en Materia de 
Amparo Civil, Administrativa y de Trabajo 
y de Juicios Federales en el Estado de 
Puebla. En el juicio de amparo indirecto 
602/2022, promovido por Luis Alberto 
Mauleon Montero, se ordena emplazar al 
tercero interesado “Impulsora Mercantil 
de Mercados” sociedad anónima de capi-
tal variable, a través de su representante 
Moisés Dipp Hidalgo Toxqui, haciéndosele 
saber que cuentan con treinta días con-
tados a partir de la última publicación de 
edictos, para que comparezca a este Juz-
gado de Distrito ubicado en Avenida Osa 
Menor número ochenta y dos, séptimo 
piso, Ala Sur, Ciudad Judicial siglo XXI, 
Reserva Territorial Atlixcáyotl, San Andrés 
Cholula, Puebla, Código Postal 72810, a 
defender sus derechos, queda a su dis-
posición en la actuaria copia simple de la 
demanda de amparo; además, señalen 
como domicilio en la ciudad donde tiene 
residencia este Órgano o en la Ciudad de 
Puebla, donde oír y recibir notificaciones, 
apercibidos que de no hacerlo, las pos-
teriores se les harán por lista que se fije 
en estrados. Lo anterior, toda vez que la 
parte quejosa promovió juicio de amparo 
contra el acto del Juez Primero Especia-
lizado en Materia Civil y en Extinción de 
dominio del Distrito Judicial de Puebla 
y otra autoridad, consistente en el auto 
de nueve de abril de dos mil diecinueve, 
dictado en el expediente 1380/2014 del 
índice del Juzgado Primero Especializado 
en Materia Civil y en Extinción de Dominio 
del Distrito Judicial de Puebla, donde se 
ordenó turnar los autos al Diligenciario 
adscrito a ese juzgado a fin de dar cumpli-
miento y requerir la entrega del inmueble 
ubicado en los lotes 947 y 948 de la man-
zana 103, fraccionamiento Coronel Miguel 
Auza en Jardines de San Manuel, identi-
ficados respectivamente con los números 
6135,6132, del Boulevard 22 sur, colonia 
Coronel Miguel Auza, Puebla. 
San Andrés Cholula, Puebla, 12 de julio 

de 2022
Atentamente

Rubrica 
Lic. Nadya Domínguez Andrade

Secretaria del Juzgado Juez Tercero de 
Distrito en Materia de Amparo Civil, Admi-
nistrativa y de Trabajo y Juicios Federales 

en el Estado de Puebla. 

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS 
 PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO EN  

MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO 
EDICTO 

TERCERO INTERESADO: FREDDY GARCÍA 
BURELO. 
EN EL MARGEN SUPERIOR IZQUIERDO 
APARECE UN SELLO QUE DICE: ESTADOS 
UNIDOS MEXICANOS, PODER JUDICIAL 
DE LA FEDERACIÓN, SECCIÓN AMPAROS, 
JUICIO DE AMPARO 1499/2021, JUZGADO 
SEGUNDO DE DISTRITO EN MATERIA CIVIL 
EN LA CIUDAD DE MÉXICO. 

En los autos del juicio de amparo 1499/2021, 
promovido por Grupo Nacional Provincial, 
Sociedad Anónima Bursátil, por conducto 
de su apoderado. Tercero interesado: Freddy 
García Burelo. Autoridad responsable: Juez 
Vigésimo Primero Civil de Proceso Oral de 
la Ciudad de México; Juez Primero Oral 
Mercantil de Primera Instancia del Segundo 
Distrito Judicial de Ciudad del Carmen, Cam-
peche; Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores, por sí y por conducto de la Dirección 
General de Atención a Autoridades; Banco 
Mercantil del Norte, Sociedad Anónima, ins-
titución de Banca Múltiple, Grupo Financiero 
Banorte; HSBC México, Sociedad Anónima, 
Institución de Banca Múltiple, Grupo Finan-
ciero HSBC; Banco J.P. Morgan, Sociedad 
Anónima, Institución de Banca Múltiple, 
J.P. Morgan Grupo Financiero; y Banco 
Nacional de México, Sociedad Anónima, 
Integrante del Grupo Financiero Banamex: 
la parte quejosa reclama la totalidad de las 
actuaciones emitidas en el exhorto 333/2021, 
en particular el oficio 931. folio SIARA TSJCD-
MXJCVP21/2021/000058 de seis de julio de 
dos mil veintiuno, el cual fue retransmitido a 
las instituciones financieras a través de los 
oficios a la 214-2/SJ727908/2021 al 214-2/
SJ-727958/2021, por conducto de la Comisión 
responsable; la totalidad de las actuaciones 
emitidas en el juicio oral mercantil 1.33/15-
2016/2M-I), en particular la orden de embargo 
y/o bloqueo de sus cuentas bancarias; el oficio 
214 2/SJ-727908/2021 de ocho de julio de dos 
mil veintiuno, dirigido a la autoridad responsable 
Banco Nacional de México, Sociedad Anónima, 
Integrante del Grupo Financiero Banamex, el 
oficio 214-2/SJ 727911/2021 de ocho de julio 
de dos mil veintiuno, dirigido a la autoridad 
responsable HSBC México, Sociedad Anónima 
Institución de Banca Múltiple, Grupo Financiero 
HSBC, el oficio 214-2/SJ 727913/2021 de ocho 
de julio de dos mil veintiuno, dirigido a la autori-
dad responsable Banco Mercantil del Norte, So-
ciedad Anónima, Institución de Banca Múltiple, 
Grupo Financiero Banorte, el oficio 214 2/SJ-
727922/2021 de ocho de julio de dos mil veintiu-
no, dirigido a la autoridad responsable Banco 
J.P. Morgan, Sociedad Anónima, Institución de 
Banca Múltiple, J.P. Morgan Grupo Financie-
ro, los oficios 214-2/SJ-727908 al 214-2/SJ-
727958 de ocho de julio de dos mil veintiuno, 
firmados por la Dirección General de Atención a 
Autoridades de la Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores. 
 Hágase el emplazamiento a juicio del tercero 
interesado Freddy García Burelo, por medio 
de   edictos, los que deberán publicarse por  tres 
veces, de siete en siete días, en el Diario Ofi-
cial de la Federación y en un periódico de 
circulación nacional.... haciéndole del conoci-
miento a dicho sujeto procesal que deberá pre-
sentarse ante este juzgado dentro del término 
de treinta días, contado a partir del siguiente 
al de la última publicación de los edictos, de no 
hacerlo, se le harán las subsecuentes notifica-
ciones por lista. 

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, A 16 DE AGOSTO 
DE 2022. 

EL SECRETARIO DEL JUZGADO SEGUNDO 
DE DISTRITO EN MATERIA CIVIL  

EN LA CIUDAD DE MÉXICO 

LIC. SERGIO RAÚL NÚÑEZ CAJIGA

ESTADO DE GUANAJUATO
E D I C T O

Por éste Publíquese por TRES VECES 
consecutivas en cualquiera de los si-
guientes periódicos: “El Universal”, 
“Reforma” y “Excelsior”, que son los 
de mayor circulación en la República 
Mexicana con cobertura nacional  y en 
un periódico local del Estado, cítese al 
Juicio Ejecutivo Mercantil expediente 
número 520/2022-M, promovido por el 
Licenciado GUILLERMO LEDESMA 
DELGADO Y OTRAS, en su carác-
ter de endosatario en procuración de 
la persona moral denominada “CAJA 
POPULAR ARBOLEDAS SOCIEDAD 
COOPERATIVA DE AHORRO Y 
PRESTAMO DE RESPONSABILI-
DAD LIMITADA DE CAPITAL VA-
RIABLE”, en contra de CONSUELO 
PEREZ CORDOVA,     en ejercicio de 
la Acción Cambiaria Directa, haciéndole 
saber que debe presentarse  dentro  del 
término de 30 treinta días contados 
del siguiente al de la última publica-
ción, a hacer el pago de $60,000.00   
(SESENTA   MIL   PESOS   00/100   
MONEDA NACIONAL), por concepto 
de suerte principal, más el pago de 
intereses moratorios a razón del 48% 
anual más el Impuesto al Valor Agre-
gado, más el pago de los intereses or-
dinarios a razón del 20.00% y 26.00%  
anual y más  gastos y costas; o a contes-
tar la demanda entablada en su contra, si 
excepciones  legales tuviere que hacer 
valer. Se le hace saber al citado reo, que 
si pasado el término antes aludido, no 
comparece,  por apoderado o por ges-
tor,  se seguirá el juicio en rebeldía, 
haciéndole las ulteriores notificaciones 
por lista, lo anterior de conformidad con 
los artículos 1069 y 1070 del Código de 
Comercio.
León, Guanajuato; a   26 
de    MAYO 
del año 2022 la Secretaria del Juzga-
do Octavo Menor Civil de esta Ciudad, 
Licenciada JUANA LILIA GRIMALDO 
FLORES.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN
SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO EN 
MATERIAS CIVIL Y DE TRABAJO DEL 

OCTAVO CIRCUITO, CON RESIDENCIA EN 
TORREÓN, COAHUILA DE ZARAGOZA.

E D I C T O

Servicio San José, Sociedad Anónima de 
Capital Variable (diversa tercera interesada)

En los autos del juicio de amparo directo 
expediente número 310/2022 civil, promovido 
por el quejoso Export Import Bank of the 
United States, a través de su endosatario 
en procuración, licenciado Fausto Ramos 
Lerma, en contra de la resolución de catorce 
de febrero de dos mil veintidós, dictada 
por el Magistrado del Segundo Tribunal 
Distrital, con residencia en esta ciudad, en 
el toca civil número 285/2021; el seis de 
julio de dos mil veintidós, se dictó un auto 
en el cual se ordenó el emplazamiento de 
la demanda relativa al juicio de amparo 
directo expediente número 310/2022, así 
como la notificación del auto admisorio de 
cinco de abril del año en curso, a la aquí 
diversa tercera interesada Servicio San 
José, Sociedad Anónima de Capital Variable, 
por medio de edictos, a cargo del referido 
quejoso, los cuales tendrán que publicarse 
por tres veces, de siete en siete días hábiles, 
en el Diario Oficial de la Federación y en el 
periódico Excélsior, haciéndole saber a la 
diversa tercera interesada de mérito, que 
deberá presentarse ante este Segundo 
Tribunal Colegiado en Materias Civil y de 
Trabajo del Octavo Circuito, con residencia 
en esta ciudad, a hacer valer sus derechos, 
dentro del término de treinta días hábiles, 
contados a partir del día hábil siguiente de 
aquél al en que surta sus efectos la última 
publicación de los referidos edictos, y si 
pasado este término, no comparece a través 
de apoderado o representante legal, se 
continuará con el trámite que en derecho 
corresponda en el referido juicio de amparo 
directo expediente número 310/2022 civil; 
haciéndosele las ulteriores notificaciones, 
aún las de carácter personal, por medio de 
lista de acuerdos; además, que obrará fijada 
en la puerta de este órgano jurisdiccional, 
una copia íntegra del presente edicto, por 
todo el tiempo del emplazamiento.

Torreón, Coahuila de Zaragoza 
 a 6 de julio de 2022.

El Secretario de Acuerdos del Segundo 
Tribunal Colegiado en Materias

Civil y de Trabajo del Octavo Circuito.

Lic. Gerardo Pacheco Mondragón.

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación
Segundo Tribunal Colegiado en Materias
Civil y de Trabajo del Octavo Circuito
Torreón, Coahuila de Zaragoza.

EDICTO

DISPOSICIÓN JUEZ NOVENO ESPECIALIZADO 
EN MATERIA MERCANTIL DE LOS DE ESTA 
CAPITAL DENTRO DEL EXPEDIENTE NÚME-
RO 278/2021/9M RELATIVO AL JUICIO ORAL 
MERCANTIL PROMOVIDO POR DARYS MIRIAM 
LÓPEZ MARTINI EN SU CARÁCTER DE ENCAR-
GADA DEL DESPACHO DE LA COORDINACIÓN 
GENERAL DE LA UNIDAD DE ASUNTOS JURÍ-
DICOS DEL INSTITUTO DE SEGURIDAD Y SER-
VICIOS SOCIALES DE LOS TRABAJADORES AL 
SERVICIO DE LOS PODERES DEL ESTADO DE 
PUEBLA, POR SUS SIGLAS ISSSTEP, EN CON-
TRA DE SALVADOR JUÁREZ GALICIA EN SU 
CARÁCTER DE DEUDOR PRINCIPAL. AUTOS DE 
FECHAS CUATRO DE MAYO DE DOS MIL VEIN-
TIUNO Y VEINTICUATRO DE ENERO DE DOS MIL 
VEINTIDÓS, DONDE SE ORDENA EMPLAZAR A 
LA PARTE DEMANDADA SALVADOR JUÁREZ 
GALICIA, AL PRESENTE JUICIO POR MEDIO DE 
TRES EDICTOS QUE SE PUBLIQUEN POR TRES 
VECES CONSECUTIVAS EN EL PERIÓDICO EX-
CELSIOR DE CIRCULACIÓN NACIONAL Y EN EL 
PERIÓDICO EL SOL DE PUEBLA DE COBERTU-
RA LOCAL, PARA QUE HECHAS LAS PUBLICA-
CIONES SE COMPUTE EL TÉRMINO DE NUEVE 
DÍAS PARA QUE EL DEMANDADO PRODUZCA 
CONTESTACIÓN A LA DEMANDA, AJUSTÁNDO-
SE A LO PREVISTO POR EL ARTÍCULO 1390 BIS 
17, TRANSCURRIDO EL TÉRMINO SEÑALADO 
PARA DAR CONTESTACIÓN A LA DEMANDA , 
SIN HACERLO, SE TENDRÁN POR CONFESA-
DOS LOS HECHOS, ASÍ MISMO SE L HACE SA-
BER QUE LAS DETERMINACIONES DICTADAS 
FUERA DE AUDIENCIAS VERBALES, SE LE NO-
TIFICARÁN CONFORME A LAS REGLAS DE LAS 
NOTIFICACIONES NO PERSONALES, SE HACE 
DEL CONOCIMIENTO DE LOS INTERESADOS 
QUE ES SU OBLIGACIÓN ASISTIR A LAS AU-
DIENCIAS DEL PROCEDIMIENTO EN LAS QUE 
SE TENDRÁN POR NOTIFICADAS EN ESE MIS-
MO ACTO LAS RESOLUCIONES JUDICIALES, 
SE REQUIERE A LA PARTE DEMANDADA AL 
PRODUCIR SU CONTESTACIÓN EXHIBA A ESTA 
AUTORIDAD COPIA SIMPLE DE SU REGISTRO 
FEDERAL DE CONTRIBUYENTES (RFC), DE LA 
CLAVE ÚNICA DE REGISTRO DE POBLACIÓN 
(CURP), TRATÁNDOSE DE PERSONAS FÍSICAS, 
EN AMBOS CASOS CUANDO EXISTA OBLIGA-
CIÓN LEGAL PARA ENCONTRARSE INSCRITO 
EN DICHOS REGISTROS, ASÍ COMO SU IDENTI-
FICACIÓN OFICIAL AL MOMENTO DE CONTES-
TAR LA DEMANDA INCOADA EN SU CONTRA 
O MANIFIESTE BAJO PROTESTA DE DECIR 
VERDAD QUE CARECE DE DICHOS DOCUMEN-
TOS, POR OTRO LADO SE LE HACE SABER A 
LA PARTE DEMANDADA QUE EL TÉRMINO DE 
NUEVE DÍAS EMPEZARÁ A TRANSCURRIR A 
PARTIR DEL DÍA SIGUIENTE DE LA ÚLTIMA PU-
BLICACIÓN DE LOS EDICTOS.
QUEDANDO A SU DISPOSICIÓN EL TRASLADO 
CORRESPONDIENTE EN LA SECRETARÍA PAR 
DE ESTE JUZGADO.

PUEBLA, PUE. A VEINTIUNO DE ABRIL  
DE DOS MIL VEINTIDÓS

EDICTO DE EMPLAZAMIENTO.
Al calce un sello con el Escudo del Estado de Sinaloa que 
dice: Poder Judicial, Juzgado Segundo de Primera Instancia 
del Ramo Civil del Distrito Judicial de Culiacán.
FERTILIZANTES LOGAZ DE GUASAVE, SOCIEDAD ANÓNIMA 
DE CAPITAL VARIABLE y JESÚS ERNESTO LÓPEZ RUELAS. 
DOMICILIO IGNORADO.
---En el expediente número 565/2012, formado al juicio 
EJECUTIVO MERCANTIL por el pago de pesos, promovido ante 
este juzgado por BANCO DEL BAJÍO, SOCIEDAD ANÓNIMA, 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, en contra de 
FERTILIZANTES LOGAZ DE GUASAVE, SOCIEDAD ANÓNIMA 
DE CAPITAL VARIABLE, por conducto de quien legalmente la 
represente, así como de JESÚS ERNESTO LÓPEZ RUELAS y 
GLENDA CARELIA LÓPEZ RUELAS, se ordena emplazar a 
FERTILIZANTES LOGAZ DE GUASAVE, SOCIEDAD ANÓNIMA 
DE CAPITAL VARIABLE, por conducto de quien legalmente la 
represente, y JESÚS ERNESTO LÓPEZ RUELAS, por medio de 
edictos, para que dentro del término de ocho días, más un día en 
razón de la distancia. comparezcan ante este Juzgado, sito en 
Avenida Lázaro Cárdenas 891 Sur, Centro Sinaloa, de esta 
Ciudad de Culiacán, Sinaloa, (Palacio de Justicia), a dar 
contestación a la demanda interpuesta en su contra y oponga las 
excepciones que tuvieren que hacer valer en su favor, 
previniéndoseles para que en su primer escrito señalen domicilio 
en esta ciudad, para oír y recibir notificaciones y que de no 
hacerlo las subsecuentes se le harán en la forma prevista por la 
Ley. Dicha notificación empezará a contar a partir del día 
siguiente al de la última publicación para dar contestación a la 
demanda instaurada en su contra. En la inteligencia de que las 
copias de traslado de la demanda y sus anexos debidamente 
sellados y cotejados quedan a disposición de la parte 
demandada en este Juzgado. 

ATENTAMENTE
CULIACÁN, SINALOA, A 01 DE SEPTIEMBRE DEL 2022

LA C. SECRETARIA PRIMERA DE ACUERDOS.
RÚBRICA 

LIC. NORMA ENIT QUIÑONEZ REYNA. 

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

Por escritura número 72,890, de 
fecha 20 de septiembre de 2022, 
ante mí, los señores OLGA ILEANA 
BAROCIO Y DE LAS FUENTES 
(quien también acostumbra usar 
los nombres de ILEANA BAROCIO 
DE LAS FUENTES DE ARIZPE, 
ILEANA BAROCIO DE LAS 
FUENTES, ILEANA BAROCIO 
DE ARIZPE, ILIANA BAROCIO 
DE ARIZPE, ILEANA BAROCIO, 
OLGA ILEANA BAROCIO Y DE 
LAS FUENTES DE ARIZPE, 
OLGA ILEANA BAROCIO DE 
LAS FUENTES y OLGA ILEANA 
BAROCIO DE ARIZPE), PEDRO 
ANTONIO ARIZPE BAROCIO 
y CESAR HUMBERTO ARIZPE 
BAROCIO, aceptaron la herencia 
en la sucesión testamentaria 
a bienes del señor PEDRO 
ARIZPE MONROY. Asimismo, 
la propia señora OLGA ILEANA 
BAROCIO Y DE LAS FUENTES, 
aceptó el cargo de albacea en la 
mencionada sucesión.

El albacea declaró que formulará 
el inventario correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA 
AUTRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 122  
DE LA CIUDAD DE MEXICO.

TEL: (55) 5481-5250
Avenida de las Fuentes No. 509, 

colonia Jardines del Pedregal 
de San Angel, Alvaro Obregón, 

Ciudad de México.
e-mail: notaria122@notaria122.

com.mx

EDICTO
EN LOS AUTOS DEL JUICIO MERCANTIL 
EJECUTIVO, PROMOVIDO POR CARTRO 
SOCIEDAD ANÓNIMA PROMOTORA DE IN-
VERSIÓN DE CAPITAL VARIABLE, EN CON-
TRA DE PACK MFG S.A. DE C.V. E INGENIE-
RIA EN EMPAQUES DEL BAJIO, SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, NÚMERO 
DE EXPEDIENTE 3167/2019, POR ESTE CON-
DUCTO SE ORDENA EMPLAZAR AL DEMAN-
DADO PACK MFG S.A. DE C.V. HACIEDOLES 
SABER QUE SE LES RECLAMA: 

A) El pago inmediato de la cantidad 
de $6,443,233.02 (seis millones cuatrocien-
tos cuarenta y tres mil doscientos treinta 
y tres pesos 02/00, moneda nacional) en 
calidad de suerte principal estipulada en el 
pagaré que el hoy demandado suscribió  en 
favor de mi endosante.
B) El pago de la cantidad de dinero 
que resulte de aplicar el saldo pendiente de 
pago el 02% mensual por concepto de intere-
ses  moratorios, mas lo que se siga generan-
do hasta el pago total del adeudo respectivo;
C) El pago de gastos y costas que con 
motivo de este juicio se lleguen a originar.

Se le hace saber que tiene un término de treinta 
días contando a partir del día siguiente hábil de 
la ultima publicación para contestar demanda y 
oponer excepciones legales que tuvieren que ha-
cerle valer, apercibido que de no hacerlo el juicio 
se seguirá bajo su responsabilidad 

Se le ordena requerir a la parte demandada, por 
el pago de la cantidad de 6,443,233.02 (SEIS 
MILLONES CUATROCIENTOS CUARENTA 
Y TRES MIL DOCIENTOS TREINTA Y TRES 
02/00 MONEDA NACIONAL), como suerte 
principal reclamada y consecuencias legales in-
herentes, y en su caso de que no señale bienes 
de su propiedad para su embargo suficientes a 
garantizar el adeudo, en el termino concedido en 
el párrafo que antecede, contados a partir que 
surtan sus efectos la ultima publicación ordena-
da, el derecho pasara a su contraria 

ATENTAMENTE 
ZAPOPAN, JALISCO 04 CUATRO DE AGOSTO 

DEL AÑO 2022 DOS MIL VEINTIDOS
LA C. JUZGADO CUARTO DE LO MERCANTIL 

LICENCIADA SALOME MICAELA CÉSAR 
VIZCAÍNO

PUBLIQUESE LOS EDICTOS POR TRES VECES 
CONSECUTIVAS EN EL PERIODICO INFORMA-

DOR Y EXÉLSIOR

Los oficiales fueron 
atacados por sujetos 
armados que iban 
en tres vehículos 
distintos

POR ARTURO SALINAS
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

SAN FELIPE, BC.— El sub-
director y el comandante de 
la policía municipal de San 
Felipe fueron asesinados 
durante una emboscada di-
rigida contra el director de la 
corporación en este puerto 
de Baja California.

Los jefes policiacos Eric 
Aguilera y Carlos Ornelas 
fueron acribillados por un 
comando que se desplazaba 
en tres automóviles.

Ambos mandos iban a 
bordo de una patrulla tras 
la cual viajaba el titular de 
la corporación, Luis Ramón 
Valdez Salas quien salía de 
su domicilio.

San Felipe, municipio 
ubicado en la costa del Golfo 
de California, se ha conver-
tido en un punto de trasiego 
de droga y de contrabando 
de valiosas especies marinas.

La emboscada en con-
tra del director de la policía 
municipal de San Felipe, Luis 
Ramón Valdez Salas, terminó 
en tragedia luego de que fue-
ran asesinados el subdirector 
de la institución, Eric Aguile-
ra, y el comandante Ornelas.

De acuerdo con los repor-
tes, los oficiales fueron ataca-
dos por sujetos armados que 
iban en tres vehículos distintos 
mientras salían del domicilio  
del jefe policíaco alrededor de 
las 18:30 de la tarde.

Los tres oficiales, así 
como sus escoltas, devolvie-
ron el fuego contra los delin-
cuentes, pero el subdirector 
Aguilera y el comandante 
Ornelas perdieron la vida du-
rante el tiroteo. Por su parte, 

Acribillan a 2 mandos de 
San Felipe, Baja California

IBAN CONTRA EL DIRECTOR DE LA CORPORACIÓN

Ileso
Luis Ramón Valdez 
Salas salía de su 
domicilio, pero el 
comando no logró 
asestarle ni un sólo tiro, 
mientras a los otros 
mandos los acribilló 
dentro de un auto.

3
MANDOS 
policiacos estaban en la 
mira del comando que los 
atacó, pero dos de ellos 
perdieron la vida y el otro 
salió ileso.

4
MESES
hace que nombraron 
a Valdez Salas como 
responsable de seguridad 
en San Felipe; antes lo fue 
en Mexicali.

Escena 
del crimen 

donde fueron 
acribillados los 2 
mandos policia-

cios de San 
Felipe.

el director Valdez Salas salió 
ileso.

La policía municipal de 
San Felipe, con asistencia 
de la Secretaría de Defensa 

Nacional (Sedena) y la Fisca-
lía General del Estado (FGE), 
instrumentó un fuerte opera-
tivo en el municipio para lo-
calizar a los responsables.

EL DATO
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SóLO En una dE IztapaLapa SE SuSpEndIEROn 
LaS CLaSES, por presentar riesgo alto; las reparaciones 
de los centros educativos las cubrirá el gobierno

Por Wendy roa
wendy.roa@gimm.com.mx

El secretario de Seguridad 
Ciudadana, Omar García Har-
fuch, dio a conocer la deten-
ción de cuatro sujetos que 
colaboraban con un grupo 
delictivo con operaciones 
en el norte del país y Estados 
Unidos.

Los imputados fueron cap-
turados en Álvaro Obregón, 
Coyoacán y Benito Juárez.

Operaban en 
EU 4 narcos 
detenidos

INdagatorIa de la SSC

Foto: Especial

El jefe de la Policía, Omar García Harfuch, estuvo ayer con la jefa 
de Gobierno en el lanzamiento de un programa que recibirá de-
nuncias sobre inseguridad a través de buzones ciudadanos.

Uno de los detenidos es 
considerado como presun-
to responsable de almacenar, 
vender y distribuir grandes 

cantidades de droga a diver-
sas células delictivas de la 
Ciudad de México, provenien-
te de Colombia. 

“Fue identificado como 
Cristian “N”, alias El Cris o El 
Jalisquillo, quien presunta-
mente funge como operador 
de una célula delictiva dedi-
cada al trasiego transnacio-
nal de drogas, con operación 
en las inmediaciones de Gua-
dalajara, Jalisco; Tijuana, Baja 
California, y la Ciudad de Mé-
xico. De igual forma, se detec-
tó que dicho sujeto realizaba 
el trasiego de drogas hacia los 
estados de Milwaukee, Pitts-
burgh, Chicago, Denver, Vir-
ginia y Washington”, destacó.

García Harfuch añadió que 
la acción es resultado de sie-
te meses de investigación, en 
los cuales se realizaron tareas 
de vigilancia y seguimiento de 
personas.

arrojó cuerpo. La SSC detuvo a un sujeto que presuntamente dejó el cadáver de una mujer sobre 
la avenida Emiliano zapata, a la altura de avenida 506, en la colonia San Juan de aragón. El arresto 
se efectuó en el Estado de México, en coordinación con autoridades de esa entidad. — Iván  Mejía

Fotos: Jonás López

El lunes pasado fue el último día que dio servicio el inmueble 
para el cual se solicitó su demolición  el 16 de agosto pasado.

Tramitan demolición 
de Centro Coyoacán

a 33 añoS de Su apertura

La Sedema ya 
recibió una 
Manifestación de 
Impacto Ambiental

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

La Secretaría del Medio Am-
biente (Sedema) informó 
que ingresó en la Oficialía 
de Partes de la Dirección 
General de Evaluación de 
Impacto y Regulación Am-
biental una Manifestación 
de Impacto Ambiental para 
la demolición de Centro 
Coyoacán.

Aunque la solicitud entró 
el 16 de agosto pasado, aún 
no está resuelta, detalló la 
autoridad.

La demolición se gestio-
na 33 años después de que el 
centro comercial abriera, en 
octubre de 1989.

Para tal proceso ya cerró 
sus puertas el lunes pasado 
y para dar paso a las ope-
raciones del centro comer-
cial que Mítikah construyó 
a un costado, como informó  
Excélsior el lunes pasado.

Ayer los compradores ya 
no pudieron entrar a la plaza 
comercial. Policías sólo per-
mitían el acceso a trabaja-
dores o a aquellas personas 
que acudían a pagar tarjetas 
de crédito.

“Por lo menos venía dos 

veces al mes, pero nadie me 
dijo que esta plaza ya no iba 
a estar abierta, me sorpren-
dieron”, dijo Rosa Olivares, 
habitante de Coyoacán. 

“Siempre vengo y se me 
hizo raro que hayan cerrado 
la plaza; me gustaba venir a 
ver las tiendas, a ver la ropa, 
deberían dejarla”, agregó 
Osmara Martínez, residente 
de Azcapotzalco.

El lunes fue el último día-
que Centro Coyoacán dio 
servicio a todo el público, 
pero lució con poca afluen-
cia de visitantes, se observó 
en un recorrido vespertino.

Algunas tiendas ya esta-
ban cerradas o con la cortina 
a medio cerrar. Trabajadores 
realizaban actividades para 
almacenar mercancías o las 
últimas ventas.

Por Wendy roa
wendy.roa@gimm.com.mx

El sismo de magnitud 7.7 
registrado el lunes dejó 
afectaciones en 76 escue-
las públicas, ubicadas en 
las alcaldías Benito Juárez, 
Iztapalapa y Tláhuac, dio a 
conocer ayer el Gobierno 
de la Ciudad de México.

En 70 de ellas los daños 
son de riesgo bajo; en cin-
co, de riesgo medio, y en la 
primaria Albino García, en  
la colonia Santa Cruz Me-
yehualco, Iztapalapa, el 
riesgo es alto, por lo que las 
clases ahí están suspendi-
das hasta nuevo aviso.

“Se detectaron fisu-
ras en elementos estruc-
turales, como columnas 
y trabes, y esto determina 
riesgo alto. Hoy (ayer) está 
un DRO haciendo ya la ins-
pección detallada para ver 
el procedimiento que se 
seguirá.

En el caso de las demás, 
eran elementos aislados, 
es decir, es un muro que 
presenta una fisura, enton-
ces se aísla ese muro, pero 
pueden continuar con las 
clases, son de riesgo me-
dio”, explicó el secretario 
de Obras y Servicios, Jesús 
Esteva.

La jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, dijo 
que su administración asu-
mirá el costo de reparación 
de las escuelas que presen-
ten algún daño, por lo que 
ya se realizan las valora-
ciones correspondientes.

En tanto, sobre los edi-
ficios privados, de entre los 
21 que también resultaron 
afectados, sus propieta-
rios deberán de costear su 
arreglo.

“No son daños mayores 
los que sufrieron, enton-
ces por eso se les va a dar 
todo el acompañamiento. 
Muchos son edificios de 
gobierno, por ejemplo, la 
Lotería Nacional; hay po-
cos que son edificios habi-
tacionales”, comentó.

Con relación a los daños 
que tuvo el edificio donde 
despacha la jefa de Gobier-
no, Esteva mencionó que 
sólo se trató del desprendi-
miento de cantera.

“(El Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento) tiene algu-
nas piezas de cantera que 
tenemos que tener cuidado 
de que no se vayan a des-
prender y que alguien vaya 
pasando, pero es menor; y 

aún esos daños menores 
los marcamos como riesgo 
medio y aislamos la zona, y 
posteriormente hacemos 
la reparación”, explicó.

El coordinador general 
del C5, Juan Manuel Gar-
cía Ortegón, detalló que a 
través del 911 recibieron 
cinco reportes por caída 
de mampostería; cuatro, 
por postes caídos; seis, por 
fuga de gas; seis, por fallas 
en transformadores, y una, 
por caída de árbol.

Además, sostuvo que 
99% de los altavoces de la 
capital funcionaron ade-
cuadamente durante la 
emisión de la alerta sísmi-
ca, tanto en el simulacro 
como en el sismo.

Fotos: Especial

POr sismO del lunes

Grietas en la Fiscalía 
personal de la Fiscalía capitalina asegura que después del sismo de 
magnitud 7.7, el edificio central de la dependencia registra daños visibles, 
los cuales temen que afecten su estructura. El inmueble es uno de los 21 
que registró daños tras el temblor del lunes.

 — Iván Mejía

Compradores habituales de 
la plaza comercial ayer ya no 
pudieron ingresar.

Bloqueo eN reforma e INSurgeNteS

dESdE LaS 14:00 hORaS
Normalistas de la escuela rural Carmen Serdán, de 
Puebla, bloquearon ayer desde las 14:00 horas en 
demanda de la destitución de su director, afectando el 
tránsito de autos y de las líneas 1 y 7 del Metrobús. A 
las 23:00 horas de ayer continuaba la manifestación.

Fotos: Iván Mejía y José Antonio García

Breves

Deja el PRI por 
incompatibilidad
La bancada del PRI en el 
Congreso pasa de nue-
ve a ocho diputados, pues 
Carlos Fernández Tinoco 
anunció ayer su decisión 
de separarse de su grupo 
parlamentario.

Argumentó “discrepan-
cias de visiones en la forma 
de hacer política”.

Entre ellas señaló la 

fallida  comparecencia de 
Florencia Serranía, exdirec-
tora del Metro, pues el PRI 
consideró que no había ele-
mentos para ello, lo cual él 
no compartía.

 — Georgina Olson

Cuatro alcaldes de opo-
sición acudieron ayer al 
Congreso local a solicitar 
que comparezca ante el 
Legislativo el contralor ge-
neral de la ciudad, Juan 
José Serrano Mendoza.

Lía Limón, de Álvaro 

Obregón; Santiago Ta-
boada, de Benito Juárez; 
Mauricio Tabe, de Miguel 
Hidalgo, y Sandra Cuevas, 
de Cuauhtémoc, fueron re-
cibidos por diputados de 
oposición.

 — Georgina Olson

Piden comparecencia del contralor
Foto: Especial

Foto: Especial

Por Laura Toribio
laura.toribio@gimm.com.mx

 Un estudio realizado 
por organizaciones de 
la sociedad civil reveló 
que nueve de cada diez 
escuelas en la Ciudad de 
México violan los linea-
mientos de venta de ali-
mentos y bebidas.

El estudio desglosa 

que en 73% venden co-
mida rápida; en 75%, 
botanas y dulces; en 
67%, botanas sala-
das, y en 40%, bebidas 
azucaradas.

Según la investiga-
ción realizada en ju-
nio pasado, 90% de los 
planteles tenía venta 
ambulante de comida 
chatarra afuera antes y 
después de la jornada 
escolar.

Además, 76% no con-
taba con acceso a agua 
potable para consumo 
de los estudiantes y es li-
mitado a alimentos salu-
dables, como verduras, 
frutas, cereales integra-
les y semillas.

eStudIo

Comida 
chatarra, 
en 90% de 
colegios

www.excelsior.com.mx
Escanea el QR y podrás ver el video 
que utilizó la Policía para la captura

Más en...

SiSmo dejó dañoS 
en 76 eScuelaS



ExcElsior : MiércolEs 21 dE sEptiEMbrE dE 2022  Comunidad 31

Capital 
político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Ernestina no puede; 
entra el contralor
Como la carnala Ernestina Godoy no atrapa ni un res-
friado, el gobierno capitalino decidió echar mano del con-
tralor Juan José Serrano Mendoza, para amedrentar a los 
alcaldes de oposición.

El funcionario, electo en 2018 por 46 diputados de Mo-
rena y sus rémoras, ha iniciado procesos en contra de fun-
cionarios de las alcaldías que ganó el año pasado la alianza 
opositora, con acciones que la mayoría considera ilegales 
y de acoso político.

Y es que, luego de que la Fiscalía General de Justi-
cia de la Ciudad de México emprendiera una cacería en 
contra del clan que domina el PAN capitalino, al que, in-
cluso, Claudia Sheinbaum identificó como el Cártel In-
mobiliario de Benito Juárez, todo se le convirtió en humo.

La carnala había asegurado que iba contra los cabecillas 
que traficaron con permisos ilegales, para que empresarios 
voraces pudieran construir —fuera de la ley— importantes 
desarrollos inmobiliarios, a cambio de pagar en efectivo y 
en especie a funcionarios corruptos.

El asunto es que, luego de tanto ruido, a la fecha sólo 
hay un detenido —que ya ni funcionario era—, al que se le 
envió al Reclusorio Norte para que siga su juicio en prisión, 
pero nada más.

Como el teatrito se le empe-
zaba a caer, Sheinbaum decidió 
que el contralor entrara a escena, 
pero el funcionario, cuyo encar-
go vence en diciembre de 2024, 
es bastante vulnerable por varias 
razones.

Primero porque esa depen-
dencia está llena de aviadores, 
básicamente de Morena, pues los 
líderes de tribu agarraron esa ofi-
cina como agencia de empleos. 
Nombres de quienes se adueña-
ron de esos espacios hay muchos y en Donceles los conocen 
perfectamente.

Los actuales diputados tienen muy claro el camino que 
sus colegas del oficialismo tomaron para hacerse de una 
nómina, y el tema lo pueden reventar si logran que, en la 
sesión de mañana, el pleno apruebe la comparecencia 
de Serrano Mendoza.

Lo curioso es que la Contraloría sólo ha sancionado a 
alcaldes de oposición, pero nada ha dicho sobre las de-
nuncias en contra de algunas secretarías del gobierno ca-
pitalino o —peor aún— en contra de alcaldías gobernadas 
por Morena.

¿A poco Serrano Mendoza cree que personajes 
como Francisco Chíguil, Armando Quintero o Juan Carlos 
Acosta, de GAM, Iztacalco y Xochimilco, respectivamente, 
son ejemplo de pulcritud y buen gobierno?

Pero qué se podía esperar de un tipo que se dio a cono-
cer como abogado de los padres que perdieron a sus hijos 
en la caída del Colegio Rébsamen, durante el sismo de 2017, 
y después se pasó al lado oscuro.

Porque como apoderado de los deudos del cole-
gio siniestrado, Serrano Mendoza litigó en contra de las 
autoridades de Tlalpan, delegación que en ese tiempo go-
bernaba Sheinbaum y cuyos funcionarios autorizaron la 
ampliación de obra en el inmueble.

Pero la exdelegada llegó al poder y entonces el abogado 
pasó a ser su contralor, desde donde ataca a la oposición y 
protege a los gobiernos de la 4T.

Bien lo decía el panista Federico Döring al votar en 
contra de su designación, en diciembre de 2018, que cómo 
iban a nombrar a alguien que ni siquiera se había tomado 
la molestia de presentar un plan de trabajo.

Morena hace a la oposición lo que el PRI les hacía a 
ellos.

 CENTAVITOS
Mientras Mario Delgado presumía al panista Raúl 
Paz como su nueva compra en el Senado, en Donceles el 
PRI perdía al diputado Carlos Joaquín Fernández, quien 
se declarará sin partido, aunque todo el mundo sabe que 
estará muy cerca de la bancada que coordina el perredis-
ta Víctor Hugo Lobo.

Se han iniciado 
procesos en 
contra de 
funcionarios de las 
alcaldías que ganó 
el año pasado la 
alianza opositora.

La coach
Paola Domínguez Boullosa
paolaboullosa@hotmail.com

El amor sólo da de sí y nada recibe sino de sí mismo.  
El amor no posee y no quiere ser poseído.  

Porque al amor le basta con el amor. 
Kahlil Gibran 

Los sentimientos son como la materia, no se crean ni se des-
truyen sólo se transforman. Cuantas veces le hemos dicho a 
alguien: eres el amor de mi vida… y sí, por ese instante lo fue, 
lo es y quizá lo siga siendo…Y quien haya creído que no lo tie-
ne, sí lo tiene… Todos tenemos un amor de nuestra vida y, con 
suerte, para quien elige sentir… algunos más. 

Nos equivocamos al pensar que, el amor de nuestra vida 
es una pareja que raya en la perfección del amor romántico 
anhelado, ese amor que se materializa en una sola persona 
y se atreve a reinventarlo todo incluso a uno mismo. Cuánta 
insensatez, qué poco acertado…

El amor de nuestra vida son esos amores selectos y únicos 
que nos permiten conocer el amor en todas sus formas y ma-
tices, son esos amores recíprocos, bien integrados, genuinos, 
nobles, y puros, esos que son capaces de arrancarnos una son-
risa y reír a carcajadas, los que escuchan, los que se interesan, 
los cómplices, esos con los que se puede soñar, los que hablan 
y callan desde el corazón, los que contienen, los que se conso-
lidan y están… los que se quedan en las experiencias de la vida. 
Son, sobre todo, esos amores que educan nuestra manera de 
amar, y de ser amados, los que amplían nuestra capacidad de 
dar y de recibir… esos que nos convierten en mejores personas.

Uno ama por elección, por lo que esa persona deja en uno 
mismo, por lo que le hace sentir; amamos porque el amor nos 
hace bien. No existe en el mundo mejor experiencia que amar y 
saberse amado, no hay nada que nos procure más fuerza, más 
impulso, más arraigo que un buen amor, y tampoco existe nada 
que nos haga conocer y conocernos mejor que esa experiencia. 

Los amores de nuestra vida no son lo que nos han hecho 

creer, esos amores, maltrechos, estrechos y tórridos que nos 
incapacitan y nos roban la paz ni los que destruyen todo a su 
paso, no son los del recuerdo imborrable por irascible, ni los 
que dejan grandes cicatrices, ni tampoco los que pretenden 
minimizarnos, acorazarnos y amedrentarnos con miras al fu-
turo. No, esos son errores que no merecen llamarse amores, 
son simples lecciones de vida que se deben superar. 

Créame, podemos ser nuestro primer amor o el último de 
ellos, pero el amor empieza en uno mismo, en lo que somos 
y en la capacidad que tengamos de sentir y de vivir ese amor. 
El amor de nuestra vida somos nosotros mismos instruidos a 
partir de esos otros amores, esos que han tenido la voluntad, la 
valentía y el poder suficiente para permitirnos sentir, nombrar, 
expresar y replicar ese amor. Al final, si hemos sabido valo-
rarlo y hemos tenido la humildad suficiente para aceptarlo, 
comprenderemos que somos, en gran medida, resultado de 
la experiencia de la suma de esos amores. 

Por eso hoy lo invito a ser selectivo en el amor, elija esos 
amores que le hagan bien, que lo hagan mejor, que sumen a 
su vida, que lo construyan, que lo empoderen para lograr sus 
objetivos y sus metas, esos que le hagan sentir el orgullo de 
pertenecer y de estar. Esos… que nunca se van, porque se han 
quedado en nuestra esencia, en nuestras formas, en nuestro 
lenguaje, en nuestro querer. 

Recuerde que siempre tendremos a lo largo de nuestra vida 
muchas historias de amor, pero lo que verdaderamente nece-
sitamos es una historia de vida llena de él; porque no siempre 
y no todas las personas tienen la capacidad de elevar los es-
tándares del buen amor y es ese amor el que necesitamos para 
alcanzar nuestro máximo potencial. Elija esos amores que lo 
acompañen y lo hagan feliz, esos que lo inspiren a amar más 
y mejor, esos que expanden sus horizontes y su vida. Como 
siempre, usted elige. 

¡Felices amores, felices vidas!

LA PASTA
Don Alfredo, ¿cuál es el mejor método para recalentar un plato 
de pasta que, por lo regular, me queda después de una comida 
con la familia?
R. Hay dos métodos que los chefs recomiendan: caliente un 
sartén de acero inoxidable, vierta una cucharadita de aceite de 
oliva en la sartén caliente, agregue la pasta para que se vuelva 
a calentar y mezcle constantemente la misma, “salvándola” 
durante tres o cuatro minutos. Le saldrá caliente, todavía firme 
y no blanda. Microondas: para evitar el sobrecalentamiento 
en el microondas, añada un chorrito de agua o rocíela con un 
spray. Como regla general, no se recomienda recalentar la pasta 
cocida en el microondas; el calor del microondas puede absor-
ber fácilmente la humedad de los alimentos ricos en almidón, 

como la pasta cocida y el arroz, por lo que metiendo su pasta so-
brante podría dejarle con un resultado desagradablemente seco.

VENENOSO
¿Cuál es el insecto que tiene el veneno más tóxico del mundo?
R. Una pequeña hormiguita conocida como hormigas 
cosechadoras.
Las hormigas pertenecientes al género Pogonomyrmex se 
conocen comúnmente como “antras cosechadoras”, y estas 
hormigas se han hecho conocidas por sus picaduras tremen-
damente dolorosas que transmiten el veneno más tóxico de to-
dos los venenos de insectos conocidos. Estas hormigas andan 
en abundancia en los estados de Baja California, Chihuahua, 
Sinaloa y Sonora.

ALGORITMOS
Hablando de algoritmos, ¿en qué aspectos diarios de nuestra 
vida podemos ver cómo se aplican estos algoritmos?
R. Don José Antonio, de acuerdo al algoritmo ideal, su desti-
no, su salud y su vida están en las manos del sistema y no de 
la persona que usted encuentra. Personalidad, inclinaciones 
políticas o el humor en el que se encuentran las personas con 
las que interactúa no deben afectar su tratamiento en cuanto 
sigan los reglamentos y los protocolos. Por ejemplo, lo que 
suceda para los hospitales también está para los ejércitos, las 
prisiones, las escuelas, las corporaciones, donde una deci-
sión no es realizada por una sola persona, sino por una red de 

administradores. Sí, don José Antonio, podríamos decir que 
absolutamente toda su vida está en manos de algoritmos. No 
son para temerles, son para entenderles.

PASTILLAS Y PÍLDORAS
¿Como cuánto tiempo tardan las pastillas y las píldoras para 
disolverse en el estómago?
R. En general, la mayoría de los medicamentos tardan apro-
ximadamente 30 minutos en disolverse. Cuando un medica-
mento está recubierto con una capa especial, lo que puede 
ayudar a proteger el medicamento de los ácidos estomacales 
a menudo puede tardar más en llegar al torrente sanguíneo.

ALERGIA O INTOLERANCIA
¿Cómo puedo saber si tengo alergia a alguna comida o sólo 
es lo que llaman intolerancia?
R. La diferencia es grande, como entre la vida y la muerte. 
Aunque a menudo se usan indistintamente, las intolerancias 
alimentarias y las alergias alimentarias son diferentes. Una 
alergia es su sistema inmunológico que reacciona y combate 
un ingrediente que considera como dañino (Clínica Cleveland).
Las intolerancias alimentarias son mucho más comunes. Una 
intolerancia alimentaria es una respuesta de su sistema di-
gestivo cuando come o bebe algo que su cuerpo no puede 
descomponer. Si bien las intolerancias alimentarias pueden 
ser dolorosas e incómodas, no son potencialmente mortales, 
como pueden ser las alergias alimentarias.

Sin  
maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

Línea 1 del Metro falló una hora
Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

La Línea 1 del Metro suspen-
dió su operación ayer duran-
te una hora en el tramo que 
no está en obras, es decir, de 
Observatorio a Balderas.

De las 17:15 a las 18:15 ho-
ras, aproximadamente, no 
hubo servicio de trenes, lo 
que generó que los usuarios 
tuvieran que buscar alterna-
tivas de transporte o abordar 
el servicio emergente que se 
dispuso con autobuses de la 
RTP.

“El servicio de apoyo con 
la Red de Transporte de Pa-
sajeros (RTP) extenderá su 

cobertura con dirección a 
Observatorio y de Observa-
torio a Pantitlán”, indicó el 
organismo.

El Sistema de Transpor-
te Colectivo informó que un 
aparato de vías falló en la es-
tación Balderas, por lo que 
los trabajadores tuvieron que 
rectificar su funcionamien-
to. El director del organismo, 
Guillermo Calderón, supervi-
só las reparaciones.

La Línea 1 del Metro se 
encuentra en obras de reha-
bilitación para renovar to-
dos sus sistemas, por lo que 
el tramo que va de Salto del 
Agua a Pantitlán está fuera de 
servicio.

Desperfecto en aparato De vías

Foto: Especial

La alcaldesa en Tlalpan, Alfa González, ayer en el corte del 
listón, acompañada por algunos funcionarios.

Entregan 
aulas en 
Tlalpan

alfa González

De La reDacción
comunidad@gimm.com.mx

La alcaldesa de Tlalpan, 
Alfa González Magallanes, 
entregó la primera eta-
pa de los trabajos de cons-
trucción y rehabilitación en 
la Escuela Primaria Luis de 
la Brena, con una inversión 
de más de diez millones de 
pesos, con lo que edificaron 
seis salones con puertas 
y ventanas en herrería, se 
colocaron losetas en piso, 
acabados en pintura viní-
lica, impermeabilizado de 
azoteas y la instalación del 
sistema eléctrico.

Más de 500 alumnos se-
rán beneficiados de esta 
construcción en la comuni-
dad de San Miguel Xicalco.

Durante su intervención, 
González Magallanes dijo 
que una de sus prioridades 
es trabajar por la educación, 
por ello la importancia de la 
construcción y remodela-
ción de este inmueble, asi-
mismo comentó que en la 
alcaldía se trabaja con fuer-
za y pasión, y que el progra-
ma Conéctate con Tlalpan 
está a la disposición de 
quienes no tengan las posi-
bilidad de tener conexión a 
internet, para que las niñas 
y niños puedan realizar sus 
tareas escolares.

Trabajo
En tres meses prevén 
entregar la segunda 
etapa, que consiste 
concreto hidráulico, 
construcción de entre 
losas y construcción de 
muros de tabique.

El 
dato

Vicios del amor vs.  
Eres el amor de mi vida…
• Elija esos amores que le hagan bien, que lo hagan mejor.

plaza De la república

Exhiben nuevo transporte público
Ayer comenzó la instalación de una muestra de sistemas 
de transporte sustentable, que incluirá al tren 01 de 
la nueva Línea 1 del Metro, que ya se encuentra en la 
ciudad; para ello se hizo el tendido de un tramo de vía.

Foto: Karina Tejada
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NUEVA YORK.— El presiden-
te de Colombia, Gustavo Pe-
tro, criticó duramente a las 
sociedades de consumo y la 
hipocresía de la lucha contra 
las drogas, que emponzoña 
las selvas y acaba con la vida 
de millones de latinoameri-
canos mientras otros tantos 
llena sus bolsillos en nombre 
de valores más elevados.

“Vengo de un país de be-
lleza ensangrentada”, co-
menzó Petro su intenso 
discurso, el primero como 
presidente de Colombia ante 
la Asamblea General de Na-
ciones Unidas, desde donde 
criticó el “hipócrita” discur-
so de salvar la selva, ya que 

es vista como “el enemigo a 
derrotar”.

“La selva se quema, se-
ñores, mientras ustedes ha-
cen la guerra y juegan con 
ella. La selva, el pilar climá-
tico del mundo, desaparece. 
La gran esponja que absorbe 
el CO2 planetario se evapo-
ra. La selva salvadora es vista 
en mi país como el enemigo 
a derrotar, como la maleza a 
extinguir”, denunció.

“El espacio de la coca y de 
los campesinos que la culti-
van, porque no tienen nada 
más que cultivar, es demoni-
zado. Para ustedes mi país no 
les interesa, sino para arro-
jarle venenos a sus selvas, 
llevarse a sus hombres a la 
cárcel y arrojar a sus mujeres 
a la exclusión”, agregó.

Petro denuncia hipócrita lucha contra drogas
ACUSA OMISIONES CLIMÁTICAS

AFP
global@gimm.com.mx

KIEV.— Los líderes separa-
tistas de cuatro regiones de 
Ucrania controladas por Ru-
sia anunciaron ayer referen-
dos para convertirse en parte 
de Rusia, en momentos en 
que las fuerzas de Moscú es-
tán perdiendo terreno.

Las consultas populares se 
realizarán a partir del viernes 
en las regiones de Donetsk, 
Jersón, Luhansk y Zapori-
yia, luego de que un cercano 

aliado del presidente ruso, 
Vladimir Putin, las conside-
ró necesarias, agregaron los 
líderes separatistas.

“Los rusos pueden hacer 
lo que quieran. Eso no cam-
biará nada”, dijo el canciller 
de Ucrania, Dmitro Kule-
ba, en respuesta a preguntas 
de periodistas al comienzo 

Regiones de Ucrania harán 
consulta de anexión a Rusia

OCCIDENTE RECHAZA REFERENDOS

AFP Y REUTERS
global@gimm.com.mx

N
UEVA YORK.— Guerra 
en Ucrania, catástro-
fes climáticas, insegu-
ridad alimentaria. El 
secretario general de 
la ONU, António Gu-
terres, alertó a los di-
rigentes del planeta de 

la “tormenta perfecta” que se 
cierne sobre el planeta y que 
provocará un “invierno de 
protestas”, en la apertura de 
una Asamblea General pro-
fundamente dividida.

“La crisis del poder adqui-
sitivo se desata, la confianza 
se desmorona, las desigual-
dades se disparan, nuestro 
planeta arde, la gente sufre, 
sobre todo los más vulnera-
bles” y, a pesar de ello, “es-
tamos bloqueados por una 
disfunción global colosal”, 
dijo Guterres, en esta gran 
cita diplomática anual que se 
realiza presencialmente por 
primera vez en dos años per-
turbados por la pandemia de 
covid-19.

“Estas crisis amenazan al 
propio futuro de la humani-
dad y el destino del planeta”, 
advirtió antes de vaticinar 
que “un invierno de des-
contento se perfila en el 
horizonte”.

En su largo discurso lleno 
de pesimismo sobre el futu-
ro del planeta, Guterres re-
conoció su impotencia ante 
las “divisiones políticas que 
socavan el trabajo del Con-
sejo de Seguridad, el derecho 
internacional, la confianza y 
la fe de la gente en las insti-
tuciones democráticas”. “No 
podemos seguir así”, alertó.

A los estragos de la pan-
demia, se suma ahora la in-
vasión rusa a Ucrania que ha 
agravado la escalada de los 
precios de los alimentos y 
de la energía provocando la 
inseguridad alimentaria de 
millones de personas en el 
mundo.

“CONTRATO NORTE-SUR”
“No nos resignamos a la frac-
tura del mundo”, dijo el pre-
sidente francés, Emmanuel 
Macron, en un discurso muy 
aplaudido, en el que instó a 
todos los dirigentes a recha-
zar el “nuevo orden” de di-
visión que trata de imponer 
la Rusia “imperialista” con la 
guerra de Ucrania.

“La situación de nuestro 
planeta aumenta nuestras 
exigencias” dijo, deseando 
una “sacudida colectiva” para 
“construir un nuevo contrato 
entre el norte y el sur”.

Esto se hace más urgen-
te, si cabe, después de que 
la guerra en Ucrania iniciada 
por el presidente ruso, Vladi-
mir Putin. “Todos tenemos un 
papel que jugar para ponerle 
fin, ya que todos pagamos el 
precio”, aseveró.

En la inauguración, el titular de Naciones Unidas, António Guterres, alertó de un estallido social por las crisis 
que provocaron la guerra en Ucrania, las catástrofes climáticas y la inseguridad alimentaria

SUMAN VOCES
 l En la tribuna de la ONU, la 
mayoría de los países en 
desarrollo, entre ellos los 
latinoamericanos, pidieron 
una salida negociada a la 
guerra en Ucrania, que ha 
agravado los estragos de 
dos años de pandemia.

 l Criticaron las sanciones 
impuestas por la comuni-
dad internacional a Rusia.

 l “Estas medidas han daña-
do la recuperación econó-
mica”, afirmó el presidente 
de Brasil, Jair Bolsonaro.

“Que paguen 
más los que 
contaminan”
NUEVA YORK.— El jefe 
de la ONU, António Gu-
terres, instó a los países 
ricos a gravar las ganan-
cias inesperadas de las 
empresas de combus-
tibles fósiles y a utilizar 
ese dinero para ayudar a 
los países perjudicados 
por la crisis climática y a 
las personas que luchan 
contra el aumento de los 
precios de los alimentos 
y la energía.

“La industria de los 
combustibles fósiles se 
está dando un festín 
con miles de millones de 
dólares en subsidios y 
ganancias inesperadas 
mientras los presupues-
tos de los hogares se re-
ducen y nuestro planeta 
arde”, dijo. — Reuters

Disminuir el consumo 
de drogas no necesita 
de guerras ni de armas. 
¿Quieren menos drogas? 
Piensen en un ejercicio 
racional del poder.”

GUSTAVO PETRO
PRESIDENTE COLOMBIANO

AFP
global@gimm.com.mx

GINEBRA.— Los servicios 
de inteligencia de Vene-
zuela cometen crímenes 
de lesa humanidad bajo 
las órdenes de las altas 
esferas del gobierno para 
reprimir a la oposición, 
afirmó ayer la ONU.

“Este plan fue orques-
tado al más alto nivel 
político, liderado por el 
presidente Nicolas Madu-
ro (...)”, aseguró en con-
ferencia de prensa Marta 
Valiñas, presidenta de la 
Misión Internacional In-
dependiente de la ONU 
sobre Venezuela.

Las conclusiones del 
informe muestran el papel 
del Servicio Bolivariano 
de Inteligencia y la Direc-
ción de Contrainteligencia 
Militar (DGCIM) para llevar 
a cabo estos atropellos.

La misión documentó 
122 casos de víctimas que 
fueron “sometidas a tor-
tura, violencia sexual y/u 
otros tratos crueles, in-
humanos o degradantes” 
perpetrados por agentes 
de la DGCIM desde 2014 
hasta la actualidad.

“Nos parece muy pre-
ocupante, ya que creemos 
que forma parte de una 
escalada superior contra 
las organizaciones de de-
rechos humanos y contra 
quienes hoy denuncian la 
política de represión del 
presidente Nicolás Madu-
ro”, indicaron voceros de 
la ONG Provea.

Corroboran 
crímenes 
de lesa 
humanidad

VENEZUELA

Formas de tortura
La misión de la ONU 
detectó métodos de 
tortura como “palizas 
con objetos, descargas 
eléctricas, asfixia con 
bolsas de plástico y 
posiciones de estrés”, 
entre otras.

EL 
DATO

Hay divisiones 
políticas que 
socavan el trabajo 
del Consejo 
de Seguridad, 
el derecho 
internacional,  
la confianza y la 
fe de la gente en 
las instituciones 
democráticas.”
ANTÓNIO 
GUTERRES
JEFE DE LA ONU

de una reunión con la em-
bajadora de Estados Unidos 
ante Naciones Unidas, Linda 
Thomas-Greenfield.

Su integración en Rusia 
representaría una gran es-
calada del conflicto, ya que 
Moscú podría justificar su 
intervención en el hecho de 
defender su propio territorio 
de las fuerzas de Kiev.

Los referendos siguen el 
modelo empleado por Ru-
sia para anexionarse la pe-
nínsula ucraniana de Crimea 
en 2014, un movimiento de-
nunciado por la comunidad 
internacional.

Tanto EU como Alema-
nia y Francia denunciaron la 
futura consulta y aseguraron 
que la comunidad interna-
cional nunca aceptaría los 

resultados, mientras que la 
OTAN consideró que las con-
sultas suponen una “escalada 
adicional” del conflicto.

El asesor de Seguridad 
Nacional de EU, Jake Su-
llivan, dijo que rechazan 
“inequívocamente” los pla-
nes de consultas populares.

El presidente francés, Em-
manuel Macron, y el pre-
sidente lituano, Gitanas 
Nauseda, usaron la palabra 
“parodia” para describir los 
referendos.

El presidente Volodímir 
Zelenski restó importancia a 
las consultas y agradeció “a 
todos los amigos y socios de 
Ucrania por su masiva y fir-
me condena a las intenciones 
de Rusia de organizar otro 
seudoreferéndum”.

Foto: Reuters

Foto: Reuters
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Personal forense continúa trabajando en una fosa en la que des-
cubrieron el sábado cientos de cadáveres, en la ciudad de Izium.

Cita 
presencial, 

tras dos años de 
realizar la Asam-

blea General de la 
ONU de mane-

ra virtual.

C R Ó N I C A  D E  U N A  G U E R R A

UCRANIA RUSIA

Petro pidió a la comu-
nidad internacional ayu-
da,  pero despojada de 
hipocresía, para salvar la sel-
va amazónica.

“La guerra nos sirvió de 
excusa para no tomar las me-
didas necesarias. (...) Cuando 
había que alejarse cuanto 
antes del carbón y del petró-
leo, se inventaron una guerra 
y otra”.

“Invadieron Ucrania, pero 
también Irak, Libia y Siria. 
Invadieron en el nombre del 
petróleo y del gas. Descu-
brieron en el siglo XXI la peor 
de sus adicciones, su adic-
ción al dinero y al petróleo. 
Las guerras les han servido 
para no actuar contra la cri-
sis climática”, aseveró el pre-
sidente colombiano.

ONU ADVIERTE INVIERNO 
CAÓTICO EN EL MUNDO

ASAMBLEA GENERAL 77
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REUTERS
global@gimm.com.mx

DELAWARE.— La Casa Blan-
ca confirmó ayer los informes 
de un vuelo que llevó a dece-
nas de migrantes a una zona 
cercana a la casa de playa del 
presidente Joe Biden en Re-
hoboth Beach, Delaware, en 
el marco de una guerra políti-
ca desatada por gobernadores 
republicanos que rechazan 
políticas flexibles hacia los 
indocumentados.

La Casa Blanca calificó el 
acto como “truco político”.

El gobernador republicano 
de Florida, Ron DeSantis, no 
confirmó la información so-
bre el vuelo ni indicó si estaba 
detrás de la acción.

La semana pasada, se atri-
buyó la responsabilidad por 
un par de aviones que deja-
ron a cerca de 50 migrantes, 
en su mayoría originarios de 
Venezuela, en la exclusiva isla 
vacacional de Martha’s Vine-
yard, Massachusetts.

Al ser consultado en la 
Casa Blanca por la posibili-
dad de que DeSantis enviara 
a migrantes cerca de su casa 
de la playa de Delaware, Bi-
den dijo de manera irónica a 
periodistas: “Debería venir a 
visitarnos. Tenemos una her-
mosa costa”.

La Casa Blanca dijo que se 
está coordinando estrecha-
mente con los funcionarios 
locales y no había recibido 
ningún aviso de DeSantis. La 
portavoz Karine Jean-Pie-
rre sostuvo que “su único 
objetivo es crear el caos” y 
calificó los movimientos de 
un “truco político cruel y 
premeditado”.

DeSantis, que se presen-
ta a la reelección en noviem-
bre y es visto como un posible 
aspirante a la presidencia en 
2024, se une a los goberna-
dores republicanos de Texas 

ACUSAN “TRUCO POLÍTICO”

Mandan a migrantes 
hacia casa de Biden

CASI 50 VENEZOLANOS INDOCUMENTADOS fueron 
enviados en un vuelo a la costa de Delaware, por orden 
del gobernador republicano de Florida, Ron DeSantis

Foto: AFP
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Agentes esperan  en el Aeropuerto Costero de Delaware en Georgetown, el arribo del avión 
que trasladó a 48 migrantes de origen venezolano.

y Arizona en el envío de mi-
grantes a ciudades contro-
ladas por demócratas, en un 
esfuerzo por criticar el ma-
nejo de Biden de la frontera 
con México, donde ha ha-
bido un número récord de 
cruces.

Un portavoz del gober-
nador de Delaware, John 
Carney, dijo en un comuni-
cado que el estado estaba 
coordinando con funcio-
narios federales y otros 
grupos y “están prepara-
dos para dar la bienvenida a 

estas familias de una mane-
ra ordenada.”

BUSCAN CON MÉXICO 
PARAR LLEGADAS
Ante la prensa, Biden afirmó 
que la situación en la fronte-
ra es “totalmente diferente” 
a la que había en la adminis-
tración de Donald Trump, 
ya que “llegan menos mi-
grantes de Centroamérica y 
México”.

“Ahora estoy atento a Ve-
nezuela, Cuba y Nicaragua. 
La posibilidad de enviarlos 

de regreso a esos países 
no es racional”, dijo el líder 
demócrata.

“Estamos trabajando con 
México y con otros países 
para ver si podemos parar el 
flujo (migratorio)”, añadió el 
mandatario.

El lunes se informó que, 
en una cifra récord, las au-
toridades estadunidenses 
detuvieron a más de 2.5 mi-
llones de migrantes indo-
cumentados a lo largo de la 
frontera de EU con México 
en los primeros 11 meses del 
año fiscal 2022, según datos 
gubernamentales.

El acumulado de de-
tenciones registradas por 
la Patrulla Fronteriza lle-
gó a 2,493,723. De esa cifra, 
563,060 son mexicanos.

Como “una Iglesia 
que no excluye a 
nadie”, la conferencia 
episcopal belga creó 
un ritual para esas 
parejas
REUTERS 
global@gimm.com.mx

CIUDAD DEL VATICANO.— 
Los obispos católicos belgas 
publicaron ayer un docu-
mento que permite de ma-
nera efectiva la bendición de 
las uniones entre personas del 
mismo sexo, en un aparente 
desafío directo a una senten-
cia contra tales prácticas emi-
tida por la oficina doctrinal del 
Vaticano el año pasado.

El documento, publicado 
en la página web de la confe-
rencia episcopal belga, pro-
pone un ritual que incluye 
una oración y una bendición 
para las uniones estables en-
tre personas del mismo sexo, 
al tiempo que subraya que no 
es “lo que la Iglesia entiende 
por matrimonio sacramental”.

Según indicó, la Iglesia 
quiere estar “pastoralmen-
te cerca de las personas ho-
mosexuales y ser una Iglesia 
acogedora que no excluye a 
nadie”.

“Algunos homosexuales 
eligen vivir en pareja, en una 
relación duradera y fiel. Mere-
cen igualmente nuestro reco-
nocimiento y apoyo”, dijo.

Obispos lanzan desafío al Vaticano; 
bendecirán uniones homosexuales

PUBLICAN DOCUMENTO OFICIAL

AFP
global@gimm.com.mx

LONDRES.— Las ofren-
das florales dejadas en los 
parques de Londres para la 
reina Isabel II serán trans-
formadas en composta para 
proyectos de jardinería, in-
formó ayer el organismo que 
gestiona los parques reales 
de la ciudad.

La retirada de los miles de 
ramos comenzará el próxi-
mo lunes, una semana des-
pués del funeral de Estado 
y sepultura de la soberana, 
que murió el 8 de septiem-
bre a los 96 años, tras siete 
décadas en el trono.

Durante ese tiempo 
se podrán seguir dejando 
ofrendas, pero se retirarán 
las flores ya deterioradas, 
precisó un portavoz de Par-
ques Reales.

“Nuestra prioridad en 
este momento es gestionar 
el enorme volumen de flores 
y tributos que se están de-
jando en Green Park”, preci-
só el portavoz.

En cuanto a los peluches, 
muchos de ellos del osito 
Paddington, con el que Isa-
bel II había protagonizado 
un video cómico para su “ju-
bileo de platino” en junio, y 
otros “objetos que se han 
dejado”, los Parques Reales 
trabajarán “con sus socios 
para acordar qué hacer con 
ellos en los próximos meses 
con discreción y sensibili-
dad”, agregó.

Ofrendas florales a Isabel II 
se convertirán en composta

EL RETIRO SERÁ LA PRÓXIMA SEMANA

Foto: Reuters

Foto y texto: AFP

Foto: Reuters

Flores colocadas en Green Park, después del funeral de Esta-
do de la reina Isabel II, realizado el lunes, en Londres.

DPA
global@gimm.com.mx

GINEBRA.— La alta comi-
sionada interina de Na-
ciones Unidas para los 
Derechos Humanos, Nada 
al-Nashif, lamentó la “trá-
gica muerte” de una mujer 
en Irán después de ser de-
tenida por llevar mal pues-
to el velo y reclamó una 
investigación “imparcial” 
sobre su fallecimiento.

También condenó la 
represión de las protestas, 
que continuaron ayer y que 
han dejado tres muertos. 

“La trágica muerte de 
Mahsa Amini y las denun-
cias de tortura y malos tra-
tos deben ser investigados 
de forma rápida, imparcial 
y efectiva por una autori-
dad competente e inde-
pendiente”, exigió.

REUTERS
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— Una ley 
federal que prohíbe a las 
personas acusadas de de-
litos graves comprar armas 
de fuego es inconstitucional, 
concluyó un juez federal de 
Texas, basándose en una 
sentencia de la Corte Supre-
ma de Estados Unidos que 
amplió significativamente 
los derechos de las armas.

El juez de distrito David 
Counts, designado por el 

Exigen una 
investigación 
sobre muerte 
de mujer iraní

Acusados de 
delitos graves 
pueden tener 
armas: juez

VIOLENTAS PROTESTAS

POLÉMICA EN EU

Foto: AFP

TRAS IMPACTO DE FIONA

SIN LUZ, MÁS DE UN MILLÓN
SAN JUAN.— Al menos 1.3 millones de hogares  
y empresas seguían ayer sin electricidad en 
Puerto Rico debido al impacto del huracán Fiona.
    Ayer golpeó las islas Turcas y Caicos en  
el Caribe, después de causar varios muertos, 
miles de desplazados, inundaciones y graves 
daños materiales a su paso por Puerto Rico (foto) 
y República Dominicana.

“Aunque no puede ser un 
matrimonio religioso, este 
tipo de religión puede ser 
fuente de paz y felicidad com-
partida”, agregó.

“Duele cuando estas per-
sonas sienten que no per-
tenecen a la comunidad o 
que están excluidas de ella”, 

expresidente Donald Trump, 
llegó a la conclusión al des-
estimar una acusación fe-
deral contra José Gómez 
Quiroz, que había sido acu-
sado en virtud de la prohibi-
ción de hace décadas.

Counts citó el fallo de la 
Corte Suprema de junio que 
declaró por primera vez que 
el derecho a “tener y portar 
armas”, bajo la Segunda En-
mienda de la Constitución 
de Estados Unidos, protege 
a una persona que lleve un 
arma de fuego en público 
para la autodefensa.

Counts dijo que, aun-
que la decisión del máxi-
mo tribunal no borraba las 
preocupaciones sociales y 
de seguridad pública sobre 
las armas, había “cambiado 
el panorama legal”.

“La Segunda Enmienda 
no es un derecho de segun-
da clase”, escribió Counts. 

Objetivo
El ritual se prevé como 
un “momento de 
oración” durante 
reuniones pastorales 
para que dos personas 
homosexuales puedan 
expresar su 
“compromiso ante Dios 
y hacia los demás”

EL DATO

comentaron los obispos de 
Flandes.

El ritual sugerido comen-
zaría con oraciones e inclui-
ría el compromiso de las dos 
personas ante la familia y los 
amigos de ser fieles el uno 
al otro. El ritual terminaría 
con más oraciones y lo que 
el documento llamaba una 
“bendición”.

En marzo de 2021, en res-
puesta a las preguntas forma-
les de varias diócesis católicas 
sobre si la práctica de bende-
cir las uniones del mismo sexo 
estaba permitida, la Congre-
gación para la Doctrina de la 
Fe dictaminó que no.

Se suman gobernadores
Los gobernadores de Florida, Texas y 
Arizona han mandado a indocumentados 
a estados demócratas, molestos por el 
manejo que hace Biden de la migración.

EL 
DATO

Encuentro con el rey Carlos III
El canciller mexicano, Marcelo Ebrard, publicó en Twitter 
esta foto junto con su esposa, Rosalinda Bueso, y el rey 
Carlos III de Inglaterra, en el marco de su asistencia al fu-
neral de la reina Isabel II.
    “Fue gentil y afectuoso con nuestro país (...) Le expre-
sé la disposición de recibirle de nuevo (en México) en 
cuanto su agenda lo permita”, escribió.  — De la Redacción



ESTRUCTURA DE LA 
SERPIENTE EMPLUMADA

POR JUAN CARLOS TALAVERA
Env iado
jc.talavera@gimm.com.mx

TEOTIHUACAN.- La Pirámide de la 
Serpiente Emplumada, ubicada en el 
corazón de la zona arqueológica de 
Teotihuacan, será protegida con una 
estructura metálica que sostendrá 
una membrana de 700 metros cua-
drados, elaborada con un polímero 
termoplástico, resistente al calor, la 
corrosión y los rayos UV, conocido 
como fluoropolímero fuerte (ETFE), 
un material 10 veces más ligero que 
el vidrio y que tendrá un costo cerca-
no a los 50 millones de pesos.

El proyecto pertenece al estudio 
Dos Puntos Arquitectura, encabeza-
do por Francisco Javier Moctezuma 
Mendoza y Gonzalo Álvarez Tostado, 
e integrado por 26 expertos, quienes 
recibieron 600 mil pesos, un reco-
nocimiento y la implementación del 
proyecto que protegerá dicha estruc-
tura que enfrenta un severo deterio-
ro desde el año pasado (Excélsior, 
03/08/2021).

Sin embargo, el proyecto debe-
rá nutrirse de los otros dos finalistas, 
que ayer también recibieron 300 mil 
pesos cada uno, integrados por Ignitia 
Desarrollos de Luis Manuel O. López 
y el estudio de Taro Zorrilla y José En-
rique Lastra.  

Sin embargo, ahora el reto será 
otro, reconoció Diego Prieto, titular 
del INAH. “Concluye este concurso 
y empieza una tarea mayor. Ahora lo 
que tenemos que hacer es el proyec-
to ejecutivo y espero que los ganado-
res y, si pueden también los segundos 
lugares, nos apoyen, porque no esta-
mos del todo satisfechos (con el pro-
yecto ganador) y queremos que éste 
se pueda retroalimentar con las otras 
propuestas”.

Reconoció que el proyecto eje-
cutivo tendrá un costo, aunque ins-
trumentar la solución se cubriría 
con 40 o 50 mdp, aproximadamen-
te, “que no es mucho para el tamaño 
de la responsabilidad y de la impor-
tancia de un sitio que es patrimonio 

mundial. Sin embargo, al inicio (del 
concurso) pensé que íbamos a nece-
sitar como 140 mdp, así que no esta-
mos tan caros”, dijo.

También reconoció que los 50 
mdp no los tiene el INAH, pero que 
espera la colaboración de la Secre-
taría de Cultura federal, que dirige 
Alejandra Frausto; del gobierno del 
presidente López Obrador y del Pa-
tronato del INAH (que encabeza Alta-
gracia Gómez Sierra), “que aquí está 
presente y les vamos a pedir que aho-
ra sí hagan una gran campaña para 
que podamos, pronto, conseguir este 
recurso, porque la determinación del 
INAH es de que el año que entra em-
pecemos los trabajos y que no pase 
de 2024 que terminemos de instalar 
este sistema de protección”, apuntó.

“Así que les sugiero a los integran-
tes del patronato (Epigmenio Ibarra y 
Mario Núñez Mariel, entre otros) que 
tengan ésta como tarea principal, que 
nos ayuden a pensar en los procesos 
de procuración de fondos para que 
pronto podamos estar más tranquilos 
y que el deterioro de esta fachada sea 
detenido”, abundó.

Posteriormente, Javier Mocte-
zuma, de Dos Puntos Arquitectura, 
describió el proyecto ganador. “La 
cubierta que ha sido propuesta tie-
ne la característica de estar solamen-
te apoyada en la pirámide adosada y 
esto hace que no se toque la Pirámide 
de Quetzalcóatl. Además, la estruc-
tura tiene la virtud de ser reversible, 
eficiente, ligera, con bajo impacto 
en cimentación, resistente a sismos 
y viento, requiere un mantenimiento 
sencillo, crea la máxima protección 
con los mínimos elementos, es de 
bajo impacto visual” y podrá rescatar 
el 80% de la fachada tal como está.

Dicha estructura, apuntó, ten-
drá una durabilidad de 30 años y se 
divide en módulos para facilitar su 
sustitución.

En entrevista por separado, Ro-
gelio Rivero Chong, director del sitio 
arqueológico de Teotihuacan, detalló 
que la pirámide se empezó a cons-
truir hacia el año cero y se concluyó 
en el 150 d.C., pero después del 250 
“(los teotihuacanos) decidieron sacri-
ficar el templo, quemarlo, construir 
una plataforma encima para tapar la 
fachada principal y hacer un edificio 
más grande con las otras fachadas, 
aunque en el año 600 d.C. el sitio fue 
abandonado”.

Y recordó que el daño se acen-
tuó en la última década, consistente 
en la pérdida de material pétreo, así 
como el deterioro de sus esculturas 
y la disgregación de materiales que 
han propiciado su desmoronamiento 
(como si se tratara de azúcar o are-
na), a causa de la lluvia, el viento, el 
sol el granizo y del cambio climático 
en esta pirámide que está dentro del 
sitio declarado Patrimonio de la Hu-
manidad por la Unesco desde 1987.

CUBRIRÁN PIRÁMIDE CON MEMBRANA ARTIFICIAL

Tres finalistas
Al concurso se presentaron  
113 propuestas, de las cuales 
únicamente 17 cumplieron a 
plenitud con los requisitos 
establecidos por el jurado, de 
éstas quedaron 12.

EL DATO

EL PROYECTO, ENCABEZADO POR los arquitectos 
Francisco Javier Moctezuma y Gonzalo Álvarez Tostado, 
tendrá un costo cercano a los 50 millones de pesos
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CAÑADA DE LA VIRGEN

Fotos: Cortesía Morton Subastas

MORTON

Alistan subastas
Con 35 años de experiencia, 
Casa Morton ofrecerá tres 
subastas este fin de mes: 
el 27 de septiembre la 
de Alta Relojería y Joyas 
Extraordinarias, el 28 la de 
Antigüedades Mexicanas y 
el 29 la de Arte Mexicano 
Moderno y Contemporáneo, 
“una mirada al arte mexicano 
de los siglos XX y XXI”, 
que reúne 270 lotes con 
obras de Rodolfo Morales, 
Rodolfo Nieto, Javier Marín, 
Jorge Reyes Meza, Sergio 
Hernández y Juan Soriano, 
entre otros. Tres citas con el 
lujo, la historia y el arte.

 — Virginia Bautista

Conflicto 
y venta de 
narcóticos
Diego Prieto, titular del 
INAH, informó ayer a 
Excélsior que se solicitó 
la presencia de la Guar-
dia Nacional en el perí-
metro B de Teotihuacan, 
debido a la venta des-
controlada de bebidas 
alcohólicas, riñas y situa-
ciones de difícil control, 
como invasiones o cons-
trucciones que podrían 
dañar las estructuras ar-
queológicas, tal como 
sucedió en Oztoyahual-
co, en marzo de 2021.

“Eventualmente te-
nemos referencias que 
no están consolidadas, 
de venta de estupefa-
cientes en las cercanías, 
y (con la llegada de la 
GN) queremos tener una 
zona segura”, dijo.

Y aceptó que además 
de Teotihuacan, Ca-
lakmul y El Tajín, la GN 
tendrá presencia en más 
sitios arqueológicos, 
pero con la Unidad de 
Protección y Tutela del 
Patrimonio Cultural que 
se está conformando, 
para evitar invasiones, 
saqueos y fosas clan-
destinas para extraer 
piezas arqueológicas, ya 
que, según los reportes, 
cada mes hay al menos 
tres o cuatro denuncias 
en Quintana Roo, Cam-
peche, Veracruz y Yuca-
tán, en menor medida. 

 — Juan Carlos Talavera

Eventualmente tenemos 
referencias que no 
están consolidadas, 
de venta de 
estupefacientes en las 
cercanías, y queremos 
tener una zona segura.”
DIEGO PRIETO
DIRECTOR DEL INAH

Foto: AFP

Fotos: Cortesía: Mauricio Marat / INAH / Dos 
Puntos Arquitectura / Juan Carlos Talavera
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KOKOSCHKA 
EN PARÍS
El Museo de Arte 
Moderno de París 
prepara los últimos 
detalles para la 
inauguración 
de la exposición 
retrospectiva del 
artista austriaco 
Oskar Kokoschka.

La muestra, que 
estará abierta al 
público del 23 de 
septiembre al 12 de 
febrero de 2023, 
reúne piezas como 
Peces en la playa 
de Djerba (1930), 
Tortugas gigantes 
(1929) y Ciervos 
(1926).

 — De la Redacción

POR JUAN CARLOS TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

El gobierno de México de-
claró como zona de mo-
numentos arqueológicos el 
sitio prehispánico de Caña-
da de la Virgen, ubicado en 
el municipio de San Miguel 
de Allende, Guanajuato, que 
comprende una superficie 
total de 722 hectáreas.

Así  se publicó en el 

Diario Oficial de la Fede-
ración (DOF), donde se in-
formó que se trata de un 
asentamiento de origen 
hñahñu (otomí), en donde los 
habitantes construyeron su 
urbe a partir de la contem-
plación de la ruta del Sol, de 
tal manera que sus templos 
presentan una alineación si-
métrica con los astros, que la 
hace una ciudad única en-
tre los centros ceremoniales 
mesoamericanos.

El decreto explicó que 
Cañada de la Virgen tuvo su 
apogeo entre el 600 y 900 
d.C., en el periodo epiclási-
co mesoamericano. Algu-
nas estructuras siguieron 
tradiciones arquitectónicas 
teotihuacanas.

“Es to  probablemen-
te está relacionado con los 
movimientos poblaciona-
les que antecedieron y for-
maron parte de la caída de 

Teotihuacan y que tuvieron 
como resultado la disemina-
ción de tradiciones culturales 
en diversas regiones de Me-
soamérica, entre ellas el nor-
te de Guanajuato”.

En este sitio se practicó un 
sistema funerario complejo, 
ya que la mayoría de los en-
terramientos humanos y de 

animales están relacionados 
con las orientaciones, even-
tos calendáricos y petición de 
lluvias, y los objetos usados 
como ofrendas confirmaron 
la existencia de un comer-
cio regional con otras áreas 
de Mesoamérica, puesto que 
predominan los objetos de 
concha, obsidiana y hueso.

Foto: Cortesía Secretaría de Cultura federal

Cañada de la Virgen, en San Miguel de Allende, Guanajuato

Alta relojería y joyas 
extraordinarias

Antigüedades 
mexicanas

Arte mexicano 
moderno y 

contemporáneo

Se publicó en el 
Diario Oficial de la 
Federación; es un 
asentamiento otomí

Protegen
los vestigios 
arqueológicos
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Todología especializada
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Los placeres cotidianos
Mi madre nos autorizaba un vasito de vino rebajado 
con agua azucarada, que escondía la astringencia y 
que daba poco margen a la cata educada.

Cada día me gusta más el vino
Jamás tuve un casco para andar en bicicleta, 
y de la existencia de hombreras y coderas 
supe ya cuando me había crecido la barba; 
lo nuestro era a pelo, niños fuertes y curti-
dos a golpe de sol y arañazos. Respondíamos 
mejor y nos recuperábamos las raspadas de 
rodillas apenas un minuto antes de la si-
guiente caída. 

En mi casa, tanto en España como en Mé-
xico, estaban prohibidos los refrescos, mamá 
consideraba poco sanos aquellos menjurjes; 
a cambio, nos autorizaba un vasito de vino 
rebajado con agua azucarada, 
gaseosa dulce que escondía la 
astringencia y que daba poco 
margen a la cata educada, era 
simplemente un mata sed, un 
sustituto del agua de sabores, 
una suave sangría que te acer-
caba a los gustos de papá y te 
hacía sentir parte de la mesa, 
era como con un salvoconducto 
para participar en la conversa-
ción. Me gusta el vino desde que 
tengo uso de razón. 

Me tocaron algunas vendi-
mias en el pueblo y pisar uvas, probar los 
mostos, esperar pacientes al alumbramiento 
del vino nuevo y darle su bienvenida antes 
de las fiestas, por San Martín, con las casta-
ñas, escuchar de los viejos el veredicto de 
las primeras catas, que si peleón, que si re-
dondo, afrutado, ácido, y también, ver sus 
caras de disgusto y hablar de flojo o de sin 
gracia. Pues de aquellos polvos, estos lodos. 
Hoy me gusta el vino y he desarrollado una 
afición que alimenté también con algún cur-
sillo, varias catas y muchas botellas pagadas 
y disfrutadas a lo largo de mis días.

Por eso, porque me gusta el vino es que 
me atrevo a decir que hay glamour en una 
botella, puede haber incluso arte, pero hay 
también un grado elevado de esnobismo que 
nos lleva a colgarnos del valor de la etique-
ta mucho más allá que del contenido de la 
botella. Reconozco que hay narices muy su-
periores, con el conocimiento y la experien-
cia para hacer una descripción maravillosa 

de un caldo determinado, siempre con un 
grado de subjetividad, pero que acaban por 
coincidir y designar a los mejores casi uná-
nimemente. La verdad, yo no doy para tanto, 
aunque me sobra el verbo para mandarme 
una buena cata hablada. Esto se debe más a 
la experiencia, la costumbre y a la edad que 
me confieren el grado de veterano y que me 
autoriza a aburrir a mis invitados con esas 
peroratas.

Sin volar demasiado, suele decirse que el 
mejor vino es aquel que más te gusta, hay 
quien sostiene que el mejor vino blanco 

es un tinto mediocre. En este 
mundillo hay mil frases, refra-
nes y sentencias que dan jue-
go, color y calor a las tertulias. 
En mi caso, llevo muchos años 
apegado a los vinos de la Ri-
bera del Duero, después co-
nocí las bellezas de Adobe de 
Guadalupe, y entre Tempra-
nillos, Cabernets y Syrahs me 
muevo con alegrías similares. 
Pero hace tres años llegó a mí 
un descubrimiento. Confieso 
mi enorme ignorancia  sobre 

lo poco que sabía de estas uvas, Godello se 
llaman. Uno en particular, creado por Rafael 
Palacios, emocionó mis sentidos, As Sortes. 
Un vino blanco excelso, me encantaría glo-
sarlo aquí, pero recurro al texto de Josep 
Roca, que es mucho más que la descripción 
de un vino, una obra literaria en sí misma:

 “As Sortes transmite sensación de alegría, 
intensidad aromática a partir de la expresión 
de acidez, (toronja, reineta, boj húmedo, flor 
de castaño…), y reencuentra un atractivo to-
que mineral. Terreno frío y fruta se funden 
en brisas de media intensidad. La Gode-
llo muestra aquí su lado más agridulce, su 
angulado y frío inicio en el paladar resulta 
brillante, se alarga estirado, magro, para re-
cogerse en el final de boca con un abrigo 
graso y caliente y lleva escrito un guion de 
larga vida que le proyecta hacia la madurez, 
donde se desvanece la parte jovial y sobre-
sale la fuerza mineral del granito”. 

Olé por el vino. Salud.

DARÍO GALICIA (1953-2019)

Nunca había trabajado 
un personaje que se 
basara en la realidad 
y lo trasminara a 
la ficción. Fue una 
apuesta nueva”.
ANA CLAVEL
ESCRITORA

TÍTULO: Por desobedecer 
a sus padres
AUTORA: Ana Clavel
EDITORIAL: Alfaguara, 
México, 2022; 244 pp.

Edición

Hoy me gusta 
el vino y he 
desarrollado 
una afición 
que alimenté 
también con 
algún cursillo.

UN VIAJE ENTRE LA 
TRISTEZA Y EL GOZO
LA ESCRITORA  Ana 
Clavel rinde al poeta 
infrarrealista un 
homenaje literario 
lúdico y fantástico

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

El poeta, cuentista y traductor 
mexicano Darío Galicia (1953-
2019), considerado cercano 
al movimiento infrarrealista, 
“obtuvo un cruel diploma de 
honor en esa ciencia de la tris-
teza”, afirma la escritora Ana 
Clavel (1961).

“La tristeza fue un refu-
gio para soportar la soledad. 
Cuando contaba sus des-
venturas, era una manera de 
acompañar esa soledad en la 
que lo había sumido su condi-
ción de rebelde, homosexual y 
poeta”, agrega.

La narradora conoció al 
autor de La ciencia de la tris-
teza y Lady Vogue en los años 
80 del siglo XX. “Le tenía ca-
riño. Era un tipo amanerado, 
coquetón, transgresor, frívo-
lo. El personaje real me iba 
dando señales de lo que podía 
trabajar a nivel literario”.

Por eso, confiesa en entre-
vista, se impresionó cuando 
lo dieron como desapareci-
do durante años y se animó 
a buscarlo, junto con Mario 
Raúl Guzmán y Luis Antonio 
Gómez, hasta que lo encon-
traron en abril de 2019 en  San 
Andrés Tetepilco, ocho meses 
antes de su muerte.

Intrigada por el mito de 
que Darío fue sometido por 
sus padres a una lobotomía 
para “curarlo” de la homo-
sexualidad y, de paso, de la 

poesía, incitado en parte por 
el chileno Roberto Bolaño, 
que lo hizo personaje de su 
libro Los detectives salvajes, 
Clavel decidió rendirle un ho-
menaje literario.

Así nació la novela Por 
desobedecer a sus padres (Al-
faguara), que  Clavel acaba de 
publicar tras cuatro años de 
confección, de recabar testi-
monios, de leer su obra, de ver 
sus fotografías y revisar expe-
dientes clínicos y artículos.

“Nunca había trabajado un 
personaje que se basara en la 
realidad y lo trasminara a la 
ficción. Fue una apuesta nue-
va, recurriendo al testimonio, 
a la crónica, al reportaje, a la 
metaficción, a la autoficción, 
todo lo necesario para estar a 
la altura de este personaje”.

Aclara que algunos señala-
ban que esa operación fue por 
una aneurisma. “Fuera aneu-
risma o lobotomía, él quedó 
tocado. Cuando lo encontra-
mos, me confesó que también 
lo internaban en el psiquiátri-
co por problemas de conducta 
y que ahí había médicos crue-
les que lo lastimaban.

“No quise hacer una bio-
grafía en la que lo revictimi-
zara y hablara sólo del lado 
sórdido, sino rescatar la par-
te lúdica y transgresora de 
esa persona que era capaz 
de plantarse en los años 70 
en un evento y mostrar or-
gulloso su homosexualidad, 
su ropa estrafalaria, sus botas 
de plataforma, el cabello lar-
go, reclamando que tenía de-
recho a amar a otro hombre a 
plena luz del día. La novela, 
aunque habla de algo tan te-
rrible, es gozosa, atrevida;  
se mete al mundo de la fanta-
sía”, dice.
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